
АНОНС

39-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области состоится 15 июня 2016 
года в зале заседаний на 5-м этаже по адресу: 
Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая 
трансляция сессии – на сайте Законодательного 
Собрания Иркутской области www.irzs.ru. 

ТУРИЗМ

Выбраны площадки, которые позволят повысить 
туристическую привлекательность Прибайкалья. 
Какие проекты должны «выстрелить» в первую 
очередь? 
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МАЛАЯ РОДИНА

Как живет сегодня Подымахино – одно из немно-
гих старинных приленских сел, еще сохранив-
шихся на карте Усть-Кутского района. 
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КОНКУРС

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:
«БЕЗ ИННОВАЦИЙ НЕТ КАЧЕСТВЕННОГО 
РОСТА ЭКОНОМИКИ, НЕТ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПРОДУКЦИИ, ВОСТРЕБОВАННОЙ 
РЫНКОМ. НАМ НАДО ВЫВОДИТЬ НА 
ВНУТРЕННИЙ И ВНЕШНИЙ РЫНКИ 
СОБСТВЕННУЮ ПРОДУКЦИЮ С НОВЫМИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИМИ СВОЙСТВАМИ. 
ПЕРЕД НАМИ СЕГОДНЯ СТОИТ ЗАДАЧА 
УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА, ВНЕДРЕНИЯ И 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ИННОВАЦИЙ, 
ОБЕСПЕЧИВАЮЩИХ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ВЫИГРЫШ В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И 
СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРАХ».
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 
ДЕНИСА 
МАЦУЕВА И 
ДРУГИЕ ПОДАРКИ 
ИРКУТЯНАМ 
К 355-ЛЕТНЕМУ 
ЮБИЛЕЮ 
ГОРОДА 
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– Постройка первого самолета – важный 
этап программы МС-21. Мы ждем на Иркутском 
авиационном заводе делегации наших партнеров, 
действующих и потенциальных заказчиков, пред-
ставителей федеральных и региональных органов 
власти, – сказал президент ПАО «Корпорация 
«Иркут» Олег Демченко.

Запуск в серийное производство на Иркутском 
авиазаводе гражданского самолета МС-21 позво-
лит выровнять загрузку предприятия и обеспечить 
его устойчивое развитие на годы вперед. Что уже 
сделано в реализации прорывного проекта и что 
еще предстоит, рассказал генеральный директор 
Иркутского авиационного завода – филиала ПАО 
«Корпорация «Иркут» – вице-президент Алек-
сандр Вепрев:

– Проект МС-21 максимально локализован на 
ПАО «Корпорация «Иркут», от проектирования и 
до производства самолетов. При этом отработана 
рациональная схема кооперации с учетом объемов 
инвестиций, необходимых для освоения новых тех-
нологий и организации серийного производства.

Поскольку одному предприятию для реализа-
ции такого масштабного проекта выдержать весь 
объем нагрузки сложно, производство агрегатов 
из композиционных материалов, крупногабарит-
ных панелей, дверей, пилонов передано на другие 
заводы РФ. На Иркутском авиазаводе налажено 
изготовление большой номенклатуры деталей, а 
также сборка узлов и агрегатов и финальная сбор-
ка самолета. Для этого на предприятии проведе-
на модернизация цехов подготовки производства, 

механосборочного, заготовительно-штамповочно-
го производств и производства покрытий, запу-
щена автоматизированная линия сборки агрега-
тов фюзеляжа и окончательной сборки, ведется 
реконструкция участков монтажно-испытательно-
го производства, а также строительство логисти-
ческого центра. Такое разделение позволило обе-
спечить необходимые инвестиции для реализации 
проекта.

В целом инфраструктурный проект создания 
гражданского самолета МС-21 обеспечивает зака-
зами и другие отрасли (строительство, энергетика, 
подготовка производства, логистика), дает разви-
тие отраслевой науки и социальной сферы.

Юрий ЮДИН

Ирина Долгова, 
дзюдоистка из Братска, 
вошла в состав сборной 
команды России для 
участия в XXXI летних 
Олимпийских играх, 
которые пройдут в Рио-де-
Жанейро с 5 по 21 августа. 
Спортсменка выступит в 
весовой категории 48 кг.  

Как рассказал газете «Областная» 
заслуженный тренер России Нико-
лай Егоров, директор Областной 
специализированной детско-юноше-
ской школы олимпийского резерва 
«Спартак», 1 июня Ирина Долгова 

вместе со сборной страны улетела на 
тренировочные сборы в Испанию. 
Затем тренировки запланированы в 
Екатеринбурге. Ну а в августе спорт-
сменов ждет Бразилия. 

– Впервые дзюдоистка из Иркут-
ской области примет участие в Олим-
пийских играх, – подчеркнул Нико-
лай Егоров.  

Мастер спорта международного 
класса по дзюдо Ирина Долгова роди-
лась в Братске в 1995 году. С раннего 
возраста начала заниматься в Спе-
циализированной детско-юноше-
ской школе олимпийского резерва 
«Спартак». В 2013 году она завоевала 
золотые медали на первенстве мира 
в Любляне и на первенстве Европы 
в Сараево. В 2014-м заняла первое 
место на Гран-при по дзюдо в Сам-
суне. В 2015-м в Абу-Даби выигра-
ла свой первый турнир «Большого 
шлема».  

Тренер спортсменки Наталия 
Дору отметила, что достижение ее 
воспитанницей таких успехов зако-

номерно. Ирину Долгову не остано-
вило даже то, что сначала в школу 
дзюдо ее не взяли – пришла после 
окончания набора. Девочка, которой 
тогда было всего восемь лет, верну-
лась через год и все-таки добилась 
своего.  

В сборную России дзюдоистка 
из Иркутской области тоже попа-
ла благодаря настойчивости, труду 
и желанию побеждать. По возрасту 
она должна быть еще среди юниоров, 
но для спортсменки с такими физи-
ческими и техническими данными 
сделали исключение. Сейчас многие 
братчане мечтают поболеть за зем-
лячку на Олимпиаде, и некоторые 
даже строят планы по посещению 
Рио-де-Жанейро.

Юлия УЛЫБИНА

Братчанка примет участие в Олимпиаде 

Новый. Новый. 
Российский. Российский. 
Наш!Наш!

ПАО «Корпорация «Иркут» сегодня, 8 июня, проведет 
торжественную церемонию выкатки первого самолета 
МС-21-300, предназначенного для проведения летных 
испытаний, сообщает пресс-служба компании. 

Губернатор Сергей 
Левченко провел 
переговоры с министром 
образования и науки РФ 
Дмитрием Ливановым. 
Стороны обсудили 
проблемы иркутских 
вузов. По итогам встречи 
было решено провести 
собрание, на котором 
преподаватели и студенты 
иняза выскажут мнение 
относительно дальнейшей 
судьбы института. 

Позиция региональной власти по 
ситуации с инязом уже обозначена. 
Сергей Левченко отметил, что наибо-
лее оптимальным вариантом сейчас 
является присоединение Евразий-
ского лингвистического института 
филиала МГЛУ к Иркутскому госу-
дарственному университету с пере-
дачей имущества. 

– Какая-то часть преподавате-
лей, очевидно, имеет право не согла-
ситься с таким вариантом. Это их 
право. Однако при выработке своей 

позиции мы учитывали мнение ини-
циативной группы вуза, с которой мы 
регулярно встречались. Мы также 
говорили с руководством Иркутско-
го государственного университета, 
они готовы принять и студентов, и 
педагогический коллектив, – отме-
тил Сергей Левченко. 

Он также добавил, что по итогам 
встречи с министром решено не сни-
жать количество бюджетных мест на 
специальности иняза, а оставить их 
на уровне прошлого года.  

По мнению главы региона, сегод-
няшняя ситуация с филиалом МГЛУ 
возникла из-за системных ошибок, 
допущенных еще три года назад. 
Именно тогда ИГЛУ стал филиалом 
московского вуза, хотя можно было 
добиться соединения с одним из 
иркутских вузов. Это решение лежа-
ло на поверхности, подчеркнул губер-
натор. 

На встрече с министром также шла 
речь о подготовке к столетнему юби-
лею ИГУ. Сергей Левченко попросил 
ввести в вузе должность президента 
и выбирать его из представителей 
регионального правительства. Это 
лучший вариант, по мнению главы 
региона, для того, чтобы выстраивать 
отношения с Министерством обра-
зования и науки РФ при подготовке 
празднования 100-летия вуза. 

Губернатор также отметил, что 
со 2 по 14 июня в ИРНИТУ ведется 
прием заявок на выборы ректора, 
после чего будет проведена аттеста-
ционная комиссия. Потом в соответ-
ствии с уставом вуза будет утверж-
дена кандидатура ректора, что во 
многом поможет стабилизировать 
ситуацию в вузе.

– Проведена большая работа, 
чтобы сохранить высшие учебные 
заведения Иркутской области. Ситуа-
ция была очень напряженная, больших 
трудов стоило, чтобы как можно боль-
шее количество вузов вывести из-под 
удара, – отметил губернатор.

Сергей Левченко также 
заявил, что Дми-
трий Ливанов поо-
бещал приехать в 
Иркутск и про-
вести здесь 
совещание с 

руководителями регионов СФО по 
реформе высшего образования. 

– Реформа вызвала проблемы в 
каждом регионе страны, у нас не 
самая худшая ситуация. Но чтобы 
снять напряжение, прекратить слухи 
и домыслы, необходимо услышать 
информацию из уст министра обра-
зования. Это позволит понять, куда 
двигаться дальше, – резюмировал 
Сергей Левченко. 

Высшая школа: куда двигаться дальше

трудов стоило, чтобы как можно боль
шее количество вузов вывести из-под 
удара, – отметил губернатор.

Сергей Левченко также 
заявил, что Дми-
трий Ливанов поо-
бещал приехать в 
ИрИИ кутск и про-
вести здесь
совещание с 
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Гармонисты и частушечники 
Приангарья показали 
свои таланты. 
Фестиваль 
посвятили Году 
российского кино. 
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В фермерских хозяйствах области началось 
строительство первых современных убойных 
цехов. 
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СТРОИТЕЛЬСТВО

ФЕСТИВАЛЬ

Дуэтом с чиновниками и депутатами спели дети-
инвалиды на гала-концерте областного фестива-
ля «Байкальская звезда». 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

В регионе начинается летняя оздоровительная 
кампания. Но специалистов беспокоят дети, 
которые не будут охвачены организованным 
отдыхом. Что они советуют родителям?
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ПОМОЩЬ

Страшный пожар в поселке Манзурка Качугского 
района уничтожил дом многодетной приемной 
семьи Ольги Копыловой. Все люди живы и сей-
час нуждаются в помощи, ведь из имущества у 
них практически ничего не осталось. 
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ФОТОРЕПОРТАЖ

Милиционер дядя Степа и танец регулировщи-
ков дорожного движения покорили зрителей 
фестиваля «БайкалМоторШоу–2016». 
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АГРАРНЫЙ СЕКТОР 
ПРИАНГАРЬЯ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
10 ЛЕТ. 
ИРКУТСКСТАТ 
ГОТОВИТСЯ 
К СЕЛЬХОЗ-
ПЕРЕПИСИ
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В Приангарье насчитывается 
18 проблемных стройобъектов. 
На какие схемы обмана 
попадаются дольщики? 
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   Равиля ФАТТАХОВА
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

12 ИЮНЯ – ДЕНЬ РОССИИ 

Уважаемые жители Иркутской области!
Поздравляю вас с Днем России!
Главный государственный праздник ознаменовал 

начало современной истории новой России. Для каж-
дого гражданина нашей страны этот день стал симво-
лом любви к своей Родине. Он объединил всех, кто 
гордится нашими вековыми традициями и уникаль-
ным наследием, великой державой, простирающейся 
от берегов Тихого океана до Балтики. 

Сегодня продолжается процесс дальнейших демо-
кратических преобразований в обществе, укрепле-
ния российской государственности и международно-
го авторитета нашей страны. Мы хотим видеть свою 
Родину сильной, стабильной и процветающей. Это 
требует от нас общих усилий, осознания своего долга 
и ответственности перед обществом.

Желаю вам счастья, мира, крепкого здоровья и 
благополучия, воплощения в жизнь намеченных пла-
нов и успехов во всех начинаниях!

Губернатор Иркутской области 
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие земляки!
Сердечно поздравляю вас с Днем России!
Этот праздник для каждого из нас – возможность 

ощутить свою причастность к прошлому и насто-
ящему великой страны. В этот день, 12 июня 1990 
года, была принята Декларация о государственном 
суверенитете Российской Федерации. С нее началась 
новейшая история России – государства, основанно-
го на гражданских свободах и верховенстве закона. 

На долю нашего Отечества за его многовековую 
историю выпали и трагические события, и триум-
фы небывалых побед. Величие российской державы 
ковалось усилиями многих поколений, вложивших в 
это дело душу, посвятивших ему свою жизнь.

Иркутская область во все времена жила одним 
дыханием со страной. И сегодня все вместе мы стро-
им будущее нашей страны, своим трудом вносим 
вклад в ее развитие. От каждого из нас зависит, какой 
будет Россия, какой она достанется нашим детям и 
внукам. Мы должны верить в свои силы и возмож-
ности, делать все для того, чтобы эта уверенность 
воплотилась в реальные дела. Наша Родина достойна 
всегда быть сильной и независимой, гарантирующей 
своим гражданам право на благополучную и счастли-
вую жизнь! 

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю вам, дорогие земляки, 
успехов во всех добрых начинаниях, уверенности в 
будущем, крепкого здоровья и семейного благопо-
лучия. 

С праздником! С Днем России!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА
 
Уважаемые коллеги!
Уважаемые жители Иркутской области!
Примите искренние поздравления 
с Днем России!
Этот праздник – символ единства нашего госу-

дарства, знак неразрывной связи современной Рос-
сии с ее многовековой историей.

День России – поистине всенародный праздник. 
Ведь каждый из нас желает процветания и благопо-
лучия нашей стране.

Будучи гражданами России, все мы несем ответ-
ственность за ее судьбу, за правильность вектора 
ее исторического развития. В этом нам помогают 
незыблемые российские ценности – свободолюбие, 
честь, справедливость и любовь к Родине. Эти каче-
ства присущи также одному из самых больших трудо-
вых коллективов – железнодорожникам. Железно-
дорожная отрасль является опорой нашего государ-
ства, обеспечивая транспортное единство огромных 
территорий страны.

Желаю вам крепкого здоровья, успешного вопло-
щения проектов и идей, которые сделают нашу Роди-
ну еще богаче и крепче. Мира вам и добра!

Начальник Восточно-Сибирской железной дороги 
В.Ф. ФРОЛОВ

ГРАФИК
приема граждан в правительстве Иркутской области

на июнь 2016 года

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность Число

месяца
Дни 

недели

Вобликова 
Валентина 
Феофановна   

заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области

7 вторник

Иванова
Марина 
Аюшеевна

заместитель губернатора 
Иркутской области 
– руководитель 
администрации Усть-
Ордынского Бурятского 
округа

8 среда

Чернышов 
Дмитрий 
Викторович

заместитель губернатора 
Иркутской области – 
руководитель аппарата 
губернатора Иркутской 
области

9 четверг

Логашов 
Антон 
Борисович 

заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области 

15 среда 

Болотов 
Руслан 
Николаевич 

заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области 

22 среда 

Дорофеев 
Владимир
Юрьевич 

заместитель губернатора 
Иркутской области 23 четверг 

Кондрашов 
Виктор
Иванович

заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области

29 среда

Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 1, 
отдел по работе с обращениями граждан.   
Запись на прием с 1 июня 2016 года 
по тел.: 8-800-100-00-38 (звонок бесплатный) 
или 200-750.

ПРАЗДНИК 

Праздник молока отметили 
иркутяне 1 июня. Его третий год 
проводит областное министерство 
сельского хозяйства. 13 ведущих 
производителей представили 
свою молочную продукцию на 
площади у Дворца спорта «Труд».

Иркутяне с удовольствием дегустировали 
молоко, участвовали в конкурсах и мастер-
классах. Особенно многолюдно было у стенда 
СХ ОАО «Белореченское». Работники пред-
приятия привезли на ярмарку корову по клич-
ке Белореченька, чтобы показать, как прохо-
дит процесс доения при помощи современных 
технологий, а также угостить всех парным 
молоком. 

– На выставке каждый имеет возмож-
ность попробовать, каким должно быть на вкус 
натуральное молоко, – обратился к участни-
кам праздника губернатор Сергей Левченко. 
– Качество этой продукции впечатляет, и 
мы будем стремиться к тому, что Иркутская 
область перейдет на молочную продукцию 
исключительно местного производителя. 

По словам главы региона, пищевая инду-
стрия может успешно развиваться только 
при условии, если население будет увере-
но, что продукция местных производителей 
качественнее и полезнее завозной. Поэто-
му вопросы поддержки агропромышленного 
комплекса, импортозамещения являются при-
оритетными для областного правительства.

По данным министерства сельского хозяй-
ства Иркутской области, за четыре месяца 
текущего года валовый надой молока составил 
110 тыс. тонн. На 1 мая 2016 года поголовье 
крупного рогатого скота в регионе насчиты-
вает 301,8 тыс. голов, в том числе коров 133,9 
тыс. голов. По словам министра сельского 

хозяйства области Ильи Сумарокова, в реги-
оне один из самых высоких показателей в 
Сибирском федеральном округе по молочной 
продуктивности коров. В 2015 году молочная 
продуктивность среди сельхозпредприятий 
составила 5 тыс. 49 кг молока на одну корову. 

– У нас хорошее софинансирование из 
федерального бюджета на поддержку молоч-
ного животноводства. В этом году из феде-
ральных средств 138 млн рублей уже направ-
лено в качестве субсидий на 1 кг реализо-
ванного или отгруженного на собственную 
переработку молока высшего и первого сорта. 
Из областного бюджета на эти цели выделено 
более 36 млн рублей. Также мы направляем 
средства бюджета на приобретение племен-
ного молодняка крупного рогатого скота, в 

том числе молочного направления, и субси-
дирование процентных ставок по кредитам, 
полученным организациями агропромышлен-
ного комплекса на развитие молочного ското-
водства, – сообщил Илья Сумароков.

От имени депутатов Законодательного 
Собрания региона производителей молока 
поблагодарил вице-спикер ЗС Кузьма Алда-
ров:

– Производство молока не знает ни празд-
ников, ни выходных. Это ценнейший продукт, 
созданный самой природой. Из молока дела-
ется большая линейка вкусной и полезной 
продукции для жителей Иркутской области. 

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

А много ль корова 
дает молока?

Новые министерства 
АКТУАЛЬНО

С 1 июня в Иркутской области начали работать два новых министерства – спорта и по молодежной политике. Оба 
ведомства образованы в результате разделения министерства по физической культуре, спорту и молодежной 
политике региона. А с 15 июня в структуре правительства появится министерство лесного комплекса.

Министерство спорта Иркутской области 
осуществляет функции в сфере физиче-
ской культуры и спорта. Задачами мини-
стерства являются: участие в проведении госу-
дарственной политики в области физической 
культуры и спорта, нормативное правовое 
регулирование в этой сфере, разработка и 
реализация государственных и ведомствен-
ных целевых программ; обеспечение условий 
для реализации Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО); организация и проведение 
официальных физкультурных и спортив-
ных мероприятий; обеспечение подготовки 
спортивного резерва для спортивных сбор-
ных команд Иркутской области и развитие 
физической культуры и спорта инвалидов; 
создание условий для повышения профес-
сионального уровня специалистов в области 
физической культуры и спорта, тренеров и 
спортсменов.

Министром спорта стал ИЛЬЯ РЕЗНИК, возглав-
лявший соответствующую структуру еще до разде-
ления. Илья Резник родился в 1972 году в 
Ангарске. В 1996 году окончил Университет Джона 
Брауна в США по специальности «менеджмент», в 
1999 году – Иркутский государственный техниче-
ский университет по специальности «мировая эко-
номика». Спортивную карьеру в баскетболе начал 
в иркутском клубе «Строитель» в 1990 году. Через 

год играл в московском «Динамо», затем выступал за команды 
Черемхово, Иркутска, Владивостока. В 2003–2004 годах – игрок Санкт-
Петербургского баскетбольного клуба «Конти», затем клуба «Спартак». 
В 2005–2006 годах работал старшим менеджером в ЗАО «Байкальский 
деловой союз» в Иркутске. В 2006–2007 годах – советником, помощни-
ком руководителя администрации губернатора Иркутской области. 
С 2007 по 2011 годы – помощник губернатора Иркутской области. 
С марта 2011 года по октябрь 2015 года занимал должность первого 
заместителя министра по физической культуре, спорту и молодежной 
политике Иркутской области. С 28 октября 2015 года – министр по 
физической культуре, спорту и молодежной политике Иркутской 
области. 

Министерство по молодежной поли-
тике Иркутской области осуществляет 
функции в сфере молодежной политики. 
Задачи министерства: участие в реализации 
приоритетных направлений основ государ-
ственной молодежной политики РФ, выработ-
ка и реализация государственной молодеж-
ной политики, а также нормативное право-
вое регулирование в этой сфере; содействие 
в организации и проведении мероприятий; 
сохранение и развитие кадрового, творческо-
го потенциала молодежи, поддержка моло-
дой семьи; реализация мер по профилакти-
ке незаконного потребления наркотических 
средств и психотропных веществ, наркома-
нии и токсикомании в области; предостав-
ление в установленном порядке областной 
государственной поддержки молодежным и 
детским общественным объединениям.

Министром по молодежной политике назначен 
АЛЕКСАНДР ПОПОВ, ранее возглавлявший 
Иркутский областной комитет Российского Союза 
Молодежи. 
Александр Попов родился в 1956 году в 
Ленинграде. В 1989 году окончил Иркутский госу-
дарственный университет по специальности «исто-
рия». Трудовой путь начал в 1973 году учеником 
монтажника, а затем монтажником радиоаппарату-

ры в Ангарском филиале опытно-конструкторского бюро автоматики. 
С 1974 по 1975 годы проходил службу в рядах Советской армии в 
Ташкенте. В 1975–1978 годах работал в опытно-конструкторском бюро 
автоматики. С 1978 по 1987 годы продвигался по комсомольской 
линии и стал первым секретарем Ангарского ГК ВЛКСМ. С 1987 по 
1988 годы был инструктором организационного отдела Юго-Западного 
РК КПСС в Ангарске. С 1988–1989 годы – инструктор организаци-
онного отдела Ангарского ГК КПСС. С 1989 по 2016 годы – первый 
секретарь Иркутского обкома ВЛКСМ, первый секретарь ИОК ООО 
«Российский Союз Молодежи». 

Создаваемое министерство лесного 
комплекса Иркутской области возьмет 
на себя ряд функций региональных 
минэкономразвития и минприроды. В 
частности, минлес будет отвечать за раз-
витие деревообрабатывающего комплекса, 
отбор заявок на реализацию приоритетных 
инвестиционных проектов в сфере освое-
ния лесов, контролировать ход реализации 
этих проектов, формировать приоритетные 
направления научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, связанных 
с использованием, охраной, защитой и вос-
производством лесов. От министерства при-
родных ресурсов и экологии новому органу 
исполнительной власти Иркутской области 
передаются функции и обязательства, в том 
числе возникшие в результате судебных 
решений в сфере лесного хозяйства. Также 
министерство лесного комплекса продол-
жит выполнять функции агентства лесного 
хозяйства региона.

Как сообщил губернатор Приангарья Сергей 
Левченко, министерство лесного комплекса воз-
главит СЕРГЕЙ ШЕВЕРДА, ныне занимающий 
должность руководителя агентства лесного хозяй-
ства региона. Сергей Шеверда родился в 1975 году 
в Усть-Илимске. В 1997 году окончил Братский 
индустриальный институт по специальности «инже-
нер-технолог», в 2002 году – Красноярский 
Сибирский государственный университет по специ-

альности «лесной инженер». Трудовую деятельность начал в 1998 году 
окорщиком на ОАО «Усть-Илимский лесопильно-деревообрабатываю-
щий завод». В 1999–2005 годах работал в Сосновском лесничестве 
Северного лесхоза Усть-Илимска, начав с должности мастера леса и 
дослужившись до главного лесничего. С 2005 по 2007 годы – директор 
Эдучанского лесхоза. В 2007 году переведен на должность директора 
Падунского лесхоза. В 2008 году некоторое время возглавлял террито-
риальное управление агентства лесного хозяйства Иркутской области, 
затем до 2010 года был начальником Падунского лесничества. С 2010 по 
2015 годы – директор ООО «Лесинформ» (Иркутск). С 2015 года – дирек-
тор ФБУ «Рослесозащита» – «Центр защиты леса Иркутской области». 11 
марта 2016 года назначен руководителем агентства лесного хозяйства 
Иркутской области.
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ПАРЛАМЕНТ

Развитие села и 
доступность медицинских 
услуг для сельских 
жителей стали темой 
очередного заседания 
Общественного совета 
при Законодательном 
Собрании, прошедшего под 
председательством спикера 
ЗС Сергея Брилки.

Как отметил вице-спикер, предсе-
датель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Андрей Лабы-
гин, несмотря на перевод учреждений 
здравоохранения с муниципального 
уровня на областной и одноканальное 
финансирование, у населения остает-
ся много претензий к качеству меди-
цинского обслуживания. 

Виной тому не только отдален-
ность многих поселений от райцен-
тров, но и состояние фельдшер-
ско-акушерских пунктов (ФАПов), 
которых в области насчитывается 
650. Действенной мерой, способной 
улучшить ситуацию, Андрей Лабыгин 
считает предложение Сергея Брилки 
о выделении уже в следующем году  

1 млрд рублей на капитальный ремонт 
ФАПов и такой же суммы на ремонт 
школ. Дешевле их отремонтировать, 
чем строить новые. 

Дефицит медицинских кадров 
подтолкнул к разработке программы 
«Земский доктор», по которой тем 
специалистам, кто пожелает прора-
ботать в сельских больницах пять лет, 
выделяется безвозмездная ссуда в  
1 млн рублей. Но как 
показала практика, 
это паллиатив, не 
решающий проблему. 
Нужны, по мнению 
вице-спикера, более 
действенные меры по 
закреплению кадров 
на селе. 

Как сообщила 
заместитель област-
ного министра здра-
воохранения Елена Голенецкая, в 
процессе реорганизации здравоох-
ранения не было закрыто ни одной 
участковой больницы. Идет процесс 
их объединения вокруг районных 
больниц. Это, по ее мнению, дает воз-
можность сделать более доступной 
специализированную помощь для 
сельчан и облегчает маневр медицин-
скими кадрами. 

В расширении доступности медоб-
служивания большую роль сыграло 
создание хорошо оснащенных межму-
ниципальных медицинских центров 

– сосудистых и травматологических, 
куда за помощью могут обратиться 
жители всех близлежащих террито-
рий. Этой же цели служат мобильные 
комплексы по обследованию детского 
и взрослого населения, медицинские 
бригады, оснащенные передвижны-
ми диагностическими комплексами и 
мобильными аппаратами флюорогра-
фии. С помощью таких установок уже 

проверено состояние здоровья насе-
ления Катангского района и сейчас 
ведется обследование жителей Тофа-
ларии и отдаленных поселков Усть-
Удинского района. 

За последние годы в сельских 
районах был построен ряд лечебных 
учреждений, таких как поликлиника 
в поселке Луговое Иркутского райо-
на, больницы в Осинском и Баяндаев-
ском районах, перинатальный центр 
и противотуберкулезный диспансер 
в поселке Усть-Ордынский. Сейчас 
идет комплектация оборудованием 

семи новых ФАПов, а к концу года к 
ним прибавится еще 15. Планируется 
запустить в этом году поликлиники в 
Аларском и Боханском районах. 

Отвечая на вопросы членов Обще-
ственного совета, Елена Голенецкая 
сообщила, что для большей оператив-
ности планируется создать единую 
диспетчерскую службу скорой помо-
щи, в которую войдут все крупные 

города от Иркутска до Усолья-Сибир-
ского. Уже в этом году будут объеди-
нены подразделения скорой помощи 
Иркутска и Иркутского района. 

Член Общественного совета Гай-
дар Гайдаров, поддержав идею допол-
нительного выделения денег на ремонт 
лечебных учреждений, обратил вни-
мание на то, что медицинское обо-
рудование, приобретенное пять лет 
назад в ходе программы модерниза-
ции здравоохранения, требует ремон-
та и замены, и необходимо предус-
мотреть на эти цели деньги в бюдже-

те. Он также предложил комитету по 
здравоохранению и социальной поли-
тике ЗС заслушать на своем заседании 
тех мэров, кто не выполняет таких 
обязанностей по созданию условий 
по повышению качества медицинских 
услуг, как выделение квартир для вра-
чей, выплата подъемных и разработка 
целевых медицинских программ. 

Сергей Брилка пообещал, что все 
предложения членов Общественного 
совета войдут в свод рекомендаций, 
которые будут направлены областно-
му правительству. 

С информацией о реализации в 
минувшем году подпрограммы «Устой-
чивое развитие сельских территорий 
Иркутской области на 2014–2020 
годы», на которую было потрачено 
954 млн рублей, выступил областной 
министр сельского хозяйства Илья 
Сумароков. С ее помощью, рассказал 
он, получили социальные выплаты на 
строительство жилья на селе 169 чело-
век, в том числе 120 молодых семей 
и выпускников вузов, пожелавших 
работать в Боханском, Заларинском и 
Нукутском районах.

Широко ведется в рамках подпро-
граммы и социальное строительство. 
Завершено возведение школы на 350 
учащихся в Качуге и продолжается 
строительство средних школ на 520 
мест в Усть-Уде и на 350 мест в посел-
ке Новочунка Чунского района. Сдано 
в эксплуатацию 13 ФАПов, восемь 
спортивных сооружений, 7,5 км сель-
ских дорог. В нынешнем году на реа-
лизацию подпрограммы выделяется 
более 1 млрд рублей, большая часть 
которых – 708 млн – из областного 
бюджета.

Как отметил вице-спикер, предсе-
датель комитета по законодательству 
о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Кузьма Алдаров, 
последние годы субсидии на строи-
тельство жилья получают, как прави-
ло, специалисты сельского хозяйства, 
а надо бы закреплять на селе и работ-
ников социальной сферы, тех же вра-
чей и учителей.

– В отличие от программы «Зем-
ский доктор», вашу субсидию можно 
потратить только на приобретение 
жилья в сельской местности. Это мощ-
ный якорь, который будет способство-
вать постоянному жительству на селе, 
а не временному, в ожидании, пока 
истечет пятилетний срок сельского 
заточения.

Отвечая на вопрос о судьбе Иркут-
ского аграрного университета, Илья 
Сумароков сказал, что сегодня в стра-
не насчитывается 54 вуза подобно-
го профиля. К 2020 году планируется 
оставить лишь 20. Конечно, областное 
правительство делает все возможное, 
чтобы в их число вошел и иркутский. 
Рассматривается возможность соз-
дания на его базе межрегионального 
университета.

В завершение заседания был рас-
смотрен вопрос об исполнении реше-
ний Общественного совета за 2015 
год. 

Александр ПАВЛОВ    
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СОЦПОЛИТИКА

Как инвалиду получить 
востребованную профессию и 
найти подходящую работу? Эти 
вопросы обсудили участники 
круглого стола под руководством 
председателя комитета по 
социально-культурному 
законодательству ЗС Ирины 
Синцовой. Место для дискуссии 
выбрали весьма удачное – 
Иркутский реабилитационный 
техникум.

Созданный еще в 1938 году, техникум многие 
годы дает инвалидам наряду со средним образо-
ванием еще и рабочую профессию. Достаточно 
зайти в швейную мастерскую и посмотреть на 
дипломные работы – коллекцию скромных, 
но нарядных платьев, развешенных по стене, 
чтобы убедиться: учение идет впрок. 

Как заверила старший мастер 
Елена Кожевникова, есть такие 
мастерицы, что хоть на выставку мод 
их работы отправляй, а у других в 
силу недуга есть лишь умение шить 
постельное белье. «Мы больше и не 
требуем. Главное – они в коллекти-
ве, а не дома в четырех стенах зам-
кнуты. Именно оторванность камнем 
ложится на душу». 

– Они отлично подготовлены, – 
рассказала хозяйка модного дизай-
нерского ателье «Ани Балак» Анна Самойлен-
ко. – Мы рискнули взять к себе выпускницу 
техникума Ольгу Омарову и не пожалели. У нее 
все в руках кипит и вкус есть. Уже через месяц 
мы перевели ее из помощника в мастера. Сейчас 
у нас проходит практику Наташа Ингиенко. И 
тоже подает большие надежды. 

Оказывается, швейное дело привлекает 
даже парней. И число их может возрасти – с 
будущего учебного года в техникуме нач-
нут готовить портных. Вообще, выбор про-

фессий широк. Можно 
обучиться на маляра, на 
облицовщика-плиточ-
ника, отделочника, обу-
вщика… 

Д о с т о и н с т в о 
техникума в том, 
что в нем воеди-
но связаны 

учебный процесс, медицинская и психологи-
ческая реабилитация. В медицинском блоке 
аппаратура подобрана с учетом профильной 
патологии подростков, поступающих на обуче-
ние. А это ДЦП всех видов, включая колясочни-
ков, и различные травмы. Кроме процедурных 
кабинетов имеются массажный и зал лечебной 
физкультуры. 

Заведующий отделением медико-социаль-
ной реабилитации Игорь Крысанов пришел 
сюда в 2001 году:

– Уходил, но снова вернулся. Понимаете, 
если начинаешь работать с инвалидами, потом на 
другое невозможно переключиться. Многие же 
приходят к нам из детских домов, от мам, лишен-
ных родительских прав. Мы же лечим не только 
тело, но и душу, порой очень покалеченную. Воз-
вращаем их к простой нормальной жизни.

Вот только возможностей у техникума вер-
нуть к этой жизни подростков не много – наби-
рают они каждый год по 159 человек, в то время 
как желающих намного больше. 

– Но даже диплом техникума не служит 
гарантией трудоустройства, – посетовала 
замдиректора техникума Татьяна Ануфриева. 

– Инвалиды – самая неконкурентоспособная 
категория граждан на рынке труда. Ведь им 
требуется неполный рабочий день с сохранени-

ем зарплаты в полном объеме, возможности 
для прохождения лечения, создание условий 
труда, а для слепых и глухих сотрудников 
еще нужны сопровождающие и сурдопере-
водчики. 

Как сообщила председатель региональ-
ного отделения Всероссийского общества 
глухих Оксана Барбина, Иркутский авиаза-
вод готов принимать на работу инвалидов 

на такие высококвалифицированные рабочие 
места, как токарь, электрогазосварщик, фре-

зеровщик, но обучение этим специальностям 
можно пройти только в Челябинске. 

– Неужели Иркутск не способен заменить 
Челябинск? – удивилась Ирина Синцова. – 
Нельзя упускать возможность, которую предо-
ставляет авиазавод. Необходимо организовать 
обучение групп инвалидов на базе Иркутского 
реабилитационного техникума. 

Шел на круглом столе разговор и об исполнении 
областного закона о квотировании рабочих мест для 
инвалидов. По данным регионального министерства 
труда и занятости, казалось бы, дело обстоит непло-
хо: из 7 тыс. таких занято 5 тыс., но, как сказал пред-
седатель регионального отделения Всероссийского 
общества инвалидов Константин Шумков, если в 
областном центре закон еще работает, то в муни-
ципальных образованиях его исполнение вызывает 
ряд нареканий. Было принято решение подробнее 
проанализировать его исполнение. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Инвалидам нужна работа 

Дешевле отремонтировать 
Депутаты обсудили состояние 
областной медицины 

АКТУАЛЬНО

ЗАКСОБРАНИЕ 
ПРИВЕТСТВУЕТ СОГЛАШЕНИЕ 
О МИНИМАЛЬНОЙ ЗАРПЛАТЕ

Подписанное в конце мая региональное соглашение о 
минимальной заработной плате в Иркутской области 
на 2016 год высоко оценили депутаты Заксобрания 
Приангарья.
Как подчеркнула Ирина Синцова, председатель 
комитета по социально-культурному законодатель-
ству регионального парламента, за последние годы 
органами госвласти Иркутской области было многое 
сделано для исполнения майских указов президента 
РФ, касающихся повышения зарплаты воспитателей, 
учителей, педагогов дополнительного образования, 
работников сферы культуры. Но есть и другие катего-
рии работников бюджетных организаций, на которых 
не распространяется действие указов, это, в частно-
сти, технический и обслуживающий, вспомогательный 
персонал. Их зарплата в отдельных территориях наше-
го региона не превышает 6 тыс. 204 рублей, то есть 
размера МРОТ, утвержденного на федеральном уровне 
с 1 января 2016 года. 
– В этой связи мы не можем не приветствовать заклю-
чение регионального соглашения о минимальной 
заработной плате в Иркутской области, подписанное 
между правительством Иркутской области, объедине-
нием организаций профсоюзов и региональной ассо-
циацией работодателей «Партнерство товаропроиз-
водителей и предпринимателей», – отметила Ирина 
Синцова. 
Напомним, что, согласно соглашению, с 1 июля 2016 
года минимальная заработная плата для учрежде-
ний бюджетной сферы в южных районах Иркутской 
области составит 7 тыс. 774 рубля, в северных –  
10 тыс. 122 рубля.  А с 1 октября она возрастет до 8 тыс. 
259 рублей и 10 тыс. 754 рублей соответственно. Во 
внебюджетном секторе экономики минимальная зар-
плата с 1 июля будет равна 9 тыс. 717 рублей в южных 
районах и 12 тыс. 652 рубля – в северных. В органи-
зациях сельского хозяйства она повсеместно составит  
7 тыс. 500 рублей – на уровне МРОТ. 
Заключение соглашения позволит снизить числен-
ность населения с доходами ниже прожиточного мини-
мума среди работающих на 99,2 тыс. человек. 

Юлия УЛЫБИНА

НЕСМОТРЯ НА ПЕРЕВОД УЧРЕЖДЕНИЙ ЗДРА-

ВООХРАНЕНИЯ С МУНИЦИПАЛЬНОГО УРОВ-

НЯ НА ОБЛАСТНОЙ И ОДНОКАНАЛЬНОЕ 

ФИНАНСИРОВАНИЕ, У НАСЕЛЕНИЯ ОСТАЕТСЯ МНОГО 

ПРЕТЕНЗИЙ К КАЧЕСТВУ МЕДИЦИНСКОГО ОБСЛУЖИ-

ВАНИЯ. 

Инвалиды – самая неконкурентоспособная 
категория граждан на рынке труда. Ведь 
им требуется неполный рабочий день с 
сохранением зарплаты в полном объеме, 
возможности для прохождения лечения, 
создание условий труда, а для слепых и глухих 
сотрудников еще нужны сопровождающие и 
сурдопереводчики.
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Как рассказал начальник Восточ-
но-Сибирского филиала «Федераль-
ной пассажирской компании» Дми-
трий Жарий, на летний период на 
ВСЖД сформировано 11 пар пасса-
жирских поездов. В южном направ-
лении будет назначено 225 рейсов 
поездов, в том числе на Черномор-
ское побережье (Анапа и Адлер) – 151 
рейс. Первые составы отправились на 
юг уже 16 мая. А с 23 марта открыта 
продажа единых билетов в Республи-
ку Крым. По словам Дмитрия Жария, 
по сравнению с прошлым годом спрос 
на них возрос на 31%. 

– В туристический сезон будут 
осуществляться перевозки по едино-
му билету в семь городов Крымского 
федерального округа – Керчь, Сим-
ферополь, Севастополь, Феодосию, 
Судак, Евпаторию и Ялту, – добавил 
Дмитрий Жарий. – При этом стои-
мость билетов осталась на уровне 2015 

года. Дети до пяти лет перевозятся 
бесплатно с предоставлением отдель-
ного места. 

Для перевозки групп детей на 
курорты Краснодарского края, Крыма 
и Северного Кавказа назначены три 
дополнительных рейса поезда по 
маршруту Иркутск – Анапа. Первое 
отправление – 22 июня. Планируется 
в течение лета перевезти 1048 детей, 
из которых 652 ребенка отправятся в 
Анапу, 156 – в Крым, 120 – в Буря-
тию, 66 – в Сочи и 54 – во Влади-
восток. Для безопасности перевозки 
детей будут сформированы специаль-
ные составы вагонов последних пяти 
лет постройки, оборудованные конди-
ционерами и биотуалетами. 

Начальник филиала также подчер-
кнул, что в случае увеличения пасса-
жиропотока этим летом будет открыто 
шесть дополнительных окон билетных 
касс дальнего следования. Кроме того, 

с января 2016 года действует нов-
шество: теперь на станциях, где 
нет билетных касс (в основном 
северные территории), можно 
смело садиться без проездного 
документа, а билет потом приоб-
рести у начальника поезда. По сло-
вам Дмитрия Жария, для этих целей 
в поездах резервируется несколько 
посадочных мест. 

– Летом 2016 года для пассажиров 
Восточно-Сибирской железной доро-
ги будут работать несколько скидоч-
ных программ. Например, впервые мы 
предоставляем 50-процентную скидку 
на проезд детей в возрасте от 10 до 
17 лет. В купейных вагонах поездов, 
идущих по направлениям Иркутск – 
Усть-Илимск, Иркутск – Забайкальск 
и Иркутск – Наушки, действует про-
грамма «Динамическое ценообразо-
вание». В зависимости от категории 
места (верхняя или нижняя полка), 

дня недели, количества свободных 
мест и спроса цена на билет разная. 
Выгоднее будет покупать билет забла-
говременно. 

Предоставляются скидки на 
отдельные места в плацкартных ваго-
нах – билеты с 15-процентной скид-
кой можно купить при оформлении 
мест с 33 по 37, на 30% дешевле обой-
дется 38-е место – самое крайнее 

в вагоне. Продолжает действие про-
грамма лояльности «РЖД Бонус», 
которая предусматривает поощрение 
постоянных пассажиров. Те, кто часто 
ездит на поездах, могут накапливать 
баллы за совершенные поездки, кото-
рые потом обмениваются на преми-

альные поездки в вагонах «Купе», 
«СВ» и «Люкс». Как отметил Дми-
трий Жарий, планируется рас-
ширение программы «Бонус сту-
денческий», чтобы предоставить 
25-процентную скидку большему 
числу студентов.

Как рассказал генеральный 
директор ОАО «Байкальская при-

городная пассажирская компания» 
Тимур Кулиев, в 2016 году планиру-
ется организовать 106 туристических 
поездок по Кругобайкальской желез-
ной дороге начиная с 20 мая. Традици-
онно во время путешествия по КБЖД 
пассажирам предлагается экскур-
сионная программа с длительными 
стоянками и прогулками. Стоимость 
поездки варьируется от 2,3 тыс. до 3,4 
тыс. рублей в зависимости от класса 
вагона и возраста пассажира. 

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Скидки для пассажиров
Проезд по железной дороге становится доступнее

ПЛАНЫ

Нынешний год РЖД объявила Годом пассажира, в 
связи с чем проводятся мероприятия по повышению 
качества обслуживания клиентов. Это ускорение 
поездов, обновление подвижного состава, повышение 
ценовой доступности перевозок. Этим летом ВСЖД 
планирует перевезти 4,5 млн пассажиров, в том числе 
в дальнем сообщении – более 1 млн человек,  
в пригородном – около 3,5 млн человек.

КОМФОРТНЫЙ  
ВОКЗАЛ 

На вокзалах станций Черемхово, Улан-
Удэ и Вихоревка организованы игро-
вые зоны, где в период ожидания поез-
да можно провести время, здесь уста-
новлены теннисные столы и настоль-
ные игры. На вокзале станции Тулун 
открыт зал повышенной комфортности 
с зоной детского отдыха. Современные 
сиденья с мягкими вставками и инди-
видуальными подлокотниками уста-
новлены в залах ожидания таких 
крупных вокзалов ВСЖД, как Усолье-
Сибирское, Лена, Наушки, Иркутск-
Сортировочный, Ангарск, Черемхово, 
Зима, Нижнеудинск, Улан-Удэ, Иркутск-
Пассажирский. 
Кроме того, ВСЖД запланирован 
ремонт на привокзальной площади вок-
зала Зима, в зданиях вокзалов Новая 
Чара и Таксимо, пассажирских плат-
форм вокзалов Коршуниха-Ангарская и 
Усолье-Сибирское.

На 

31%
вырос спрос  

на единый билет  
в Республику Крым  

у пассажиров  
ВСЖД.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Ростуризм при поддержке 
областного агентства по туризму 
провел в Иркутске семинар 
для специалистов отрасли. 
Его участники рассмотрели 
проекты создания туристско-
рекреационных и автотуристских 
кластеров. 

– Байкал – жемчужина страны, именно с 
него должна начинаться туристическая Россия, 
– сказал на открытии семинара Нурали Рез-
ванов, советник руководителя аналитического 
центра при правительстве Российской Федера-
ции. 

Владимир Дорофеев, заместитель губерна-
тора Иркутской области, отметил, что туристи-
ческие возможности Прибайкалья очевидны, 
но этот имеющийся потенциал раскрыт не в 
полной мере. 

– Для привлечения туристов в последние 
годы делается многое – это и реконструкция 
иркутского аэропорта, и разработка новых про-
ектов в сфере отдыха. За три последних года 
турпоток в Прибайкалье вырос значительно. В 
2016-м представительства Иркутской области 
будут открыты в Монголии и Китае. Это тоже 
шаг в направлении развития туризма, – заявил 
Владимир Дорофеев. 

Екатерина Сливина, руководитель агентства 
по туризму Иркутской области, представила 
на семинаре проект туристско-рекреационного 
кластера «Байкальское созвездие». В этом году 
была проведена работа по подготовке заявки на 
вхождение в федеральную целевую программу 
«Развитие внутреннего и въездного туризма». 
На сегодняшний день выбраны первоочередные 
площадки, развитие которых позволит создать 
условия для реализации действующих коммер-
ческих проектов и повысить туристическую 
привлекательность Прибайкальских террито-
рий в целом. Результатом станет обеспечение к 
2018 году роста турпотока на 103 тыс. туристов, 
создание более тысячи рабочих мест. Кластер 
объединяет несколько проектов.

Россия туристическая начинается с Байкала

«Ольхон»
В состав этого подкластера включен про-

ект по созданию «Прибайкальского агропар-
ка», в который должны войти рекреационный 
этно-культурный центр (краеведческий музей 
с интерактивной галереей, видовое кафе, шама-
нистский центр, магазин сувениров, сюит-отель 
с панорамным рестораном и SPA), гостиницы, 
ранчо-парк для экологического туризма, водные 
развлечения... 

Кроме того, есть проект по строительству 
на Ольхоне гостиницы бизнес-класса на 100 
номеров с рестораном на 200 посадочных мест, 
двумя конференц- залами, баром и спортивным 
комплексом. 

«Листвянка»
Перспективы развития этого туристиче-

ского подкластера связывают, прежде всего, с 
зимними видами отдыха и горнолыжным спор-
том. Реализация проекта позволит увеличить 
туристический сезон до пяти месяцев, удво-
ить процент загрузки существующих гостиниц 
Листвянки, образовать единую зону катания на 
горных лыжах, которая будет занимать 48 гекта-
ров. Помимо создания инфраструктуры вблизи 
горнолыжных склонов планируется строитель-
ство трехзвездочных гостиниц и коттеджного 
поселка на 80 мест. 

«Южное Прибайкалье»  
Планируется развитие туристических марш-

рутов: Листвянка – Порт Байкал – Култук – 
Аршан (Республика Бурятия) – Монды – Мон-
голия (оз. Хубсугул), Листвянка – Порт Байкал 
– Култук – Слюдянка – Утулик – Байкальск 
– Новоснежная по траектории Старо-Екатери-
нинского тракта, Слюдянка –Хамар-Дабан – 
Монголия с использованием Старо-Комаринско-
го тракта, являющегося частью Великого чайного 
пути, Култук – Хамар-Дабан – Новоснежная, 
Листвянка – водный переход по озеру Байкал – 
Байкальск – Утулик – Иркутск и других.   

Таким образом, субкластер выступит в роли 
экономической точки роста населенных пун-
ктов Слюдянского района, расширит туристские 
потоки между Россией и Монголией, в том числе 
в рамках международных маршрутов «Великий 

чайный путь» и «Байкал – Хубсугул», а также 
свяжет между собой туристические кластеры и 
особые экономические зоны туристско-рекреа- 
ционного типа Иркутской области и Бурятии. 

В рамках «Южного Прибайкалья» предус-
мотрено создание двух туристских центров – 
«Култук» и «Утулик». В Култуке планируется 
реализовать проект «ТракСтоп38» (автотуризм 
и придорожный сервис). Там уже завершено 
строительство ресторана, банно-прачечного 
комбината, рынка и стоянки для транзитных 
автопутешественников. В перспективе – шино-
монтаж, автомойка и станция техобслужива-
ния, пункт медицинской помощи, мотель и даже 
вертолетная площадка. 

Еще один проект – «Култукский острог». Он 
направлен на привлечение туристов на КБЖД и 
их обслуживание, включающее гостиничный 
комплекс, кафе, залы для занятий аэробикой и 
танцами, коттеджи, банный комплекс, пункты 
выдачи снаряжения, часовню, купель, магази-
ны, стрельбище, канатный парк. 

В туристский центр «Утулик» тоже вошел ряд 
объектов для обслуживания отдыхающих и тран-
зитных туристов. Там предусмотрено строитель-
ство дома отдыха, турбазы, гостевых домиков, 
кафе, творческих мастерских, выставочного цен-
тра, музея под открытым небом, стоянки для авто-
мобильного транспорта, бани, автосервиса и т.д. 

Юлия УЛЫБИНА

«Иркутск туристический» 
Проект включает четыре туристско-рекре-

ационных комплекса: «Иркутские кварталы», 
«Иркутский берег», «Квартал декабристов», 
«Многофункциональный торгово-досуговый 
центр «Новый». 

Первый из них предполагает развитие цен-
тра Иркутска, создание пешеходного кольца, 
связывающего всю историческую часть города. 
Он затронет 11 кварталов – от острова Кон-
ный до сквера Кирова, включая площадь возле 
цирка, улицу Урицкого, парк культуры и отдыха 
и 130-й квартал. В рамках проекта предусмо-
трено строительство малых отелей, объектов 
торговли и общепита. 

Второй комплекс призван привлечь средства 
на реконструкцию городской набережной. Пла-
нируется берегоукрепление в районе бульвара 
Гагарина и Нижней Набережной, строитель-
ство за счет частных инвесторов двух гости-
ниц, десяти предприятий общественного пита-
ния, универсальных спортплощадок для игры в 
волейбол, баскетбол. Сюда же войдут аква-ком-
плекс «Дельфинарий» и зоопарк.

К «Кварталу декабристов» относится ввод в 
эксплуатацию после реставрации ряда объектов 

деревянного зодчества и их включение в экскур-
сионные программы. А вот проект «Многофунк-
циональный торгово-досуговый центр «Новый» 
– это уже площадка для международных и 
межрегиональных форумов и конференций, 
современный торговый центр, гостиничный и 
гастрономический комплекс, торгово-экспози-
ционные площади. Там предусмотрены пяти-
зальный мультиплекс 3D/4D, ресторанный дво-
рик, четырехзвездочный отель Double Tree By 
Hilton, физкультурно-оздоровительный центр 
«Фабрика фитнеса», косметический салон. 
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ПИСЬМО  

В РЕДАКЦИЮ

Все, наверное, помнят слова из 
кинофильма «Офицеры»: «Есть такая 
профессия – Родину защищать». А 
есть и другая, не менее важная про-
фессия – нести доброту людям, осо-
бенно тем, кто в ней нуждается в силу 
своего возраста и здоровья. Сегодня 
особенно приятно поздравить с Днем 

социального работника наших покро-
вителей, помощников и добросердеч-
ных людей, которые помогают нам, а 
также инвалидам, достойно прожи-
вать свои непростые годы. 

Этих людей называют казенным 
словом «соцработник», а ведь они 
гораздо выше по своему отношению к 
жизни, по доброте, терпению, отзыв-
чивости, состраданию. Мне лично 
нравится старинное русское название  
«сестра милосердия». Милые серд-
цем женщины, которые выполняют за 
небольшую зарплату столько обязан-
ностей, что и не перечислишь всего: 
покупка и доставка на дом продук-
тов и лекарств, оплата коммунальных 
платежей, помощь в личной гигиене, 
уборке квартиры. Они могут вызвать 
скорую помощь, сопроводить чело-
века в поликлинику, в стационар. К 
тому же собрать справки и документы 
для медико-социальной экспертизы, 
получить необходимые сведения и 
консультации в Пенсионном фонде, 
похлопотать в Управляющей компа-
нии о необходимом ремонте сантех-
ники, электрики. А как нужны нам 
их беседы и о городских новостях, и 
о более щадящем образе жизни, их 
уверенность в том, что стоит захотеть 
и немножко постараться, – и все в 
нашей жизни можно изменить к луч-
шему. Многие из нас не выходят из 

дома, и наши добрые «феи» расска-
зывают о том, что появились почки, а 
потом листочки на деревьях, что рас-
тет трава, а на ней желтые одуван-
чики, что прошел, слава Богу, дождь 
и помог людям в тушении таежных 
пожаров. 

Всех этих работников объединяет 
Иркутский областной Комплексный 
центр социального обслуживания 
населения. Его соцработники обслу-
живают людей на дому, а бригады 
«Мобильной социальной службы» 
выезжают в отдаленные села области, 
доставляют продукты питания, одеж-
ду, обувь, предметы первой необходи-
мости, оказывают социальные услу-
ги. В составе бригады – соцработ-
ник, психолог, юрист, парикмахер. В 
Иркутске и других городах области 
открыты социальные парикмахер-
ские, мастерские по ремонту обуви, 
социальные столовые, гостиница.

Особое место в деятельности цен-
тра занимает отделение дневного 
пребывания полустационарного типа 
«Сосновая роща». Оздоровительная 
реабилитационная программа рассчи-
тана на 15 рабочих дней и содержит 
широкий спектр оздоровительных 
услуг: консультации опытного врача-
терапевта, достойное сбалансирован-
ное питание, лечебная физкультура, 
дыхательная гимнастика, тренажеры, 

массаж, физиолечение и другие про-
цедуры. В этом отделении пожилые 
люди не только укрепляют свое здо-
ровье, но и приобретают душевное 
равновесие. Они активно общаются 
друг с другом, гуляют в живописном 
сосновому лесу, занимаются в круж-
ках, выезжают на экскурсии.

В праздничном календаре 8 июня 
значится как День социального 
работника. От имени сотен обслу-
живаемых центра я могу поздравить 
социальных работников с их профес-
сиональным праздником, выразить 
им нашу благодарность и пожелать 
всего самого доброго и прекрасного. 

Среди них также моя Лидия Васи-
льевна Абашина, которая обслуживает 
и опекает меня, и без нее и моих родных 
мне было бы очень трудно пережить 
эту зиму и встать на ноги. Простите нас, 
если мы не всегда соответствуем вашим 
о нас заботам и чем-то огорчаем вас. Мы 
очень ценим вас, и наши добрые о вас 
мысли пусть продлят ваши годы. Ком-
плексный центр – это не только место 
вашей работы, это часть нашей жизни, 
наша надежда и вера в то, что не только 
и не сколько красота, но, прежде всего, 
доброта спасет мир.

Галина Леонидовна ГАНЕНКО,  
ветеран труда, труженик тыла, 

заслуженный пенсионер Братска

Есть такая служба…

ДАТА

В Иркутске в рамках  
II Регионального форума 
социальных работников 
состоялась торжественная 
церемония награждения 
лучших сотрудников 
соцсферы, приуроченная 
к их профессиональному 
празднику, который 
отмечается 8 июня. 

Губернатор Приангарья Сергей 
Левченко, поздравляя всех причаст-
ных с Днем социального работника, 
отметил, что на этот раз праздник 
совпал и с юбилейными датами. 

– В этом году отмечается 315 лет 
возникновения социальной работы 
в России и 25 лет ее становления 
как профессиональной деятельно-
сти. В Иркутской области социаль-
ная помощь жителям имеет давние 
традиции и сложилась примерно 
280 лет назад. Социальные работ-
ники первыми приходят на помощь 
людям, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации и нуждающимся 
в особой заботе государства. Они 
занимаются поддержкой инвалидов, 
ветеранов, граждан пожилого воз-
раста, профилактикой семейного 
неблагополучия; заботятся о детях 
с ограниченными возможностями, 
сиротах. И это далеко не полный 
перечень важной и ответственной 
деятельности. Вы – люди, работа-
ющие по зову сердца, – обратился 
с приветственным словом к участ-
никам форума губернатор. – И нет 
такой социальной проблемы, кото-
рую вы не могли бы решить. Вы не 
просто знаете о социальных недугах 
и жизненных неурядицах, но и про-
пускаете сложные ситуации через 
себя. Благодаря вашему самоот-
верженному и кропотливому труду 
каждый день решаются проблемы 

конкретных людей, жителей Иркут-
ской области. 

Андрей Лабыгин, заместитель 
главы регионального парламента и 
руководитель комитета по здраво-
охранению и социальной защите 
ЗС, поздравил социальных работ-
ников с профессиональным празд-
ником от имени председателя Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области Сергея Брилки и всех депу-
татов. 

– Государственная систе-
ма социальной защиты России, 
учрежденная указом Петра I в 1701 
году, имеет богатую историю и раз-
витые традиции. Еще с тех времен 
приоритетными направлениями 
социальной работы стали забота о 
детях, пожилых людях, инвалидах 
и всех, кто попал в трудную жиз-
ненную ситуацию. Сегодня формы 
социальной поддержки и помощи 
постоянно развиваются и совер-
шенствуются. Социальный работ-
ник – это не просто профессия, 
это образ жизни человека, всегда 
готового прийти на помощь всем, 
кто нуждается в заботе. Финанси-
рование приоритетных социальных 
обязательств, решение вопросов 
социального сиротства, поддержка 
ветеранов и инвалидов, организа-
ция отдыха и оздоровления детей, 
проведение приемов граждан, а 
также конкурсов и выставок – все 
это важные элементы широкомас-
штабной работы органов соцзащи-
ты. Для Законодательного Собра-
ния Иркутской области социальная 
защита населения была и остается 
приоритетным направлением дея-
тельности. За последние годы наши-
ми совместными усилиями в этой 
сфере сделано немало: реализуют-
ся целевые программы, вводятся 
дополнительные меры соцподдерж-
ки, расширяется сеть специализи-
рованных учреждений, – отметил 
Андрей Лабыгин в своем выступле-
нии. 

От имени председателя Заксо-
брания он также выразил слова глу-
бокой благодарности сотрудникам 

социальной сферы за преданность 
делу, милосердие, сострадание и 
служение людям. 

Андрей Лабыгин поздравил соц-
работников и от лица членов коми-
тета ЗС по здравоохранению и 
социальной защите. 

– Вы настоящие профессиона-
лы своего дела. Социальное служе-
ние – ваше призвание. Депутатам 
очень комфортно работать с вами, и 
мы надеемся на дальнейшее плодот-
ворное сотрудничество, – обратил-
ся он к участникам торжественной 
церемонии. 

Министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской 
области Владимир Родионов напом-
нил присутствующим на меропри-
ятии о том, как развивалась соци-
альная служба, и какой путь она 
прошла – от богаделен и домов 
призрения до государственной ком-
плексной системы. 

– Ежегодно около 700 тыс. 
жителей области получают различ-
ные меры соцподдержки. За послед-
ние три года перечень социальных 
услуг увеличился более чем в десять 
раз. День социального работника 
в Приангарье отмечают свыше 13 
тыс. специалистов. Работа каждого 
из них сложна, многопланова и эмо-
ционально нагружена. Работники 

социальных служб первыми встре-
чаются с человеческой бедой. Они 
– носители традиций милосердия 
и благотворительности, – подчер-
кнул министр.

В рамках форума было объявле-
но о присвоении почетного звания 
«Заслуженный работник социаль-
ной защиты населения Иркутской 
области» Нине Галицкой, врачу-
физиотерапевту Иркутского реа-
билитационного центра для детей 
и подростков с ограниченными 
возможностями; Тамаре Горобец, 
директору Управления соцзащи-
ты населения по Усть-Илимску и 
району; Галине Васильевой, соци-
альному работнику Комплексного 
центра социального обслуживания 
(Иркутск). 

Восемь специалистов получили 
из рук главы региона почетные гра-
моты губернатора Иркутской обла-
сти, 17 – благодарности, два – бла-
годарственные письма. Также были 
вручены почетные грамоты Зако-
нодательного Собрания региона и 
благодарности председателя ЗС. 
Наград регионального минсоцраз-
вития удостоены около 30 сотрудни-
ков отрасли. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

КОММЕНТАРИЙ 

Тамара ГОРОБЕЦ, директор 
Управления соцзащиты населе-
ния по Усть-Илимску и району, 
заслуженный работник социаль-
ной защиты населения Иркут-
ской области:

– Я пришла в сферу соцза-
щиты в 1992 году, и теперь свою 
жизнь по-другому не представ-
ляю. От людей, которые приходят 
к нам, я получаю, наверное, даже 
больше, чем отдаю. Учусь у них 
мудрости, пониманию, милосер-
дию и очень счастлива, что судь-
ба совершенно случайно приве-
ла меня, педагога, в социальную 
службу. Сначала работала началь-
ником отдела проблем семьи, 
женщин и детей, потом, в 2002 
году возглавила управление. Хочу сказать, что Усть-Илимск сегодня 
приятно отличается новациями в этой сфере. Мы 25 лет назад, первы-
ми в России, открыли приют милосердия. Сегодня в далеком таежном 
городе есть вся сеть необходимых соцучреждений, и весь спектр соци-
альных услуг жители Усть-Илимска и района могут получить на месте, 
никуда не выезжая. 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

8 ИЮНЯ –  
ДЕНЬ СОЦИАЛЬНОГО  
РАБОТНИКА 

Уважаемые работники и ветераны 
системы социальной защиты населения 
Иркутской области!

Сердечно поздравляю вас с Днем соци-
ального работника!

Этот профессиональный праздник объ-
единяет 13 тысяч специалистов, посвятив-
ших себя работе с людьми, нуждающимися 
в особой заботе государства. 

Верные благородному призванию, вы 
неустанно помогаете пожилым людям, инва-
лидам, семьям с детьми, детям-сиротам. Бла-
годаря вашей работе Иркутская область ста-
новится добрее и уютнее.

Адресная помощь нуждающимся граж-
данам является безусловным приоритетом 
регионального правительства. Мы будем 
и впредь развивать систему социального 
обслуживания, повышать качество и доступ-
ность социальных услуг. И делать это вме-
сте с вами – настоящими профессионала-
ми своего дела. Социальная защищенность 
населения, своевременное оказание мер 
социальной поддержки как никогда влияют 
на сохранение стабильности в обществе. 

Спасибо за ваш труд и душевную 
щедрость, за то, что вы всегда на совесть 
выполняете свои профессиональные обя-
занности, с полной отдачей сил работаете с 
людьми и для людей. 

Желаю всем работникам социальной 
сферы Иркутской области благополучия, 
здоровья, новых успехов в работе!

Губернатор Иркутской области  
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые работники социальной 
службы Иркутской области!

От всей души поздравляю вас с про-
фессиональным праздником, 315-летием 
социальной службы в России и 25-летием 
социальной работы!

От уровня социальной защиты, соци-
альных гарантий во многом зависит ста-
бильность и благополучие нашего общества. 
Поэтому социальная защита населения была 
и остается приоритетным направлением 
деятельности в Иркутской области: плано-
мерно реализуются целевые программы, 
вводятся дополнительные меры социальной 
поддержки, расширяется сеть специализи-
рованных учреждений. 

Работниками министерства социального 
развития, опеки и попечительства Иркут-
ской области, всех социальных служб При-
ангарья проводится большая ежедневная 
работа, направленная на обеспечение в 
нашем регионе достойной жизни каждому 
человеку, нуждающемуся в социальной под-
держке. Благодаря вам, уважаемые соцра-
ботники, пожилые люди, инвалиды, дети и 
семьи, оказавшиеся в сложной ситуации, 
получают реальную помощь и вновь обрета-
ют надежду и веру в будущее.

Отрадно, что в органах социальной 
защиты нашего региона работают профес-
сионалы своего дела, люди неравнодушные, 
всегда готовые прийти на помощь тем, кто 
столкнулся с жизненными трудностями. 
Невозможно представить себе человека 
вашей профессии, не обладающего такими 
качествами, как милосердие, сострадание, 
душевная теплота и забота о людях, которым 
необходимо особое внимание государства. 

От имени депутатов Законодательно-
го Собрания Иркутской области выражаю 
слова глубокой благодарности за предан-
ность своему делу, за понимание важно-
сти задач, стоящих перед вами. Искренне 
желаю всем социальным работникам Иркут-
ской области крепкого здоровья, счастья, 
неиссякаемой энергии, семейного благопо-
лучия и успехов! 

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области                                                                              

С.Ф. БРИЛКА

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Министерство сельского хозяй-
ства Иркутской области и Совет 
ветеранов ветеранской организа-
ции с глубоким прискорбием изве-
щают о кончине на 94-м году жизни 
участника Великой Отечественной 
войны и ветерана труда – 

ГУСЕЛЬНИКОВА  
МИХАИЛА ИЛЬИЧА, 

и выражают глубокие соболез-
нования родным и близким покой-
ного.

Михаил Ильич – один из ста-
рейших и уважаемых работни-
ков сельского хозяйства с 1961 
года, когда обкомом КПСС был 
направлен директором совхоза в 
Качугский район, затем началь-
ником Управления сельского 
хозяйства Качугского района. 
Окончил свою трудовую деятель-
ность Михаил Ильич директором 
Областного объединения «Ско-
топром». 

Светлая память о Гусельникове 
Михаиле Ильиче навсегда сохра-
нится в наших сердцах.

По зову сердца 
В Иркутске чествовали  
лучших работников соцсферы
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Уходящая натура
Старинные села, свободно рас-

кинувшиеся на левом берегу Лены, 
– живописнейшие уголки. Немного-
численные жилые постройки, распо-
ложившиеся вдоль величавых речных 
плесов, обступают нетронутые леса, 
богатые пастбища и луговые поляны 
с высоким травостоем. Еще полве-
ка назад на побережье можно было 
насчитать более десятка сел и дере-
вень: Королиха, Борисово, Маевка, 
Кокуй, Миронова, Матвеева… Сейчас 
от них не осталось и следа. В Подыма-
хинское МО, образованное 31 дека-
бря 2004 года, входят сегодня лишь 
село Подымахино, поселок Казарки, 
село Таюра и деревня Новоселова.

Годом рождения Подымахино 
считается 1699-й, а ее основателем – 
пашенный крестьянин Ивашко Тимо-
феев по прозвищу Подымаха. В 1723 
году здесь было четыре крестьянских 
двора. В 1866-м освятили небольшую 
деревянную церковь во имя Казан-
ской иконы Божией Матери. С этого 
времени бывшая деревня стала име-
новаться селом Подымахинским. На 
1 января 1911 года в селе насчитыва-
лось 72 двора и 446 жителей. 

Год основания деревни Таюра – 
1662-й. В 1911 году село разрослось 
до 60 подворий и насчитывало более 

400 жителей. Сегодня Таюра умира-
ет. В ней всего 44 жителя, полови-
на домов пустует. В деревне нет ни 
школы, ни больницы, ни магазина. 
Электричество от дизельной станции 
подают всего на несколько часов в 
сутки. Похожая ситуация и в деревне 
Новоселова. От нее осталось лишь 
несколько беспорядочно разбросан-
ных домов, ржавеющие на берегу 
старые катера и маленькое запущен-
ное кладбище. 

Поселок Казарки впервые упоми-
нается в документах 1652 года. До 
Великой Отечественной войны здесь 
проживали 252 человека. В годы 
строительства БАМа расположилось 
СМП-266. Появились двухэтажные 
общежития для строителей, конто-
ра и другие кирпичные здания. Быв-
шая деревня всего за несколько лет 
разрослась до рабочего поселка. С 
Казарками слился поселок Глубокий, 
в котором при геолого-разведочном 
бурении в 1964 году, через два года 
после Марково, открыли ленскую 
нефть. В 1984-м в поселке построили 
среднюю школу, имеющую почему-
то название Подымахинская, а не 
Казаркинская. После образования 
муниципалитета здесь же размести-
ли и Подымахинскую сельскую адми-
нистрацию, превратив тем самым 
поселок в центральную усадьбу.

Потомки первопроходцев
В приленских селах до сих пор 

проживают потомки первопроход-
цев. Самые распространенные фами-
лии здесь – Подымахины, Таюрские, 
Антипины и Назаровы. Это можно 
узнать из списка, размещенного на 
памятнике павшим в годы Великой 
Отечественной войны 
односельчанам, установ-
ленном в ограде средней 
школы. Как значится на 
мраморной плите, всего 
из Подымахинского сель-
ского совета ушли на 
фронт более 250 человек, 
122 из них не вернулись в 
родные дома. 

Александр Мохов, 
избранный поселковым 
руководителем в 2012 
году, рассказывает, что в 
настоящее время в муни-
ципалитете проживают 1 тыс. 28 
человек. Кроме школы, здесь рабо-
тают клуб, фельдшерско-акушерский 
пункт, четыре магазина, пекарня и 
сельхозкооператив, занимающийся, 
кроме животноводства и растение-
водства, заготовкой леса. В дерев-
не Новоселова организовано КФХ 
Марии Антипиной. Перспектив нет, 
признается глава:

– Говорят, что не в деньгах сча-
стье, а без денег никакого счастья 
вообще нет. Земля пустует. Реали-
зовать продукцию очень трудно. 
Сажают мало, только чтобы себя про-
кормить. Бюджет – 5 млн рублей. 
Основные доходы – земельные и за 
аренду помещений. Войти в програм-
мы, чтобы развиваться, очень сложно 
– требуются проекты, на которые 
нет средств. 

Тем не менее на скудные бюджет-
ные крохи, помощь, которую выделя-
ет район, а также на средства проекта 
«Народные инициативы», в поселке 
Казарки обновили уличное освеще-
ние, установили трансформатор и 
построили детскую площадку. В сель-
ский клуб приобрели музыкальную 
аппаратуру и провели ремонт ото-
пительной системы в фельдшерско-
акушерском пункте. В 2018 году здесь 
ждут обещанного модульного ФАПа 
по программе «Устойчивое развитие 
села», а в следующем году – откры-
тия при средней школе группы для 
дошколят. В поселке сегодня нет ни 
одного детского сада, а малышей, 
ожидающих очереди в детсад, около 
полусотни. 

Пионерская «Дружба»
Когда переступили порог Поды-

махинской средней школы, от песси-
мистического настроя, полученного 
после общения с сельским руковод-
ством, не осталось и следа. Радостью 
сияют глаза директора Людмилы 
Мантахаевой, расцветают улыбками 
лица учителей, то и дело раздается 
смех ребят.

– Нашей школе 124 года, через 
год готовимся к юбилею, – с вооду-
шевлением рассказывает Людмила 
Федоровна. – Школа создана в 1892 
году, когда местный меценат Николай 
Фердинандович Кельх пожертвовал 
Подымахинскому селу 3 тысячи 753 
рубля 99 копеек. На эти деньги была 
построена первая школа на 40 чело-

век, а при ней разбили сад. Сведения 
эти, кстати, в областном архиве разы-
скали ребята. Они у нас необыкновен-
но талантливые и активные. 

Как оказалось, в этой удивитель-
ной школе припасено еще немало 
сюрпризов. Здесь, например, уже 20 
лет успешно функционирует пионер-
ская организация. Есть также октя-
брята и свой союз старшеклассников.

– Это наши юбилейные галстуки 
на 15 и 20 лет, – директор с гордостью 
демонстрирует алые шелковые тре-
угольники. – Создание пионерской 
организации – осознанное решение 
детей. В 1991-м, когда все разруши-
лось, год мы жили стихийно и непри-
каянно. 19 мая ребята атаковали учи-
телей: «Почему нас не принимают в 
пионеры?» Мы вначале растерялись, 
а потом подумали: «Это прекрасно! Вы 
хотите? Давайте!» Собрались, обгово-
рили устав, все обсудили и организо-
вали пионерскую дружину, которую 
назвали «Дружба». Потом у нас появи-
лись октябрята, а после настал черед 
создания совета старшеклассников. 

На школьном гербе изобра-
жен подсолнух в обрамлении пше-
ничных колосьев и книга. Семечки 
подсолнуха – это ученики, а жел-
тые лепестки – солнце и радость, 
которую несет детство. Пионерами 
здесь являются школьники пятого, 
шестого и седьмого классов. Каждый 
класс – пионерский отряд со своим 
названием. Седьмой именуется гордо 
– «Сокол», шестой – «Единство», 
а пятиклассники зовутся «Искорка-
ми». Ребята выпускают собственную 
газету «Пионерский вестник», ведут 
шефство над малышами-октябрята-
ми, а также принимают участие в 
областных соревнованиях на лучший 
тимуровский отряд. Старшеклассни-
ки – главные зачинщики всех инте-
ресных дел. Они, например, участву-
ют в археолого-краеведческих экспе-
дициях, ведут обширную поисковую 
работу в краеведческом отряде «Сле-
допыты», который входит в состав 
районной ассоциации «Планета», и 
областной – «Память», участвуют в 
программе «Сто классных проектов», 
ежегодно проводимой компанией 
«РУСАЛ». Кстати, ребята сами соору-
дили пришкольный детский городок, 
в котором горка построена по старин-
ным дедовским технологиям – без 
единого гвоздя! А буквально на днях 
вернулись с районных соревнований 

пожарных, завоевав второе место в 
эстафете.

Школа интересна и тем, что в ней 
более 30 лет работает ученическая 
производственная бригада. Пока 
существовал совхоз, были органи-
зованы специальные рабочие места 
для старшеклассников. Девочки уха-
живали на ферме за телятами, маль-
чишки пахали совхозные поля на 

Подымахино: из последних сел
МАЛАЯ РОДИНА

Подымахино – одно из немногих старинных приленских сел, еще сохранившихся на 
карте Усть-Кутского района. Ему больше 300 лет. Когда-то в колхозе «Подымахинский» 
кипела жизнь: работали животноводческие фермы, на полях дружно колосились 
пшеница и рожь, а по вечерам в сельском клубе собиралась молодежь. 
Сегодня никаких производств ни в Подымахино, ни в близлежащих 
поселках нет. Местные жители обрабатывают землю и выращивают 
скот, своими силами обустраивают быт и организуют досуг. Главной 
достопримечательностью является средняя школа, где, как и во 
времена Советского Союза, работает единственная в Усть-Кутском 
районе пионерская организация. 

В приленских селах до сих пор проживают потомки пер-
вопроходцев. Самые распространенные фамилии здесь 
– Подымахины, Таюрские, Антипины и Назаровы. Это 
можно узнать из списка, размещенного на памятнике 
павшим в годы Великой Отечественной войны односель-
чанам, установленном в ограде средней школы. 
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Сегодня никаких производств ни в Подымахино, ни в близлежащих 
поселках нет. Местные жители обрабатывают землю и выращивают 
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районе пионерская организация. 

Мероприятие организо-
вал Иркутский областной Дом 
народного творчества при под-
держке министерства культуры 
и архивов региона. В финале 
приняли участие музыканты-
народники из Иркутска, Черем-
хово, а также Тулунского, Зала-
ринского, Усольского, Тайшет-
ского, Боханского, Куйтунского, 
Слюдянского и Усть-Удинского 
районов. Это победители район-
ных этапов конкурса.

В этом году фестиваль был 
посвящен Году российского 
кино, поэтому особой попу-
лярностью пользовались музы-
кальные хиты из знаменитых 
отечественных кинофильмов. 
Одни песни исполнялись соль-
но, другие – дуэтами, трио, 
ансамблями или хорами. 

Для конкурсантов действо-
вало три номинации: «вокаль-
ное исполнительство», «инстру-
ментальное исполнительство» и 
«частушки». 

Один из самых озорных 
фольклорных коллективов, 
ставший по итогам конкур-
са победителем в номинации 
«частушки», называется «Род-
ничок». Это детский ансамбль, 
который создан на базе иркут-
ской школы № 63 более 20 лет 
назад. Народный коллектив 
является неоднократным побе-
дителем различных всерос-
сийских и международных 
фестивалей. Сегодня в ансам-
бле занимаются более 40 детей, 
из них 20 входят в концертную 
группу. 

Одежду для выступле-
ний ребятам шьют в Иркут-
ском музыкальном театре им. 
Н.М. Загурского, а эскизы наря-
дов и подборку ткани осущест-
вляет руководитель ансамбля 
Татьяна Крашенинникова. 

– Костюмы у нас стилизо-
ванные: традиционная казачья 
«парочка», ни одного повторя-

ющегося наряда в ансамбле нет. 
Все платья сшиты по образцам 
народных русских костюмов, 
фасоны которых я изучала в 
музеях или отыскивала в закро-
мах наших бабушек, – объяс-
нила она. Татьяна Крашенин-
никова поделилась секретом 
артистизма, жизнерадостности 
и открытости детей-участников 
«Родничка»:

– Мне как педагогу важно 
перед каждым занятием устано-
вить: готов ли ребенок к твор-
ческому процессу. Для ребят 
это дополнительное образова-
ние, поэтому я считаю, что надо 
сначала поговорить, выяснить 
настроение. Потому что все 
бывает: у кого двойки, у кого 
пятерки, у кого дома плохо. 
Самое главное для меня – пре-
подавать музыку детям с душой, 
а не с нагоняем.

Еще одна особенность «Род-
ничка» – преемственность 

поколений. В коллективе зани-
маются дети, родители которых 
в свое время также получили 
музыкальное образование в 
этом ансамбле. 

Одна из таких потомствен-
ных воспитанников «Родничка» 
Алина Матвеева. Девочка рас-
сказала, что когда-то в ансамбле 
пела ее мама. Юная народница 
занимается в ансамбле шестой 
год и делает большие успехи 
в пении. Она является солист-
кой, и, как правило, ей достают-
ся первые партии в ансамбле. 
Алина Матвеева поделилась, 
что планирует связать свою 
жизнь с творчеством, возмож-
но, будет поступать в театраль-
ное училище. 

По итогам конкурса всех 
участников торжественно 
наградили грамотами, а победи-
телям вручили ценные призы. 

Матрена БИЗИКОВА

Играй и пой, иркутская гармонь!

В местной пекарне хлеб пекут по дедовским рецептам

КОНКУРС

Завершился областной конкурс «Играй и пой, 
иркутская гармонь». Его заключительный 
этап по традиции проходил в 130-м квартале 
Иркутска. На площади у Ремесленного подворья 
с фольклорными номерами выступили более 
ста частушечников и гармонистов в возрасте от 
четырех до 90 лет.
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тракторах и комбайнах. В учебную 
программу входили факультативы по 
основам животноводства и механиза-
ции. Вместе с аттестатом выпускники 
получали готовые специальности – 
свидетельства трактористов и опера-
торов машинного доения. Директор 
поясняет: школа сделала 17 подоб-
ных выпусков, права трактористов 
получили 57 ребят! Сегодня в связи 
с отсутствием сельхозпроизводства 
при школе сохранилась лишь ово-
щеводческая бригада. Ученики на 
трех участках по 20 соток сажают 
картофель, свеклу, морковь, капусту 
и зелень, полностью обеспечивая 
выращенной продукцией школьную 
столовую. Пять лет назад в Подыма-
хинской школе приняли программу 
«Школа – агролаборатория». Теперь 
ребята не только трудятся в огороде, 
а проводят опыты по селекции семян, 
пишут исследовательские работы, 
выступают на конкурсах и олимпиа-
дах. О серьезности тем исследований 
свидетельствуют разрабатываемые 
темы. Чего стоят, например, «Влия-
ние удобрений на урожай свеклы» 
или «Выращивание арбузов рассад-
ным способом»! Арбузы, говорят, у 
юных аграриев вырастают на удивле-
ние сладкие, точно среднеазиатские, 
хотя величиной, не превосходят сред-
него размера грейпфрут. 

Школьные коридоры украшают 
стенды. На одном – «Учителями сла-
вится Россия» – фотографии здешних 
преподавателей, половина которых, 
между прочим, бывшие выпускники 
Подымахинской школы. На другом – 
карта России, где красными точками 
обозначено и само село, и те места, где 
живут и трудятся выпускники школы. 
География обширная: Норильск и 
Благовещенск, Владивосток и Санкт-
Петербург, Новосибирск и Москва, 
Иркутск и Бийск. Школа гордится 
своими отличниками и медалистами, 
автором нескольких книг Андреем 
Антипиным – дипломантом областно-
го конкурса «Молодость. Творчество. 
Современность», членом Союза писа-
телей России и художником Андреем 
Мантахаевым, на картинах которого 
изображена местная удивительная 
природа, а также земляком – Геро-

ем Советского Союза Иваном Нико-
лаевичем Антипиным, чье имя носит 
школа. 

Несмотря на то что сегодня в 
школе обучаются всего 107 учеников, 
уже в ближайшее время здесь ждут 
существенного пополнения. Число 
будущих первоклассников на следу-
ющий год увеличится вдвое, кроме 
того, появится группа для дошколят 
на 30 мест. Проект прошел необходи-
мую экспертизу, дело за финансиро-
ванием. Средства на первоначальные 
работы – 500 тыс. рублей – выделила 
Иркутская нефтяная компания. Всего 
же, чтобы завершить начатое, необхо-
димо 6,6 млн.

Людмила Мантахаева уверена: 
если откроется детсад, то построят 
новый ФАП и запустят муниципаль-
ный автобус до Усть-Кута, у Подыма-
хино появятся перспективы. Не будет 
разъезжаться молодежь, приедут спе-
циалисты, да и у местных жителей 
поубавится пессимизма.

Старая гвардия
Градообразующим предприяти-

ем, кроме вышеупомянутой школы 
в Казарках, считается сельскохозяй-

ственный кооператив «Лена-2», воз-
главляет который Геннадий Есин. В 
нем постоянную работу имеют 25 
человек. Обрабатывают 100 га пашни 
под пшеницу и овес, держат 30 голов 
КРС. Урожай получают по местным 
меркам неплохой – 13 центнеров с 
гектара. Работают на бывших совхоз-
ных полях на технике, сохранившей-
ся еще с советских времен, перевы-
полняя норму на 150%. Говорят, что 
среди тракторов есть даже машины 
1946 года выпуска! Приобретать 
новую технику местным аграриям 
не на что. В инвестпроектах и гран-
тах они не участвуют, а собственных 
средств хватает только на то, чтобы 
держать производство на плаву. Боль-
шие проблемы есть и с реализаци-
ей продукции. Цельным молоком и 
мясом кооператив вполне мог бы обе-
спечивать школьную столовую, рай-
онную больницу и детские сады в 
соседних населенных пунктах, одна-
ко из-за отсутствия сертификата, на 
который также необходимы деньги и 
заключения Роспотребнадзора, насе-
ление вынуждено довольствоваться 
привозным молочком в тетрапаках. 
Выращенное зерно идет на корм 
скоту, а также на выпечку хлеба. 

Жена Геннадия Есина Любовь 
Яковлевна заведует местной пекар-
ней. Хлеб здесь пекут подовый по 
дедовским рецептам. Тесто, замешан-
ное на опаре, сначала долго выста-
ивается, а потом почти час доходит 
в теплом нутре русской печки. Сто 
булок, выпекаемых за смену, расхо-
дятся за считанные часы. Подыма-
хинский хлебушек с руками готовы 
оторвать и в райцентре, только вот 
попадает он туда нечасто – до Усть-
Кута 50 км в одну сторону, да и доро-
га такая, что иной автовладелец сто 
раз подумает, прежде чем пускаться 
в путь. 

Еще одна особенность муниципа-
литета – активные пенсионеры. На 
территории Подымахинского МО 
действует совет ветеранов, почти 20 
лет работает клуб «Энергичный вете-
ран». При непосредственном участии 
неунывающей «старой гвардии» в 
поселке проводят конкурсы «Лучшая 
усадьба» и «Добрые руки мастера», 
день села и всевозможные выставки-
ярмарки изделий декоративно-при-
кладного творчества. 

Одна из местных  активисток – 
Ольга Дмитриевна Антипина. 35 лет 
она проработала дояркой в совхозе, 

воспитала троих детей, сегодня помо-
гает растить семерых внуков и вось-
мерых правнуков. О нелегкой жизни 
вспоминает с грустной улыбкой:

– Наворачивала как могла. Родю 
– и на ферму – декретных-то, как 
теперь, не было! Обихаживала 15 
коров. Сейчас вспомню – страшно 
кажется. Руки вон теперь какие – 
пальцы в разные стороны – хрониче-
ский полиартрит. Доили-то поначалу 
вручную! Зато план постоянно пере-
выполняла. Еще успевала драмкружок 
вести и пионервожатой в школе рабо-
тать!

В память о самоотверженной 
работе на груди у Ольги Дмитриевны 
красуются медаль «Ветеран труда», 
знаки «Победитель соцсоревнования» 
и «Дети войны». Несмотря на то что 
в последнее время здоровье пошали-
вает, сдаваться пенсионерка не наме-
рена.

– Все равно надо шеволиться, – 
уверяет она. – Пока руки-ноги гнут-
ся, надо что-то делать. А иначе и жить 
незачем.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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На карте Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из 
них 32 района, 10 
городских округов, 
63 городских и 362 
сельских поселения. У 
каждого населенного 
пункта своя история, 
традиции, свои 
проблемы и достижения. 
Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих жителей, 
а потому заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 
«Малая родина» и рассказывать на страницах газеты о 
жизни городов и сел нашей области. 

ия. 
арья 

Директор школы
Людмила Мантахаева

Ольга Дмитриевна Антипина 
(справа) 35 лет проработала 

дояркой в совхозе

20 лет в школе успешно
работает пионерская организация

БИЗНЕС

Альтернативный мобильный 
оператор Tele2 завершает в 
Иркутской области замену 
старого оборудования на 
современное. Сейчас идет 
финальная настройка базовых 
станций, специалисты 
внимательно изучают, на каких 
участках еще могут оставаться 
сбои в работе мобильной 
связи. В одном из таких драйв-
тестов побывали журналисты 
«Областной».

Наш микроавтобус движется по марш-
руту Иркутск – Шелехов – Ангарск 
– Усолье-Сибирское, в этих крупных 
городах юга региона сосредоточено мак-
симальное количество базовых станций. 
Работа за последние несколько месяцев 
проведена огромная, инженерам Tele2 
только в одном Иркутске удалось заме-
нить более 300 станций. Наша цель сегод-
ня – проверить качество связи в этих 
городах – как голосовой, так и интернета.

В арсенале специалистов Tele2 специ-
альный рюкзак с оборудованием, ноутбук 
и два сотовых телефона. Один аппарат 
настроен на прием сигнала в 2G и 3G, дру-
гой – только на 2G. Оба совершают звон-
ки на автоответчик, и мы можем через 
наушники отслеживать качество связи. 
На том конце провода дикторским голо-
сом начитывают отрывок из романа Дэна 
Брауна «Код Да Винчи», помех никаких 
нет, можно заслушаться.

– У нас многие специалисты уже наи-
зусть выучили этот роман, слушая его в 
ежедневном режиме через телефон, – 

говорит руководитель группы эксплуата-
ции базовых станций и транспортной сети 
иркутского филиала Tele2 Эдуард Рябуха.

По дороге в Шелехов на экране ноут-
бука высвечивается желтая полоса, она 
означает, что на участке связь может 
зависнуть, инженер поясняет, что мы 
находимся на горе, а все базовые стан-
ции внизу, поэтому телефон на некото-
рое время «подвисает», выбирая наиболее 
подходящую для себя.

– Мы отметили эту точку. Теперь 
наша задача – выбрать одну, доминирую-
щую соту, к которой будут подключаться 
абоненты. Для этого специалисты изменят 
азимуты и углы наклона антенн. Эта рабо-
та будет выполнена в ближайшее время, 
– прокомментировал Эдуард Рябуха.

В самом Шелехове делаем замеры 
скорости интернета. Результат более 
чем достойный – 20 Мбит/с. Похожий 
результат и в Ангарске, и в Усолье. При 
такой скорости интернета можно спо-
койно смотреть онлайн-фильмы, играть в 
игры, не говоря уже о серфинге соцсетей 
и сайтов.

– Результаты тестов хорошие, мы 
отмечаем увеличение скорости передачи 
данных, также выросла отказоустойчи-
вость оборудования. Голосовую связь вы 
сами лично могли оценить, она отличная, 
– говорит специалист.

Конечно, нет предела совершенству, 
а при столь массовой замене оборудова-
ния периодически могут возникать сбои. 
В компании Tele2 стремятся учесть малей-
шую жалобу абонента и решить проблемы 
со связью в том или ином участке города 
или района.

– Хотелось бы поблагодарить наших 
активных абонентов, которые сообща-
ют в контактный центр по номеру 611 
о неустойчивой работе сети, – отметил 
Эдуард Рябуха. – Такое взаимодействие 
позволяет нам оперативно отреагировать 
на запрос, локализовать эту зону и точечно 

устранить проблему. Зачастую достаточно 
настройки, которая проводится в течение 
10–15 минут в центральном офисе. Затем 
в обязательном порядке получаем обрат-
ную связь у абонента, интересуемся, изме-
нилась ли ситуация в лучшую сторону.

Масштабный проект модернизации 
оборудования сети сотовой связи компа-
ния Tele2 реализует с ноября 2015 года, 
за это время заменено более 98% прием 
опередатчиков. Кроме работ по замене 
устаревшего оборудования, за 2015 год 
компанией было построено более 100 
базовых станций. Благодаря этому ско-
ростной мобильный интернет появился 
почти в 30 населенных пунктах региона, в 
числе которых Бодайбо, Качуг, Киренск, 
Лесогорск, Бохан, Нукуты, Никольск, 
Бурдаковка. Общее количество базовых 
станций стандарта 3G увеличилось на 
17%. Сейчас пользоваться услугами опе-
ратора могут 96% жителей региона, а 82% 
доступен скоростной мобильный интер-
нет. Количество активных пользовате-
лей интернета возросло на 35%, прирост 
потребляемого интернет-трафика соста-
вил 110%.

– У нас амбициозные планы по раз-
витию в Иркутской области. Нами подпи-
сано соглашение о взаимодействии с пра-
вительством региона о развитии сотовой 
связи на территории региона. За 4 года мы 
инвестируем в развитие инфраструктуры 
связи более 6 млрд рублей. Часть этих 
средств будет направлена на строитель-
ство и запуск сети 4G в крупных городах 
Приангарья, – сообщил директор иркут-
ского филиала Tele2 Антон Кондратов.

После отладки нового оборудования 
инженеры Tele2 приступят к новому про-
екту. В ближайшее время начнется актив-
ное строительство сети стандарта 4G в 
крупных городах региона.

Иван МАМОНТОВ

Драйв-тест Tele2 – полет нормальный

В Приангарье подвели итоги кон-
курса «За высокую социальную 
эффективность и развитие социаль-
ного партнерства» по итогам 2015 
года. На участие в нем была подана 
191 заявка, в том числе 26 – от 
муниципальных образований, 62 – 
от организаций производственной 
сферы, 103 – от непроизводствен-
ной и бюджетной сфер. Лауреатами 
конкурса стали 11 муниципальных 
образований и 30 организаций 
Иркутской области.
Вручая дипломы победителям, 
Александр Битаров, первый заме-
ститель губернатора – председатель 
правительства, отметил, что кон-
курс был учрежден региональной 
трехсторонней комиссией по регу-
лированию социально-трудовых 
отношений и проводится с целью 
привлечения внимания работода-
телей и общественности к решению 
социально-трудовых вопросов.
– По данным на 1 апреля 2016 
года, в Приангарье заключено более 
3 тыс. коллективных договоров, 
охватывающих своим действием 
порядка 50% работников, занятых 
в организациях области, заключено 
60 территориальных и отраслевых 
соглашений. Кроме того, действует 
28 территориальных трехсторонних 
комиссий по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, – сооб-
щил Александр Битаров.  
Алексей Соболь, президент 
Иркутской региональной ассоци-
ации работодателей «Партнерство 
товаропроизводителей и предпри-
нимателей», также подчеркнул, что 
в Приангарье есть социально ответ-
ственные работодатели, и выразил 

надежду на то, что с каждым годом 
их будет становиться все больше. 
Заместитель председателя 
Иркутского областного объеди-
нения организаций профсоюзов 
Александр Коротких напомнил, 
что повышение заработной платы, 
достойные условия труда, напол-
ненный социальный пакет – все это 
может стать хорошим стимулом для 
развития и движения вперед. 
– Мы награждаем самых социально 
ответственных работодателей реги-
она. Участие в конкурсе – это пре-
красная возможность для органи-
заций и предприятий области про-
демонстрировать свою внутрикор-
поративную политику, направлен-
ную на улучшение условий труда. 
Выявление лидеров в этой сфере 
позволит изучить и распространить 
наилучший опыт решения социаль-
ных задач, – заявил он.  
Конкурс проходил по двум номи-
нациям: «Лучшее муниципальное 
образование Иркутской области по 
проведению работы в сфере раз-
вития социального партнерства», 
«Организация Иркутской области 
высокой социальной эффективно-
сти и лучших достижений в сфере 
развития социального партнерства». 
Среди муниципалитетов первые 
места в своих территориальных 
группах заняли города Иркутск, 
Зима и Свирск, а также Зиминский 
район. Лучшими организациями 
бюджетной сферы стали коррекци-
онная школа № 1 города Черемхово, 
детский сад № 126 Иркутска и 
Ангарская городская больница ско-
рой медицинской помощи.

Юлия УЛЫБИНА

КОНКУРС

НАГРАДЫ ЗА СОЦИАЛЬНУЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ
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Слово офицера 
Вячеслав Лизин – идеолог про-

екта – намерен ни много ни мало 
возродить конкретно взятое село, дать 
людям рабочие места, привлечь моло-
дежь, показать, что и в деревне есть 
перспектива жить в достатке.

Родовые корни фермера – в 
Воронежской области. Окончив 
Иркутскую высшую школу МВД, он 
долгое время работал в подразде-
лении по борьбе с организованной 
преступностью, пока из-за реорга-
низации подразделения не оставил 
службу.   

Чтобы прокормить семью, в смут-
ные нулевые занялся строительным 
бизнесом. В организации, которую он 
возглавил, было свое производство и 
даже собственное проектное бюро. 
2008-й кризисный год подкосил стро-
ительную отрасль. Средства были 
вложены в погибающий Ангарский 
свинокомплекс. Предприятие с дол-
гами в 30 млн рублей за четыре года 
рассчиталось и стало рентабельным, 
возродилось поголовье, наладилась 
переработка.  

Фермерствовать Вячеслав Никола-
евич взялся пару лет назад. 

Судьба свела его с главой МО 
«Буретское» Александром Ткачом. Как 
любой глава территории, тот искал 
подходящего инвестора на брошен-
ные земли, оставшиеся от разоренного 
дотла колхоза. А с инвесторами Бурети 
катастрофически не везло. Те, кто при-
ходил, разоряли и без того небогатое 
село, норовя ухватить последние кол-
хозные активы. И оставляли после себя 
годами непаханые поля.

С главой муниципалитета был 
серьезный и трудный разговор. «Я ему 
слово офицера дал, что не подведу», 
– вспоминает Лизин. И Ткач поверил 
в серьезность намерений. Фермер рас-
сказал о своих планах и пообещал еже-
годно приращивать к севообороту еще 
по 1 тыс. га. 

Оставалось, чтобы поверил и народ. 
На сельском сходе Лизина встретили 
сдержанно: видали и не таких. Несколь-
ко лет назад пришли предприниматели, 
обещали построить в Бурети мощный 
свинокомплекс, но обманули. 

Оставалось доказывать правоту 
делом. Впервые в 2015 году фермер 
планировал обработать 600 га земли на 
пары. Вместо этого приготовили 1200 га 
паров. И местные изумились от такого 
напора.

Земля должна работать 
Старт этого года тоже был удачным. 
– Засеяли 1200 га, 800 из них – 

зерновые, остальные – кормовые, – 
рассказывает агроном Леонид Бобров-
ников. Он с женой Евгенией приехал 
в КФХ из Аларского района. Не было 
работы для агронома в родных местах. 
Про Лизина он узнал из интернета и 
решился на переезд. 

– Радуюсь, – просто говорит агро-
ном. – Люблю я эту специальность. 
Люблю, когда земля отвечает. Она 
работать должна.

Супруга Евгения его поддерживает.
– Страшно ли было переезжать на 

новое место? Страшно, когда работы 
нет, когда на месте мхом обрастаешь, 
– смеется женщина. Она ведет пер-
вичный учет и по совместительству 
работает поварихой, кормит механи-
заторов.

Все поля в КФХ засеяны элитны-
ми семенами – ячменем, пшеницей, 
люцерной. В общей сложности было 
завезено 280 тонн элитных семян, кото-
рые планируют разводить с перспекти-
вой реализации.

В 2017 году в хозяйстве начнется 
строительство откормочного цеха с 

перспективой содержания 1 тыс. голов 
скота. 

Мы ездим по Бурети и ее окрестно-
стям, осматриваем вместе с фермером 
поля и дивимся размаху и громадью 
планов. Вячеслав Николаевич показы-
вает бывший ремонтный цех, постро-
енный в селе в 1977 году. Цех фермер 
будет восстанавливать, чтобы он вновь 
заработал по прямому назначению – 
ремонту тракторной техники.

Фермер показывает разоренное 
колхозное достояние и без тени сомне-
ния заявляет – вот тут будет молочная 
ферма, тут – откормочная площадка, 
а тут – убойный цех. На месте буду-
щих построек – брошенные силос-
ные ямы, из которых ветер выметает 
клубы яркого мусора. Даже отдаленно 
тут ничего не напоминает колхоз-мил-
лионер…

– Мусор вывезем, все вычистим, 
уберем, – словно угадав наши мысли, 
говорит Вячеслав Николаевич. – А 
пока запомните, с чего я начинал…

На брошенные и убитые здания 
бывших колхозных контор у него тоже 
есть планы. 

– Тут Дворец спорта будет с трена-
жерами и залами единоборств. Только 
время нужно все восстановить...

В КФХ создано 20 рабочих мест. В 
этом году первое зерно будут хранить 
по договору в Буретском хлебопри-
емном пункте. А в 2017 году начнется 
строительство собственных зерно-
складов. 

– Моя задача – сделать хозяйство 
абсолютным: прибыльным, безубы-
точным, – поясняет фермер.

Для него ученые и программисты 
разрабатывают автоматизированную 
систему, куда заложены все исходные 
данные КФХ. Программа рассчитыва-
ет, например, сколько удобрений надо 
внести в почву, чтобы земля давала 
максимальную отдачу. Рассчитывает, 
какую культуру рентабельнее сеять в 
местных условиях, на каком рельефе 
какую технику использовать. И даже 
какое количество осадков требуется 
для хорошего урожая.

– Европейцы, китайцы так работа-
ют. А мы что, хуже? Нет, мы намного 
лучше, – в сердцах говорит Вячеслав 
Николаевич. – В зоне рискованного 
земледелия мелиорацию надо возрож-
дать, и тогда три урожая кормовых в 
год снимать можно!

Работа с молодежью 
Всерьез Лизин взялся за местную 

молодежь. В школе быстро собрали 
любителей вольной борьбы, из кото-
рых сколотили команду. Тренировать 
ребят стал друг фермера, руководи-
тель Иркутской спортивной школы 
«Спарта» Константин Куликов. Для 
ребят приобрели форму, купили бор-
цовский ковер, отвечающий всем 
требованиям олимпийского вида 
спорта.

Секция появилась в октябре 2015 
года. И уже через несколько месяцев 
на городских соревнованиях парни 
взяли несколько призовых мест в раз-
ных категориях. В секции занимаются 
ребята из соседних сел. Выпускники 
Буретской школы уже идут учиться в 
техникум физической культуры.

На секцию ходят человек 20, есть и 
совсем малыши. Ребята самозабвенно 
возятся на ковре. Возможно, среди 
них – будущие чемпионы России. 
Те ведь тоже с маленьких спортзалов 
начинали…

С 18 по 29 июня на базе Буретской 
школы пройдут первые спортивные 
сборы. 

– Мы пригласили чемпионов по 
вольной борьбе. Представляете, какой 
стимул для ребят! – радуется Лизин. 

Пока КФХ встает на ноги, фер-
мер уже думает о кадрах. В феврале 
была организована встреча по проф-
ориентации с руководителями агро-
номического, зооинженерного, эко-
номического и инженерного факуль-
тетов ИрГСХУ с целью привлечения 
выпускников школы на учебу. Встре-
ча дала свои плоды. Многие ребята 
из Бурети планируют связать свою 
жизнь с сельским хозяйством.   

– Лет через пять нам будут нужны 
агрономы, зоотехники, ветеринары, 
инженеры и механизаторы. С главой 
муниципалитета, директором школы 
и представителями ИрГСХУ мы 
обсуждали возможность создания на 
базе Буретской школы профильного 
агрокласса. У нас будет где проходить 
практику. Конечно, кто-то не вернет-
ся после учебы. Но те, кто вернется, 
будут смотреть на все это другими 
глазами, у них будет хорошее образо-
вание, иное мышление, – рассуждает 
фермер.

Попеременно решая сельскохо-
зяйственные и социальные задачи, 
он упрямо мечтает о том, чтобы село 
стало новым, современным. И работа-
ет для этого.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Фермер из Бурети 
Возрождает сельское 
хозяйство и мечтает 
о новой деревне

СВОЕ ДЕЛО

Фермер Вячеслав Лизин планирует 
построить в селе Буреть Боханского 
района агротехнопарк. Отдельный 
сельскохозяйственный кластер включает 
в себя современное поселение с развитой 
инфраструктурой и несколькими 
направлениями работы. С чего начинается 
масштабное строительство, узнали 
корреспонденты «Областной».

В этом году в КФХ засеяли 1200 га

В Буретской школе появилась 
секция вольной борьбы

ПАРЛАМЕНТ    

Комиссия по контрольной 
деятельности Заксобрания под 
председательством Геннадия 
Нестеровича обсудила на своем 
заседании результаты проверки 
КСП, касающейся программы 
«Чистая вода».

В ходе проверки использования бюджетных 
средств, выделенных за последние два года на 
реализацию подпрограммы «Чистая вода», были 
выявлены многочисленные факты неэффектив-
ного использования бюджетных средств муници-
пальными образованиями, в том числе, вследствие 
недостаточного контроля со стороны министер-
ства жилищной политики, энергетики и транспор-
та. Так, из выделенных в 2014 году 246 млн рублей 
было использовано лишь 48 млн рублей, а в 2015 
году остаток составил 22 млн рублей.

Выяснилось, что министерство ориентирова-
лось в своей работе не на обеспечение качества 
воды, а на увеличение количества объектов водо-
снабжения. Установка оборудования по очист-
ке воды предусмотрена лишь в Большелугском 
МО Шелеховского района. Часть построенных 
водозаборных скважин не отвечает требованиям 
санитарных правил. Из скважин, пробуренных в 
10 муниципалитетах, половина не соответствует 

санитарным нормам и не эксплуатируется. Не 
завершены строительно-монтажные работы в 
Свирске, Шелехове, Большереченском и Рудно-
горском МО. Из пяти объектов, на которые выде-
лены средства федеральной программы «Охрана 
озера Байкал», на момент проверки введен в экс-
плуатацию лишь один. 

Хотя потребность в водоснабжении городов 
и поселков велика, на подпрограмму «Чистая 
вода» выделено в текущем году всего лишь 78 
млн рублей. Эти деньги будут направлены на 
софинансирование проектов, осуществляемых 
совместно с федерацией, таких, например, как 
строительство очистных сооружений в Право-
бережном округе Иркутска, общая стоимость 
которых оценивается в 8 млрд рублей.

По мнению вице-спикера ЗС Кузьмы Алда-
рова, необходимо предусмотреть финансовые 
средства на приобретение водовозных машин. 
Пять таких машин, закупленных в прошлом году, 
спасли положение, когда в ряде территорий из 
подземных источников ушла вода. Такая ситуа-
ция может сложиться нынешним летом и в дру-
гих муниципалитетах. 

Как считает Геннадий Нестерович, денег, 
выделяемых из областного бюджета на финан-
сирование подпрограммы «Чистая вода», явно 
недостаточно. По его предложению, члены 
комиссии приняли решение направить губер-
натору области письмо с просьбой рассмотреть 
возможность увеличения финансирования под-
программы. 

Александр ПАВЛОВ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ       

Система водоснабжения в селе 
Буреть Боханского района 
выстроена во второй половине 
70-х годов прошлого века. 
Задача местных властей – 
отремонтировать систему до 
последнего метра. Очередные 
ремонты пройдут летом этого года.

Село Буреть знавало лучшие времена. 
Когда-то здесь работал богатый колхоз имени 
Чапаева, и даже после развала колхоза осталось 
неплохое наследие, которым может похвастать-
ся далеко не каждое поселение. В частности, это 
поселковые водоснабжающие сети протяжен-
ностью 11 км, которые обеспечивают холодной 
водой почти 40% жителей села. Сейчас трубы 
водовода износились и требуют замены.

Глава сельского поселения «Буреть» Алек-
сандр Ткач свою задачу видит в том, чтобы 
в перспективе полностью отремонтировать 
социально значимый объект – водовод. Рабо-
ты начались с 2014 года, когда муниципалитет 
вошел в областную целевую программу «Раз-
витие ЖКХ Иркутской области на 2014–2018 
годы». Благодаря средствам программы (1,3 
млн рублей) в 2014 году в Бурети была вос-

становлена водонапорная башня, проложено 
150 метров водовода из пластиковых труб. В 
2015 году по программе развития ЖКХ было 
освоено еще свыше 1 млн рублей. И свыше 80 
тыс. рублей на благое дело были выделены из 
средств местного бюджета. Ремонтники про-
ложили конструкции протяженностью почти 
390 м водовода.

– Была заменена часть запорной аппарату-
ры, задвижки. Специалисты заново установили 
пять уличных водоразборных колонок. После 
присоединения к основной системе водовода 
новое оборудование нормально себя зареко-
мендовало, – рассказал глава муниципалитета.

В 2016 году муниципалитет по программе 
получил еще 1,8 млн рублей. Ремонтникам пред-
стоит проложить 600 метров водопровода и уста-
новить еще одну водоразборную колонку. Но 
на этом работы по улучшению водоснабжения 
населения Бурети не закончатся. По «Народ-
ным инициативам» в муниципалитете будут 
восстанавливать две водонапорных башни. На 
ремонт запланировано 300 тыс. рублей.

Программа развития ЖКХ рассчитана до 
2018 года. По ней в МО предстоит установить 
20 водоразборных колонок и заменить еще 
9 км водопровода. 

– В перспективе планируем подвести водо-
вод в частный сектор. Эти работы пока не нача-
лись, но желающие уже есть. Каждому хочется 
жить в благоустроенных условиях, – делится 
планами Александр Ткач.

Людмила ШАГУНОВА

Контроль за «Чистой водой» Водопровод для села
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В фермерских 
хозяйствах области 
началось строительство 
первых современных 
убойных цехов. Этому 
способствуют средства 
грантов Минсельхоза, 
предоставленных 
аграриям на развитие 
сельскохозяйственных 
потребительских 
кооперативов. 

С 1 мая 2014 года вступил в силу 
технический регламент Таможенно-
го союза «О безопасности мяса и 
мясной продукции», который запре-
щает забой скота для продажи част-
ным способом. Забивать скот у себя 
во дворе для личного пользования 
никто не запрещает, но ветеринар-
ную справку теперь можно получить 
только через убойный цех и никак 
иначе. Как утверждают специали-
сты, такие требования позволят уси-
лить контроль качества мясной про-
дукции.

В промышленном масштабе мясо 
на рынки может поступать исклю-
чительно через специализирован-
ные убойные цеха под присмо-
тром департамента ветеринарии 
и управления Россельхознадзора. 
Проблема в том, что на территории 
Приангарья не так много сертифици-
рованных убойных цехов, отве-
чающих современным требо-
ваниям. Между тем к таким 
площадкам со стороны ветери-
нарной службы предъявляются 
повышенные требования. Цеха 
должны соответствовать всем 
санитарно-гигиеническим тре-
бованиям, нормам пожарной и 
электробезопасности.

Сегодня в фермерских 
хозяйства области стали стро-
ить убойные цеха, отвечаю-

щие современным реалиям. Кто-то 
из фермеров, например, председа-
тель кооператива «ОМА» Андрей 
Осодоев из села Нагалык Баяндаев-
ского района будет строить цех на 
собственные средства. А вот фермер 
из Нукутского района Вагиз Галеев 
будет достраивать убойную площад-
ку с привлечением государственных 
вложений.

Это стало возможным благодаря 
тому, что в министерстве сельского 
хозяйства Иркутской области под-
вели итоги конкурсного отбора среди 
сельскохозяйственных потребитель-
ских кооперативов и потребитель-
ских обществ. Конкурс проходил на 
право получения грантов в форме 
субсидий для развития материаль-
но-технической базы. Сумма субси-
дий для каждого сельскохозяйствен-
ного потребительского кооператива 
составляет порядка 15 млн рублей, 
с привлечением 40% собственных 
средств.

Для участия в конкурсе было 
подано 12 заявок, победителями 
признаны шесть кооперативов. Чет-
веро фермеров решили направить 
средства на строительство убойных 
цехов.

– Конкурс в Иркутской области 
проводился впервые. Победители 
смогут направить средства гранта на 
строительство, реконструкцию или 
модернизацию производственных 
объектов, на приобретение и мон-
таж оборудования. Согласно услови-
ям конкурса, можно будет приобре-
сти специализированный транспорт, 
оплатить часть взносов по договорам 
лизинга оборудования и технических 
средств, – разъяснил министр сель-
ского хозяйства Иркутской области 
Илья Сумароков.

Спрос на убойные цеха в после-
дующие годы может в Приангарье 
значительно возрасти – отрасль 
мясного животноводства в области 
развивается. Кроме того, существу-
ет бесчисленное количество частных 
подворий, которые в большинстве 
случаев готовы сдавать скот на спе-
циализированные бойни. 

Людмила ШАГУНОВА

В КФХ Приангарья началось 
строительство убойных цехов

КОММЕНТАРИИ

МАКСИМ КОНСТАНТИНОВ, 
начальник отдела животноводства 
и рыбохозяйственной деятельности

– Сертифицированные убойные 
площадки у нас есть в крупных сель-
скохозяйственных предприятиях. 
Фермерские же хозяйства только 
приступают к исполнению требова-
ний законодательства, к строитель-
ству подобных площадок. Необходи-
мо, чтобы в каждом районе работал 
хотя бы один современный убойный 
пункт. Пока у нас такой паритет не 
соблюдается – где-то в районе дей-
ствуют два убойных пункта, а где-то 
ни одного. Помимо грантов на раз-
витие сельскохозяйственных потре-
бительских кооперативов, средства 
из которых направляются на строи-
тельство убойных цехов, есть и дру-
гие варианты. Средства на строи-
тельство таких площадок могут быть 
направлены также из федеральной 

программы 
по строитель-

ству семейных живот-
новодческих ферм. 

СЕРГЕЙ ВЛАСОВ, 
начальник управления 
госветнадзора службы ветеринарии 
Иркутской области

– В области ветеринарии при 
убое животных и первичной пере-
работке мяса и иных продуктов убоя 
непромышленного изготовления, на 
убойных пунктах средней и малой 
мощности существуют специальные 
правила. В производственных поме-
щениях (отделениях) убоя живот-
ных владельцами убойных пунктов 
оборудуются рабочие места и поме-
щения для проведения ветеринар-
но-санитарной экспертизы голов, 
внутренних органов, туш и вете-
ринарного клеймения. На рабочих 
местах предусматриваются допол-
нительное освещение, обеспечение 
горячей, холодной водой и дезин-

фицирующими растворами, сигналь-
ная система для остановки процесса 
убоя при выявлении заразной (особо 
опасной) болезни. Также должно 
быть устройство для регистрации 
выявленных случаев заболеваний 
животных, емкости для ветеринар-
ных конфискатов, стерилизаторы 
для инструментов и т.д. При экс-
плуатации убойных пунктов средней 
и малой мощности предусматрива-
ются поточность, последователь-
ность технологических процессов, 
возможность проведения производ-
ственного контроля безопасности 
мяса и иных продуктов убоя непро-
мышленного изготовления.

ВАГИЗ ГАЛЕЕВ, 
фермер, Нукутский район

– Мы начали строить свой цех в 
2015 году. Сейчас получили грант на 
достройку убойного цеха в размере 
15 млн рублей. Предстоит построить 
большой современный цех 12 на 30 
метров с холодильной установкой, 

водосливом, выгребной ямой. Воз-
можно, со временем смонтируем 
дополнительную морозильную каме-
ру. В цехе будут созданы дополни-
тельные рабочие места для забойщи-
ков, представителей ветслужбы. Чем 
хорош такой цех – после забоя в нем 
скота и ветобследования, мясо можно 
смело отправлять на рынок. История 
его происхождения будет абсолют-
но прозрачна. Думаю, осенью новую 
бойню пустим в эксплуатацию.

Подобный цех в районе действу-
ет только в СХ ЗАО «Приморский». 
У нас и раньше работал небольшой 
убойный цех, 6 на 6 метров, я ста-
рался для своего хозяйства создавать 
санитарные условия для забоя.

Будет ли новый цех загружен 
круглогодично? Мы хоть маточ-
ное стадо в минувшую зимовку не 
сокращали, но молодняк частично 
сократить пришлось. Корма из-за 
тяжелой зимовки мы завозили аж из 
Красноярского края. Если посчитать 
поголовье в МО «Шараты», «Харе-

ты», «Новоленино» и других, думаю, 
работы на круглый год у нас не будет. 
Будем оказывать услуги населению 
соседнего Заларинского района, где 
нет своего цеха.

ВЛАДИМИР КАТАНАЕВ, 
фермер, Эхирит-Булагатский район

– Строительство убойных цехов 
– это важная проблема, которую 
простому фермеру-середняку без 
поддержки государства не решить. 
По пути к высокотехнологичным 
условиям труда мы не можем позво-
лить себе кабальные кредиты. В 
нашем хозяйстве мы стараемся при 
забое соблюдать санитарные нормы. 
Зимой это делать проще. В целом, 
большинству фермеров построить 
современный забойный цех меша-
ет отсутствие оборотных средств в 
условиях диспаритета цен. Фермер 
обязан быть доходным. И потому под-
держка государства в таких проектах, 
как строительство убойных цехов, 
очень важна.
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опасной) болезни. Также должно 
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В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОГРАММЫ 

«РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
КООПЕРАЦИИ» В 2016 ГОДУ
запланировано 67,9 млн рублей 

в том числе: 

15 млн 
рублей 52,9 млн 

рублей

из областного 
бюджета

из федерального 
бюджета

В сельской местности Иркутской области проживают чуть больше полумилли-
она человек, или каждый пятый житель региона. Возрастной состав сельского 
населения заметно изменился. Удельный вес лиц в трудоспособном возрасте 
сократился с 61,6 до 55,4%.

Оставляет желать лучшего сельская инфраструктура. На одного человека при-
ходится около 20 кв. метров жилья, в городской местности – больше 23 «ква-
дратов». Городу сельская местность проигрывает по многим направлениям 
(транспорт, связь, другие услуги, развитие социальной сферы). 

Ежегодно снижается удельный вес работников сельского хозяйства: по отно-
шению к общей численности занятых в экономике региона – с 3,8% до 1,5%. 
И эти 1,5% призваны накормить всю область. На их плечи возложена задача 
импортозамещения основных продуктов и во многом – обеспечение продо-
вольственной безопасности. 

В 2015 году в сельское хозяйство, охоту и лесное хозяйство инвестировано 3,7 
млрд рублей (в 2005-м – 2,4%). Недостаток средств негативно влияет на техни-
ческую оснащенность. Вследствие сокращения числа машин, даже при умень-
шении посевов сельхозкультур, растет нагрузка на имеющуюся технику. В 
расчете на один трактор пришлось по 577 га пашни, десять лет назад трактор 
обрабатывал вдвое меньшую площадь (271 га). За две «пятилетки» в 1,8 раза 
вырос фронт работ для зерноуборочных комбайнов. 

В растениеводстве существует проблема поддержания плодородия земель. 
Объем внесенных удобрений существенно колеблется по годам, но в целом за 
10 лет применение минеральных «витаминов» для земли снизилось с 10,1 до 
8,7 тыс. тонн, органических – с 306 до 207 тыс. тонн. 

По яйценоскости кур-несушек в крупных и средних сельхозорганизациях 
Иркутская область держит рекорд в масштабах России. В 2015 году от каждой 
курицы получено по 336 яиц. 

А от каждой коровы в сельхозорганизациях Приангарья надоено по 5150 кг 
молока, это рекорд в пределах Сибирского федерального округа. При этом 
в 2015 году в сельхозорганизациях Приангарья на 100 коров получено по 78 
телят.

За 10 лет хозяйства Приангарья утратили 15% крупного рогатого скота (18% 
коров), 0,3% свиней. На общем негативном фоне почти непрерывный рост 
поголовья всех видов наблюдался на фермерских подворьях. Однако общая 
беда минувшего года затронула и их. Но за две «пятилетки» – рост по всем 
направлениям в три-четыре раза, минимальный – по количеству свиней (в 2,6 
раза). Если взглянуть внутрь этого длительного периода, тоже обнару-жива-
ются крупные потери: былое наличие свиней (2011 г.) – более 30 тыс. голов, 
теперь – около 20 тысяч. Особо следует сказать об овцах и козах. Избавляют-
ся от них только сельхозорганизации. А в целом по области эти мелкие рога-
тые пополнили общую отару на 22% по отношению к 2005 году.

ВСХП

Предстоящая Всероссийская 
сельскохозяйственная перепись 
покажет характер и масштаб перемен в 
сельском хозяйстве за прошедшие 10 лет. 
Предварительную оценку можно сделать на 
основе текущей статистики.

Аграрный сектор за 10 лет

Ирина ОВСЯННИКОВА,  Иркутскстат
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БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ 

Отдых у воды
Начальник отдела 

организации медицин-
ской помощи женщинам 

и детям министерства здравоохране-
ния Иркутской области Елена Попова 
напомнила, что летом прошлого года 
увеличилось количество погибших 
детей. Статистика свидетельствует, 
что большая часть жертв – дети, не 
охваченные организованным отдыхом.

– В 2015 году во время пребыва-
ния с родителями на водоемах погибли 
семь детей, не хотелось бы повторения 
ситуации в этом году. Поэтому взыва-
ем к родителям: они должны обеспе-
чить безопасность своим детям, объяс-
нить им правила поведения на дорогах, 
водоемах, – отметила Елена Попова.

На дорогах
Начальник ГИБДД 

ГУ МВД по Иркутской 
области Вячеслав Жил-

кин отметил, что пик дет-
ского травматизма в дорожно-транс-
портных происшествиях приходится 
на май-июнь. Из восьми погибших 
несовершеннолетних в этом году чет-
веро погибли в мае. Самыми уязви-
мыми являются подростки в возрасте 
16–18 лет.

– С наступлением тепла и кани-
кул дети предоставлены сами себе. 
Некоторые берут транспортные 
средства без разрешения родителей, 
садятся за руль без права управления, 
а в результате попадают в ДТП. Поло-
вина погибших в этом году несовер-
шеннолетних – это те, кто добирался 
до дома ночью, попадал в ДТП и либо 
погибал, либо получал серьезные уве-
чья, – рассказал Вячеслав Жилкин. 

Заведующий травматологическим 
отделением городской Ивано-Матре-
нинской детской клинической боль-
ницы Андрей Яковлев сообщил, что 
количество пострадавших детей растет 
независимо от времени года. Так, если в 
2013 году в больнице было зафиксиро-
вано 20,6 тыс. экстренных обращений, 
то в 2015 году – 25,4 тыс. Чаще всего 
детей привозят с переломами плеча, 
предплечья, после ДТП или занятий 
экстремальными видами спорта.

Отдых на природе
Заместитель началь-

ника отдела надзора на 
транспорте и санитарной 

охраны территории управле-
ния Роспотребнадзора по Иркутской 
области Ирина Чумаченко добавила, 
что страдают дети и от укусов клещей. 
Правда, в этом году ситуация склады-
вается более благоприятно, количество 
пострадавших несовершеннолетних 

составляет 934 человека, тогда как в 
прошлом году их было свыше 2,6 тыс. 

Ирина Чумаченко также сообщи-
ла, что в Иркутской области наблюда-
ется очаг дифиллоботриоза – парази-
тарного заболевания, которое пере-
дается через рыбу. Заболеваемость 
детей по Иркутской области в два раза 
выше, чем в среднем по РФ. Поэтому 
специалисты призывают употреблять 
рыбу с осторожностью:

– Лето, рыбалка – как раз те фак-
торы, которые способствуют зараже-
нию детей. И обычно осенью, когда 
дети выходят на учебу, начинается 
выявление случаев заболевания. Поэто-
му хотелось бы, чтобы родители обра-
тили внимание на то, что даже самую 
ценную рыбу – омуль, хариус, сиг – 
нужно либо промораживать, либо тер-
мически обрабатывать, и только после 
этого употреблять в пищу. 

Один дома
Летом также увели-

чивается риск получе-
ния детьми ожогов. В это 

время в ожоговое отделение 
клинической больницы № 3 Иркутска 
обращаются примерно по три–четы-
ре ребенка ежедневно. Заведующий 
отделением Андрей Щедреев отме-
тил, что сейчас развита реабилитация, 
хирургическая и терапевтическая 
помощь. Но несмотря на это, серьез-
ные ожоги от 10 до 60% не проходят 
для детей бесследно. В дальнейшем 
ребенок обречен на реконструктив-
ные пластические операции. Самая 
уязвимая категория – выпускники 
детских садов. Оставаясь дома без 
присмотра родителей, они самостоя-
тельно готовят пищу.

– Практические требования для 
родителей от меня как от хирурга: не 
рассчитывайте, что ваши дети, толь-
ко что вышедшие из детского садика, 
уже большие. Лучше оставить ребенку 
готовую пищу, пусть он ее разогреет 
в микроволновке, а не готовит само-

стоятельно с использованием горяче-
го масла, плиты. Когда родителей нет 
дома, ребенок беззащитен, – подчер-
кнул Андрей Щедреев. 

Он также добавил, что увеличи-
ваются случаи ожогов пламенем у 
детей в возрасте 12–13 лет. Подрост-
ки самостоятельно едут на дачу, топят 
баню, по неосторожности получают 
ожоги. И, наконец, самый банальный 
случай – солнечные ожоги. Им под-
вержены абсолютно все дети, кото-
рые не охвачены организованным 
отдыхом. Отдельно Андрей Щедреев 
отметил термические травмы, кото-

рые дети получают во время отдыха на 
Байкале, – ожоги пламенем, манга-
лом, кипятком. Это тоже происходит 
по вине родителей, которые, находясь 
в состоянии алкогольного опьяне-
ния, оставляют детей без присмотра. 
Если ребенок получил солнечный или 
локальный поверхностный ожог, ему 
необходимо наложить стерильную 
повязку и отправить его напрямую в 
ожоговое отделение. Андрей Щедре-
ев подчеркнул, что ни в коем случае 
нельзя заниматься самолечением.

Равиля ФАТТАХОВА
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СТРОИТЕЛЬСТВО

В 2015 году в Иркутской 
области к числу 
проблемных относились 
25 строительных 
объектов, в нынешнем – 
18. От недобросовестных 
действий застройщиков 
пострадали 1,2 тыс. 
дольщиков. Такие данные 
были озвучены на 
расширенном заседании, 
посвященном усилению 
борьбы с мошенничеством 
в сфере долевого 
строительства, которое 
состоялось в Общественной 
палате региона.

Варяги и викинги 
Как отметил Анатолий Капу-

стенский, председатель комис-
сии по правам человека, обще-
ственному контролю за деятель-
ностью правоохранительных 
органов и силовых структур ОП, 
обращения граждан, обманутых 
недобросовестными застройщи-
ками, идут во все инстанции, в том 
числе в Общественную палату. Несо-
вершенство законодательства и право-
вая неграмотность населения привели 
к тому, что сотни граждан, надеявших-
ся на улучшение жилищных условий, 
стали жертвами мошенников, потеря-
ли и деньги, и надежду на получение 
квартир. 

Участники заседания выделили 
в череде существующих проблем 
ряд наиболее сложных. Так, особую 
тревогу вызывает судьба обманутых 
дольщиков из числа пенсионеров, 
которые говорят, что могут просто не 
дожить до получения жилья. В слож-
ной ситуации оказались и граждане, 
вложившие в строительство заемные 
средства.

В целом проблема обманутых 
дольщиков формирует негативное 
отношение к застройщикам и тор-
мозит развитие жилищного строи-
тельства. Ущерб, причиняемый пре-
ступлениями в данной сфере, исчис-
ляется миллионами рублей. При этом 
недобросовестные застройщики 
продолжают придумывать все новые 
схемы обмана потенциальных поку-
пателей жилья. 

Подозревают  
в мошенничестве

Что касается проблемных объек-
тов с долевым участием, то в про-

шлом году на контроле ГУ МВД Рос-
сии по Иркутской области таковых 
находилось четыре: ЖК «Иннокен-
тьевская слобода» (ОАО «Жилстрой-
корпорация», ЖК «Шоколад» и 
группа домов по улице Депутатской, 
80, (ЗАО «Стройтранс»), ЖК «Порт-
Артур» (ООО «Урсус»). 

На сегодняшний день в этом спи-
ске – «Порт-Артур», а также дома 
по улице Омулевского, 20, в Иркут-
ске (ООО «ВостСиблесСтрой») 
и по улице Ленина, 17, в Братске  
(ООО «БратскИнвестСтрой»). 

В 2015 году по правонарушениям, 
совершенным в сфере строитель-
ства, было возбуждено 30 уголов-
ных дел, в том числе восемь по фак-
там мошенничества, 14 – неуплаты 
налогов, шесть – неправомерных 
действий при банкротстве и т.д. В суд 
направили дела по шести преступле-
ниям, к уголовной ответственности 
привлекли пять установленных лиц. 

По нарушениям непосредственно 
в сфере долевого строительства в 2015 
году возбудили три уголовных дела 
по фактам мошенничества в отно-
шении ООО «Урсус», ООО «Брат-
скИнвестСтрой», ООО «Ангарск- 

МастерСпецСтрой». За четыре 
месяца 2016 года выявлено 14 
преступлений в сфере строитель-
ства в целом. 

Так как в 2015 году проблемам 
обманутых дольщиков было уделено 

особое внимание, из числа проблемных 
объектов удалось ввести в эксплуата-
цию семь, при этом более 500 дольщи-
ков восстановили свои права на жилье. 

Функции контроля за долевым 
строительством возложены на Службу 
государственного стройнадзора Иркут-
ской области. В 2015 году службой было 
проведено 115 проверок, в том числе 
37 плановых. Выявлено 189 наруше-
ний законодательства в сфере долево-
го строительства, возбуждено 125 дел 
об административных правонаруше-
ниях, предъявлено штрафов на сумму  
5,4 млн рублей, взыскано 1,2 млн 
рублей. Также по обращениям граждан 
службой было подано 60 исков в суды, 
почти все из них удовлетворены. 

Контроль застройщиков
Между тем на заседании Обще-

ственной палаты деятельность служ-
бы подверглась резкой критике. Как 
отметил член ОП Виталий Курилов, в 
Иркутской области на одного мошен-
ника приходится десять контролиру-
ющих органов, но никого из недо-
бросовестных застройщиков еще не 
посадили. 

Павел Халзанов, временно заме-
щающий должность начальника отде-
ла по контролю и надзору в области 
долевого строительства Службы гос-
стройнадзора региона, напомнил, что 

при правительстве региона действует 
комиссия по вопросам, связанным с 
исполнением застройщиками своих 
обязательств перед гражданами, уча-
ствующими в долевом строительстве. 
Ее задача – разработка мероприя-
тий, направленных на исключение из 
списка проблемных каждого конкрет-
ного объекта. В ближайшее время 
должны быть сняты вопросы по трем 
неблагополучным домам. 

Кроме того, на сайте стройнадзо-
ра есть реестр граждан, пострадав-
ших от действий тех или иных недо-
бросовестных застройщиков. Там 
же можно ознакомиться с памяткой 
для заключающих договоры долевого 
строительства.

По итогам заседания его участни-
ки приняли решение рекомендовать 
Законодательному Собранию Иркут-
ской области разработать комплекс 
предложений по внесению измене-
ний в региональный закон по защите 
прав дольщиков. Правительству реги-
она предлагается увеличить инве-
стиционную привлекательность про-
блемных объектов для новых застрой-
щиков путем снижения затрат на 
подключение к инженерной инфра-
структуре и выделения компенсаци-
онных участков под строительство; 
прокуратуре области – провести 
проверку Службы стройнадзора в 
части исполнения ее сотрудниками 
полномочий по контролю за деятель-
ностью застройщиков, привлекаю-
щих средства граждан.

Юлия УЛЫБИНА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Сейчас специалисты делают все 

для профилактики травматизма у 
детей во время летнего отдыха. В ГУ 
МЧС России по Иркутской области 
сформированы агитбригады, которые 
будут работать в летних оздоровитель-
ных лагерях. Налажено производство 
и распространение памяток и листо-
вок. Эту продукцию спасатели готовы 
предоставить по запросу в различные 
ведомства и детские учреждения. В 
культурно-досуговых центрах демон-
стрируются профилактические роли-
ки, рассказывающие, как нужно себя 
вести в той или иной чрезвычайной 
ситуации. Всем туристическим груп-
пам, которые отправляются в поход, 
обязательно нужно зарегистрировать-
ся в ближайшей спасательной службе.  

Специалисты Управления Роспо-
требнадзора активно участвуют в под-
готовке летней оздоровительной кам-
пании. В настоящее время завершены 
акарицидные обработки в более чем 
300 лагерях дневного пребывания. 
Продолжаются обработки террито-
рий загородных лагерей и санаториев. 
Ежегодно за сезон в общей сложности 
обрабатывается площадь более 700 га, 
в настоящее время подготовлено 450 
га. Также последние два года активно 
обрабатываются детские сады. Кроме 

того, разрабатывается алгоритм ока-
зания медпомощи детям в летних 
лагерях в случае укуса клеща, несмо-
тря на принятые меры. 

– Такие случаи у нас немного-
численны, каждый из них расследует-
ся. Зачастую оказываются виноваты 
родители, которые выводят ребенка 
за пределы обработанной террито-
рии, например, погулять на речку. Я 
проанализировала, и оказалось, что с 
июня по август среди детей регистри-
руется 70% от общего количества уку-
сов за сезон. Даже во время прогулки 
вокруг дома не исключена возмож-
ность присасывания клещей. Чтобы 
защитить детей, взрослые должны, 
прежде всего, объяснить им, как пра-
вильно себя вести, если они увидели 
клеща на себе при отсутствии взрос-
лых. Ни в коем случае нельзя раздав-
ливать клеща руками, снимать клещей 
с кошек, собак. Если предусмотреть 
такие мелочи и правильно настроить 
ребенка, то, возможно, удастся сни-
зить опасность заражения энцефали-
том, – отметила Ирина Чумаченко. 

Чтобы летний отдых не закон-
чился трагедией, родители должны 
обеспечить ребенку присмотр. Спе-
циалисты едины в том, что безопас-
ность детей вне организованного 
отдыха – это обязанность каждой 
семьи.

Безопасность детей – в руках родителей

Дольщиков продолжают обманывать
КОММЕНТАРИИ

НА КАКИЕ СХЕМЫ 
ОБМАНА ПОПАДАЮТСЯ 
ДОЛЬЩИКИ?

Николай ВЫСОЦКИЙ, эксперт Об- 
щественной палаты Иркутской области:
– Застройщик в процессе строительства 
изменил номера квартир, но покупателям 
жилья об этом не сообщил. Когда добросо-
вестный приобретатель долгожданных ква-
дратных метров пошел регистрировать свою 
собственность, выяснилось, что у квартиры 
уже есть другой владелец. Это реальная ситу-
ация, из которой пострадавший не видит 
выхода, так как застройщик в суд не являет-
ся, и рассмотрение дела никак не двигается. 

Сергей РУДЕЦКИЙ, член Общественной 
палаты Иркутской области:
– В конце прошлого года и весной нынеш-
него были возбуждены уголовные дела 
в отношении строительных компаний 
«Варяг» и «Викинг». Сейчас их планирует-
ся объединить, так как у этих двух орга-
низаций один и тот же руководитель. В 
настоящее время есть информация о 280 
участниках долевого строительства таун-
хаусов от компании «Варяг». При этом ни 
один из обещанных прекрасных домов по 
проектам с привлекательными названия-
ми, в частности, «Старая Англия», даже не 
начинали возводить. 
Первые договоры дольщики заключили 
в 2012 году, с них взяли стопроцентную 
предоплату – 1,5 млн рублей. Таунхаусы не 
построены, и сейчас дольщики выигрывают 
суды, но получить деньги с застройщика 
еще никому не удалось. Мало того, компа-
ния продолжает привлекать новых участ-
ников долевого строительства – закрыть 
ее сайт в интернете не позволяет законода-
тельство. Та же самая ситуация складыва-
ется и с компанией «Викинг» – дольщиков 
привлекают, но дело не доходит даже до 
устройства фундамента будущих домов. 

Анна ИСАЙКИНА, эксперт Общественной 
палаты Иркутской области:
– Изначально застройщику дома по улице 
Поленова, 6, в Иркутске были выданы раз-
решительные документы на девятиэтажный 
дом, но он незаконно возвел десятый этаж. 
Сейчас в здании появилось две трещины, 
но обращения обеспокоенных жильцов в 
разные инстанции «ходят» по кругу, ника-
ких решений не принимается. Ситуация усу-
губляется тем, что подвал дома был продан 
юридическим лицам, и теперь практически 
невозможно получить доступ к инженерным 
коммуникациям. Если возникает авария, 
устранить ее целая проблема. Бывало, что 
соседи топили друг друга по несколько 
суток. Участники обсуждения пришли к 
выводу, что такой дом может разрушиться, и 
пребывание в нем небезопасно для людей. 
Однако никаких официальных решений 
пока нет, и жалобы продолжают переме-
щаться из одного ведомства в другое.

1,2 
тыс. дольщиков

пострадали в 
Иркутской области от 

недобросовестных 
застройщиков в 

прошлом году. 

В регионе насчитывается 18 проблемных стройобъектов

АКТУАЛЬНО

В Приангарье начинается летняя оздоровительная 
кампания. Всего в регионе будет открыто более  
900 учреждений, в которых отдохнут 267 тыс. детей. 
Межведомственные структуры постараются сделать все 
необходимое, чтобы отдых был безопасным, комфортным 
и полезным. Но специалистов беспокоят дети, которые не 
будут охвачены организованным отдыхом. Те, кто летом 
сидит дома, подчас остаются без родительского присмотра.
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С началом третьего трудового семестра 
студентов поздравили депутат Государ-
ственной думы России Сергей Тен, предсе-
датель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собра-
ния Иркутской области Ирина Синцова, 
вице-консул Генерального консульства 
Монголии в Иркутске Ганбаатар Цэцэрлэг, 
ветеран студенческого трудового движения 
Сергей Язев.

Председатель Иркутского региональ-
ного отделения Российских студенческих 
отрядов Николай Петров рассказал, что в 
этом году планируется трудоустроить более 
2 тыс. учащихся вузов региона. Бойцы сту-
денческих отрядов будут работать не только 
в Иркутской области, но и за ее пределами 
– в республиках Бурятия, Саха (Якутия), 
Забайкальском и Камчатском краях, Амур-
ской, Сахалинской, Челябинской областях 
и даже в Монголии.

В этом году создан первый медицин-
ский отряд Иркутского государственного 
медицинского университета. Более 40 сту-
дентов будут трудиться в факультетских 
клиниках ИГМУ. Николай Петров отметил, 
что инициативу создать медицинский отряд 
поддержали ректор ИГМУ Игорь Малов и 
главный врач факультетских клиник Гайдар 
Гайдаров. 

Впервые сформирован международный 
студенческий строительный отряд, в состав 

которого вошли студенты ИрГУПСа и вузов 
Улан-Батора. Ребята будут работать на объ-
ектах улан-баторской железной дороги. 

В этом году студенты из Приангарья про-
должат работать на всероссийских студен-
ческих стройках. Сформирован сводный 
студенческий строительный отряд «Вечный 
двигатель», в который вошли студенты ИГУ 
и ИРНИТУ. Ребята отправятся на всерос-
сийскую стройку «Мирный атом» в Челя-
бинской области. Два отряда – «Летяга» 
иркутского филиала МГТУ ГА и «Байкал» 
ИрГУПСа прошли конкурсный отбор и пое-
дут на космодром «Восточный». В основном 
бойцам предстоит выполнять общестрои-
тельные, бетонные и арматурные работы, 
а также заниматься благоустройством тер-
ритории.

– На всероссийские стройки попа-
дают только те отряды, которые прош-
ли конкурсный отбор. Это студенческие 
отряды, которые имеют свою историю и 
зарекомендовали себя с хорошей сторо-
ны перед работодателями. Учитывается 
также участие студентов в социальных 
проектах, активная комиссарская работа. 
В этом году на космодром «Восточный» от 
Иркутской области были поданы четыре 
заявки, прошли две. Конкуренция боль-
шая, тем более объемы работ в этом году 
сокращены. Если в прошлом году в стро-
ительстве участвовало около 1,2 тыс., то в 

этом – всего около 600 человек, – отме-
тил Николай Петров. 

Отряд «Байкал БАМ» отправится на Бай-
кало-Амурскую магистраль. Ребята будут 
привлечены к работам на перегоне «Такси-
мо-Лодья». Один отряд отправится на стро-
ительство Крымского моста через Керчен-
ский пролив. 

– Муниципальные образования Иркут-
ской области нуждаются в подготовленных 
кадрах, и мы заинтересованы, чтобы бойцы 
студотрядов работали именно в нашем реги-
оне. Поэтому мы стараемся на летний пери-
од наибольшее количество студентов тру-
доустроить в нашей области. Кроме того, 
с помощью социальных проектов, реали-
зуемых студенческими отрядами, мы зна-
комим ребят с родным краем, при этом 
как волонтеры оказываем помощь нужда-
ющимся. Например, в феврале нынешнего 
года в рамках акции «Снежный десант» 
бойцы побывали в четырех районах области 
– Усть-Илимском, Тайшетском, Нижнеу-
динском, Черемховском. Главы районов и 
поселений определяли для студентов фронт 
работ. Бойцы помогали пенсионерам, вете-
ранам. Это очень полезное направление 
работы как для молодежи, так и для жителей 
области, – отметил Николай Петров. 

Студенческие педагогические отряды 
традиционно отправятся трудиться вожа-
тыми в детских оздоровительных лагерях 
на территории Приангарья, проводниками 
на железной дороге. Ребята также будут 
задействованы на сельскохозяйственных 
работах и рыбоперерабатывающих заводах 
Камчатки и Сахалина.

На сегодняшний день сформированы 
почти все отряды. Набор продолжается 
только на объекты в Иркутске, которые 
предоставлены министерством строитель-
ства Приангарья. Как подчеркнул Николай 
Петров, иркутское региональное отделе-
ние «Российские студенческие отряды» 
работает при постоянном сотрудничестве 
с министерством по молодежной политике 
Иркутской области. В подведомственном 
учреждении ОГКУ «Молодежный кадро-
вый центр» есть специальный отдел, кото-
рый уже не первый год успешно помога-
ет студенческим отрядам с организаци-
ей мероприятий, поиском рабочих мест, 
отправкой студентов на работы за пределы 
Иркутской области, реализацией социаль-
ных проектов.

По итогам летнего трудового семестра 
традиционно будут подведены итоги, луч-
шие отряды – награждены. Также в этом 
году будет отмечено несколько знамена-
тельных событий. Во-первых, юбилей сту-
денческих педагогических отрядов, кото-
рые в Приангарье впервые были организо-
ваны в 1966 году. Во-вторых, исполняется 
20 лет Байкальскому студенческому строи-
тельному отряду. Это единственный отряд 
в России, который работает только с компа-
нией «Труд» по одному профилю – строи-
тельство дорог. 

В прошлом году в Приангарье действо-
вало 92 линейных отряда. В этом году их 
ожидается не меньше. Штабы студенческих 
отрядов созданы и работают в Иркутске, 
Ангарске, Братске, Черемхово. Николай 
Петров отметил, что в этом году началась 
активная работа по созданию студенческих 
отрядов на базе учреждений среднего про-
фессионального образования в городах и 
районах Иркутской области.

Равиля ФАТТАХОВА

Третий трудовой 

ПРОЕКТ

По традиции на селе с огнем 
боролись всем миром, и сегодня 
добровольные пожарные 
команды вновь встают на пути 
огненной стихии. В прошлом году 
в конкурсе «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» победили четыре 
общественные организации, 
получившие на эти цели субсидии 
из областного бюджета. 

Добровольная пожарная команда Черемхов-
ского района выиграла грант на сумму 505 тыс. 
рублей. На эти деньги были приобретены напор-
ные рукава для мотопомп, ломы, лопаты, сред-
ства защиты и спецодежда для волонтеров. 

Организация учреждена в 2012 году Всерос-
сийским добровольным пожарным обществом 
Черемховского района. В ней состоят 212 чело-
век. Волонтеры работают не только на террито-
рии Черемховского, но и Аларского района. 

По информации общественной организации, 
в среднем на территории Аларского района еже-
годно происходит порядка 40 возгораний в част-
ном секторе и свыше восьми лесных пожаров. 
Удаленность и труднодоступность населенных 
пунктов усложняют мероприятия по локализа-
ции пожара, нередко в огне гибнут или получают 
травмы люди.

В настоящее время в Аларском районе 47 
населенных пунктов с численностью 10,1 тыс. 
человек удалены от мест дислокации пожар-
ных частей Государственной противопожарной 
службы. Не потушенное своевременно малень-

кое возгорание может привести к крупным 
пожарам. Для решения в том числе и этой про-
блемы была создана добровольная пожарная 
команда Черемховского района.

– Добровольцами являются, как правило, 
жители деревень и сел, которые переживают 
за судьбу своих домов и участков. Чтобы хоть 
как-то поддержать муниципалитеты, мы помо-
гаем им приобретать необходимую для тушения 
пожаров технику. Также за счет средств ВДПО 
проводятся различные мероприятия. Организу-
ются соревнования среди волонтеров. У нас есть 
методист, который обучает пожарной безопас-
ности детей, мы вывозим ребят на областные 
слеты, – рассказал руководитель добровольной 
пожарной команды Черемховского района Сер-
гей Шитиков. 

Он подчеркнул, что добровольцы вносят зна-
чительный вклад в тушение пожаров на террито-
рии своих поселений, и в прошлом году волонте-
рами был потушен не один пожар.

Победителем номинации конкурса в про-
шлом году также стало Заларинское район-
ное отделение Всероссийского добровольного 
пожарного общества. Организация представила 
проект, направленный на эффективное тушение 
очагов возгорания. Руководители проекта увере-
ны, что для этого достаточно вооружить жите-
лей средствами для первичного тушения огня. 
Общественная организация получила субсидию 
в размере 94,1 тыс. рублей. Благодаря этому для 
села Хор-Тагна была приобретена мотопомпа, 
ее уже не раз использовали, например, совсем 
недавно, 13 мая, она работала при тушении воз-

горания на временном полигоне твердых быто-
вых отходов. В село Хор-Бутырино также при-
обретены мотопомпа и два пожарных рукава 
для подачи воды. К счастью, в этом населенном 
пункте пока обошлось без пожаров. В сельских 
поселениях Заларинского района (а их всего 13) 
есть пожарные автомобили. На каждом из них 
работают несколько водителей, дежурящих кру-
глосуточно по скользящему графику.

Субсидию в размере 301,2 тыс. рублей также 
получило общественное учреждение «Добро-
вольная пожарная команда Тулунского района». 
Средства были направлены на реализацию про-
екта «Организация и развитие добровольных 
пожарных формирований на территории Тулун-
ского района». Грант 510 тыс. рублей получи-
ло общественное учреждение «Добровольная 
пожарная охрана Иркутской области».

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Добровольцы подготовились к пожарам

БИЗНЕС-ИДЕЯ

Удачный «Старт» 
В Иркутске подвели итоги конкурса «Старт», организованного НКО 
«Благотворительный фонд Марины Седых» и Молодежным парла-
ментом при Законодательном Собрании региона. Победителем стал 
житель Тайшета Сергей Ткачев, который представил бизнес-план 
производства неавтоклавного бетона.
Напомним, молодежный областной конкурс бизнес-проектов «Старт» 
проходил весной нынешнего года. Председатель Молодежного парла-
мента Андрей Фоменко рассказал, что всего было подано 38 заявок, 
из них 36 соответствовали требованиям конкурса. 
Оценивала бизнес-планы участников специально созданная комис-
сия, в которую вошли представители Благотворительного фонда 
Марины Седых, Молодежного парламента, Законодательного 
Собрания. Учитывались такие критерии, как инновационность, уро-
вень востребованности, экономическая эффективность. Лучшим при-
знан проект по производству неавтоклавного бетона. Его представил 
житель Тайшета Сергей Ткачев.
Депутат ЗС, генеральный директор ООО «Иркутская нефтяная ком-
пания» Марина Седых объяснила, почему был выбран именно этот 
проект: 
– Проект жизнеспособный – он будет реализовываться именно на 
территории Тайшета, где нет особой конкуренции, и есть рынок 
сбыта. Сергей Ткачев четко понимает, для чего ему нужен денежный 
приз – 300 тыс. рублей. Средства планируется потратить на приоб-
ретение станка, сырья и материалов. Кроме того, срок реализации 
проекта достаточно быстрый – шесть месяцев. 

Победитель Сергей Ткачев отметил, что ключевой особенностью его 
проекта является простота и надежность технологического решения. 
Наблюдая за рынком строительных материалов, молодой человек 
заметил, что в последние годы блоки из газобетона стали позици-
онироваться как доступная и качественная альтернатива кирпичу. 
Газобетон используется в основном в малоэтажном домостроении 
для возведения несущих стен, а также в многоэтажном жилищном и 
промышленном строительстве в качестве внутренних перегородок и 
как теплоизоляционный материал. Поэтому основной целевой ауди-
торией действующего бизнеса являются компании и частные лица, 
занимающиеся малоэтажным строительством. Сырье будет прода-
ваться под собственной торговой маркой.
Сергей Ткачев рассказал, что для приобретения дополнительного 
оборудования – станка – необходимо 143,3 тыс. рублей, для покупки 
сырья – 152,3 тыс. рублей. 
По мнению Сергея Ткачева, основным конкурентным преимуществом 
проекта является отсутствие в западной части Иркутской области 
надежных производителей газобетона. Кроме того, по мнению моло-
дого бизнесмена, есть возможность выйти на рынки соседних регио-
нов. Это позволит в дальнейшем увеличивать производство.
Напомним, в 2014 году депутаты Молодежного парламента подписа-
ли соглашение о сотрудничестве с НКО «Благотворительный фонд 
Марины Седых». В фонде создан бизнес-инкубатор, который оказы-
вает консалтинговую помощь начинающим предпринимателям. Цель 
работы – стимулирование создания новых предприятий в различных 
сферах. Бизнес-инкубатор осуществляет свою деятельность на терри-
тории Усть-Кутского и Нижнеилимского районов.

Равиля ФАТТАХОВА

В период экономического 
кризиса люди боятся 
начинать что-то новое.  
А зря, ведь существует 
множество идей бизнеса с 
минимальными затратами, 
которые гарантированно 

принесут доход и хороший результат. В этой 
рубрике мы рассказываем о таких проектах, 
изучаем успешный опыт земляков, делимся 
советами. Если у вас есть бизнес-идея – 
звоните в редакцию по телефону  
8 (3952) 200-628 или пишите на og@ogirk.ru

ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ  
ОБЩЕСТВЕННОСТИ  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально 
значимых проектов 
«Губернское собрание 
общественности 
Иркутской области» 
проводится управлени-
ем губернатора и пра-
вительства по связям 
с общественностью и национальным 
отношениям с 2001 года. За это время 
в регионе были реализованы сотни 
нужных обществу инициатив, вопло-
тилось немало креативных идей для 
жизни. В этой рубрике мы рассказыва-
ем об интересных проектах. 

МОЛОДЕЖНАЯ  

ПОЛИТИКА 

В марше готовности студенческих 
отрядов, состоявшемся в Иркутске 
на площади у Дворца спорта «Труд», 
приняли участие более 400 бойцов. 
Студенты колонной прошли от 
Глазковского моста до памятника 
Александру III, около которого 
выстроились в форме 
цифры 355, отметив таким 
образом 355-летие города. 
Командиры отрядов сдали 
рапорта о готовности 
к работе в третьем 
трудовом семестре.

Лучшим признан проект по производству 
неавтоклавного бетона. Его представил 
житель Тайшета Сергей Ткачев.
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Семнадцатый год министер-
ство социального развития, 
опеки и попечительства Иркут-
ской области проводит фести-
валь «Байкальская звезда». И 
каждый раз он превращается 
в необыкновенную феерию 
детского творчества, радости 
и улыбок. Поскольку нынеш-
ний год объявлен Годом кино, 
зрителям и артистам нынеш-
него фестиваля предстояло 
побывать на некогда популяр-
ной телепередаче «В гостях у 
сказки». Ребята пели песни из 
любимых кинофильмов, танце-
вали в образе полюбившихся 
киногероев, а в путешествии их 
сопровождали Добрая фея – 
заместитель министра социаль-
ного развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области 
Татьяна Плетан и Маленький 
принц – Давид Джамиев.

Концерт открылся «Сюр-
призом». Так назвали свое 
зажигательное выступление 
ребята из хореографического 
ансамбля Слюдянки. Следую-
щий номер вызвал настоящее 
удивление – на сцену вместе 
с воспитанницей Иркутского 
реабилитационного центра 
для детей и подростков с огра-
ниченными возможностями 
Милендой Макаровой вышла 
уполномоченный по правам 
ребенка Светлана Семено-
ва. Под гром аплодисментов 
дуэт исполнил «Лесную песен-
ку».

– Выступление прошло 
как в тумане, – призналась 
после взволнованная Свет-
лана Николаевна. – Это и 
понятно – впервые пришлось 
выступать перед публикой. 
Раньше я пела исключительно 

в кругу семьи и друзей. Зато 
моя юная коллега, по-моему, 
совершенно не волновалась. 
Исполнила свою партию про-
сто замечательно. Она настоя-
щая артистка!

Миленда рассказала, что 
действительно хочет быть 
певицей, но в этом году соби-
рается стать первокласс-
ницей. Уже умеет читать и 
писать, правда, пока только 
«по-печатному». Играет на 
пианино, флейте и барабане. 
А еще сочиняет волшебные 
сказки и разные интересные 
истории. Несмотря на то что 
в реабилитационном центре 
девочка живет всего полго-
да, она уже настоящая звез-
да – принимает участие во 
всех праздниках и концертах, 
а также с удовольствием ездит 
на гастроли.

Не менее тепло зрители 
встретили выступление ирку-
тянина Романа Мисраби и 
главного судебного пристава 
региона Теймура Магометова. 

Участие в концерте для 
Теймура Талеховича – также 
дебют, а вот Роман уже артист 
со стажем. Недавно, напри-
мер, вернулся с международ-
ного вокального конкурса для 
одаренных детей, который 
проходил в Париже, и заво-
евал там диплом первой сте-
пени. Тяжелая болезнь – дет-
ский церебральный паралич 
– не стала помехой ни для 
отличной учебы мальчика, ни 
для успешной артистической 
карьеры. С первого класса 
Роман обучается в иркутской 
школе № 23 в обычном клас-
се, получая по всем предметам 
только пятерки. Больше всего 
любит математику и историю. 
У него много друзей и в школе, 
и во дворе.  

Ансамбль народных 
инструментов «Коробейники» 
помогает выступлению хоре-
ографического коллектива из 
Черемховского центра детям, 
оставшимся без попечения 
родителей. Руководитель 
Ульяна Куракина объясняет, 
что в ее ансамбле занимаются 
12 малышей в возрасте шести 
и семи лет. Малыши изучают 
классический танец, а также 
основы народного и эстрад-
ного танца, причем с элемен-
тами акробатики. Для разви-
тия творческих особенностей 
детей в центре создан свой 
театр «Буратино», музыкаль-
ная и художественная студии. 

В концертных номерах с 
юными артистами поют и тан-
цуют директора социальных 
учреждений и общественных 
организаций, руководители 
межрайонных управлений 
министерства социального 
развития и Следственного 
комитета РФ по Иркутской 
области, сотрудники аппарата 
Законодательного Собрания и 
правительства Приангарья. 

– Дорогие дети и уважа-
емые родители! – обратился 
к участникам и гостям фести-
валя губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко. – 
Областной фестиваль «Бай-
кальская звезда» проводится 
в регионе с 1997 года. И дети, 
которые участвовали в первых 
фестивалях, уже выросли, но 

уверен, все они помнят этот 
праздник и эту удивительную 
атмосферу добра. Действи-
тельно, за время проведения 
фестиваль стал долгожданным 
событием для юных талантов. 
Это праздник, который позво-
ляет выявить и развить яркие 
дарования среди наших детей, 
предоставляет им возмож-
ность реализовать свои воз-
можности. Участие в фестива-
ле – это шанс заявить о себе и 

своем творческом потенциале 
на большой сцене перед авто-
ритетным жюри. Пусть дни 
доброго совместного творче-
ства запомнятся вам на всю 
жизнь, станут точкой отсчета 
для начала вашей дружбы и 
стремления изменить жизнь в 
лучшую, счастливую сторону.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

АКЦИЯ

Необычный подарок 
сделали Иркутскому 
областному 
специализированному 
дому ребенка № 1. На 
территории учреждения 
появился настоящий 
ягодный сад, который 
своими руками создали 
работники иркутского 
филиала Tele2 и 
журналисты региональных 
СМИ. Также сотрудники 
компании передали в дом 
ребенка необходимые 
детские вещи.

Работа нашлась для всех. Вскопа-
ли участок и очистили его от сорной 
травы, изготовили короба для грядок, 
покрасили их, установили огражде-
ния, а затем высадили 20 кустов смо-
родины, а также несколько сажен-
цев малины, крыжовника, жимоло-
сти, облепихи, вишни, черноплодной 
рябины, яблони и клубники. Первые 
ягоды созреют уже в этом году.

Кроме сада преобразилась и 
большая пустующая клумба. На ней 
появились пионы, дельфиниумы, 
виолы.

– Хочется, чтобы ягодный сад 
радовал педагогов и ребятишек как 
можно дольше. Я благодарен журна-
листам региональных СМИ за под-
держку нашего проекта и активную 
помощь в высадке растений. Это 
наше общее доброе дело на благо 
детей. Замечу также, что в иркутском 
филиале Tele2 работают самые луч-
шие специалисты, благодаря отзыв-
чивости которых удалось приобре-
сти самые нужные детские вещи, – 
отметил директор иркутского фили-
ала Tele2 Антон Кондратов.

Лариса Лунева, главный врач 
Иркутского областного специали-
зированного дома ребенка № 1:

– Сбылась наша давняя мечта 
– вместо заросшего травой участка 
появился настоящий сад сибирских 
ягод. Со своей стороны, мы обеспе-
чим за растениями должный уход, 
бережно сохраним этот полезный 
подарок, чтобы уже через год-два 
наши ягоды оказались в рационе 
малышей.

После высадки ягодного сада 
сотрудники иркутского филиала 
Tele2 передали подарки для ребя-
тишек, приобретенные на личные 
средства. Подгузники, трикотаж, 
обувь, игрушки – самые необходи-
мые вещи для воспитанников дома 
ребенка.

Иван МАМОНТОВ

Ягодный сад 
Появился в Иркутском доме ребенка № 1

«Байкальская звезда» – 
праздник творчества и детства

ПРОФИЛАКТИКА

В Иркутской области на 
сайте Центра психолого-
медико-социального 
сопровождения начал работу 
интернет-телефон доверия 
для детей. По адресу cpmss-
irk.ru любой ребенок сможет 
задать волнующий вопрос, 
а специалисты-психологи 
постараются в онлайн 
режиме в любое время суток 
найти ответ, пообщаться и 
помочь. Об этом сообщил 
заместитель министра 
образования Иркутской 
области Максим Парфенов.

Замминистра также отметил, что в 
социальной сети ВКонтакте для оказа-
ния экстренной психологической помо-
щи детям в группе «Центр профилактики 
реабилитации и коррекции» размещена 
информация об оказании бесплатной 
психологической помощи с указанием 
формы обратной связи.

– Взрослые пытаются выйти с деть-
ми на единый уровень коммуникации. 
Понимая, что интернет и социальные 
сети в настоящее время – самые попу-
лярные виды общения для ребят, мы ста-
раемся довести до них информацию, что 
при возникновении любого рода психо-
логических проблем есть люди, которые 
могут помочь, – подчеркнул Максим 
Парфенов.

Максим Парфенов напомнил, что в 
регионе действует ряд служб, работа-
ющих с семьями в трудной жизненной 
ситуации. В системе образования Иркут-
ской области действуют «Центр профи-
лактики реабилитации и коррекции» и 
«Центр психолого-медико-социального 
сопровождения». Профессиональное и 

Интернет-телефон 
доверия для детей
Начал работу в Приангарье

ФЕСТИВАЛЬ

В Иркутске завершился областной фестиваль «Байкальская звезда». 
В нем приняли участие более тысячи детей-сирот, а также детей, 
оставшихся без попечения родителей, и детей-инвалидов со всех 
территорий Приангарья. В финал вышли 300 самых одаренных 
и талантливых ребят. Они представили свои работы на выставке 
декоративно-прикладного и изобразительного творчества, а 20 лучших 
концертных номеров составили программу гала-концерта, состоявшегося 
в Иркутском музыкальном театре им. Н.М. Загурского.

В концертных номерах с юными арти-
стами поют и танцуют директора со-
циальных учреждений и общественных 
организаций, руководители межрайон-
ных управлений министерства социаль-
ного развития и Следственного комитета 
РФ по Иркутской области, сотрудники 
аппарата Законодательного Собрания и 
правительства Приангарья.

Роман Мисраби спел дуэтом с главным судебным приставом региона Теймуром Магометовым

На сцену с Милендой Макаровой вышла уполномоченный 
по правам ребенка Светлана Семенова

После высадки ягодного сада сотрудники 
иркутского филиала Tele2 передали подар-
ки для ребятишек, приобретенные на личные 
средства. 
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СПРАВКА: Центр психотерапевтической помощи детям при 
Иркутской государственной областной детской клинической 
больнице: Иркутск, бульвар Ю. Гагарина, 4. Режим работы цен-
тра: с 08.00 до 16.00 в рабочие дни (после 16.00 работают телефоны 
круглосуточной линии для получения дополнительной информа-
ции 24-38-93, 40-27-22).
Центр профилактики реабилитации и коррекции – (83952) 47-83-54.
Центр психолого-медико-социального сопровождения – (83952) 
70-00-47.
Детский телефон доверия – 8-800-2000-122 с единым общерос-
сийским номером. Звонок бесплатный и анонимный. Позвонить 
можно с любого стационарного или мобильного телефона. К обще-
российскому номеру подключены телефоны в Иркутской области: 
(83952) 24-00-07 – круглосуточно, 8-800-350-40-50 – круглосуточно.
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Закрытие выставки и 
награждение участников 
фестиваля в номинациях 
«Изобразительное искусство» 
и «Декоративно-прикладное 
искусство» состоялось 1 июня. 
В этот день все дети получили 
дипломы и ценные призы. 

16-летний учащийся Спе-
циальной коррекционной 
школы-интерната № 2 города 
Черемхово Даниил Рысятов 
исполнил песню из фильма 
«Адмирал». Помимо вокала 
юноша увлекается танцами, 
а на выставке он представил 
свои графические работы, 
посвященные Году кино. Пре-
подаватели отмечают, что все, 
за что бы ни брался Даниил, 
получается на высшем уровне, 
и с гордостью называют его 
«самородком», ведь он зани-
мается творчеством по соб-
ственной инициативе. 

– Я участвую в фестивале 
первый год, и мне нравится, 
что здесь можно пообщать-

ся с такими же творческими 
ребятами, зарядиться ярки-
ми эмоциями, – поделился 
впечатлениями Дани-
ил Рысятов. – Для 
выставки я нарисовал 
героев своих любимых 
кинофильмов – Труса, 
Балбеса и Бывалого 
из «Кавказской плен-
ницы», персонажей из 
фильма «Любовь и голу-
би», а также легендар-
ных артистов Чарли 
Чаплина и Мерилин 
Монро. Но на самом 
деле, рисование для 
меня – это хобби, 
в будущем я мечтаю 
стать хореографом. 

Напомним, област-
ной фестиваль «Байкаль-
ская звезда» проводится 
под патронажем прави-
тельства Иркутской обла-
сти для выявления и под-
держки творчески одарен-
ных детей, нуждающихся в 

особой заботе государства, 
и, судя по отзывам участни-
ков, успешно справляется 
с этой миссией.

– Мы с 1997 года 
не пропустили 

ни одного фести-
валя, – отметила 
директор социаль-
но-реабилитаци-
онного центра для 

несовершенно-
летних поселка 
Зяба Братского 
района Таисия 

Чернова. – Для 
нас очень важно, 

что мы привозим 
ребят в Иркутск, 

они видят 

большой город, общаются с 
другими детьми. 

К фестивалю воспитанни-
ки центра начали готовиться 
за несколько месяцев. В этом 
году их композиция посвяще-
на мультфильмам по мотивам 
русских сказок. Над ней рабо-
тали восемь ребят – девоч-
ки шили куклы, расписыва-
ли задники, мальчики делали 
мебель и общую конструкцию. 

– Декоративно-прикладное 
искусство развивает мелкую 
моторику, память, мышление, 

а возможность 
принять участие в 
областном фести-
вале стимулирует 
ребят делать это 
на высоком уров-
не, – пояснила 

Таисия Черно-
ва. – Мы 
вообще ста-

раемся мак-
симально 
занимать 

детей, у 
нас есть 

животные, за 
которыми они 
ухаживают, ого-
род. Так наши 
воспитанники 
учатся добру и 
успешно социа-

лизируются. 
Некоторым же участни-

кам декоративно-прикладное 
искусство помогает настроить-
ся на выздоровление. Напри-

мер, Анастасия Труфанова 
из Усолья-Сибирского пред-
ставила на выставке берет и 
шарф, связанные крючком. По 
словам ее мамы Марины Алек-
сандровны, девочка увлеклась 
вязанием всего полгода назад, 
однако ее изделия выполнены 
на таком уровне, что ей может 
позавидовать даже зрелая 
мастерица. Увлечение помо-
гает Анастасии не заскучать 
во время периода ограничения 
двигательной активности.

Уникальную по трудоемко-
сти объемную работу «Любовь 
и голуби» представили ребята 
из социально-реабилитацион-
ного центра для несовершенно-
летних поселка Залари. Трудно 
поверить, что птицы выпол-
нены из обычной бумаги, так 
натурально они выглядят.

– Мы любим этот фильм, 
ведь места, о которых писал 
Владимир Гуркин, находятся 
совсем рядом, – отметила пре-
подаватель художественного 
кружка Алевтина Шарапова. 
– Чтобы изготовить голубей, 
мы сначала делали корпус из 
строительной пены, а опере-
нье вырезали из бумаги. Это 
очень трудоемкое занятие, но 
ребята освоили эту техноло-
гию в совершенстве. Над ком-
позицией трудились все участ-
ники нашего кружка. 

Елена ОРЛОВА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В интересах 
детей

Газета Газета 
«Областная» «Областная» 
продолжает продолжает 
совместный совместный 

проект с проект с 
Законодательным Законодательным 

Собранием, Собранием, 
посвященный посвященный 

реализации реализации 
государственной государственной 

национальной национальной 
Стратегии действий Стратегии действий 

в интересах детей. в интересах детей. 
В рубрике речь идет В рубрике речь идет 

о делах, которые о делах, которые 
направлены на направлены на 

улучшение жизни улучшение жизни 
будущих поколений. будущих поколений. 

Неважно, исходят Неважно, исходят 
они от государства, они от государства, 

бизнеса, простых бизнеса, простых 
граждан или граждан или 

общественных общественных 
организаций, главное, организаций, главное, 

чтобы они работали в чтобы они работали в 
интересах детей. интересах детей. 
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МИЛОСЕРДИЕ

Страшный пожар в поселке 
Манзурка Качугского района 
уничтожил дом многодетной 
приемной семьи Ольги Копыловой. 
Все люди живы и сейчас нуждаются 
в помощи, ведь из имущества у них 
практически ничего не осталось.

Напомним, у Ольги Копыловой 14 приемных 
детей. Об этой семье мы подробно рассказыва-
ли в статье «Край без сирот» (№ 39 от 15 апреля 
2016 года) Напомним, Ольга Афанасьевна долгое 
время жила в Иркутске, работала на двух рабо-
тах, вырастила троих детей. С мужем жизнь не 
сложилась, тянула ребят одна. Заработала трех-
комнатную квартиру, построила дачу, вырастила 
детей и затосковала: 

– Дело в том, что всю свою сознательную 
жизнь я мечтала жить в деревне. Родилась-то я 
в Манзурке, но в детстве меня родители пере-
везли в город. Однажды решилась: разменяла 
квартиру, продала дачу и махнула в деревню! 
В декабре, в лютый мороз, начала строить дом 
– просторный и светлый. Вначале с головой 
окунулась в работу. А потом подруга поделилась 
радостью – дескать, взяла из приюта детей и, 
наконец, почувствовала себя счастливой. У меня 
словно глаза открылись. Вдруг поняла – это то, 
что мне действительно нужно! Дом огромный, 
кругом простор, раздолье, хозяйство свое, зачем 
это все одной?!

Сегодня все приемные дети называют Ольгу 
Копылову мамой. 

– Мы вместе все делаем, – признается она. 
– Корову доим, поросят кормим, готовим. К 
тяжелой работе, конечно, малышей не подпу-
скаю, а что попроще – почему нет? Я детей 
ко всему приучаю: как пироги печь, хозяйство 
вести, правильно деньги тратить. Не научу – кто 
им подскажет? Мало что ли бывших детдомовцев 
по тюрьмам да подвалам скитается? А за своих 
я спокойна – они у меня знают, как трудовая 
копейка достается. Никто по кривой дорожке не 
пошел.

Недавно семью постигло горе – их большой 
и уютный дом сгорел дотла. Хозяйка подозревает, 
что это умышленный поджог – слишком жарким и 
мгновенным было пламя. Сейчас семья живет в лет-
ней кухне. Продукты и одежду дают односельчане. 

Администрация поселка помогла разобрать пожа-
рище. Главная задача – успеть за лето построить 
новый дом. Для этого нужны деньги и стройматери-
алы. Для всех желающих помочь семье Копыловых 
публикуем контактные данные и реквизиты:

Многодетная семья ждет помощи  

ВЫСТАВКА

Мир любимых фильмов, сказок и историй воссоздали участники 
выставки декоративно-прикладного творчества и изобразительного 
искусства областного фестиваля для творчески одаренных сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей, и инвалидов «Байкальская 
звезда». С 25 мая по 1 июня на двух этажах Иркутского городского 
выставочного центра им. В. Рогаля можно было увидеть более 100 работ. В 
каждую ребята вложили всю свою фантазию и любовь. 
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Мир кино глазами детей

Уникальную по трудоемкости объемную работу «Любовь и голуби» 
представили ребята из социально-реабилитационного центра для 
несовершеннолетних поселка Залари

Телефоны доверия экстренной 
психологической и психотерапев-
тической помощи:
(83952) 24-00-09, (83952) 24-00-07.

Получатель: Копылова Ольга Афанасьевна
Счет получателя: 40817810018352614945
Банк получателя: Иркутское отделение № 8586 ПАО Сбербанк, г. Иркутск
ИНН получателя: 7707083893
БИК банка получателя: 042520607
Корреспондентский счет: 30101810900000000607
Код подразделения Банка по месту ведения счета карты
(Для внутренних переводов по системе Сбербанк): 1885860155
Адрес подразделения Банка по месту ведения счета карты: пгт. Качуг, улица 
Победы, 4
Номер карты Сбербанка 4817 7600 8028 8982
8950 052 27 74 – Ольга Афанасьевна Копылова

оперативное консультирование детей и их 
родителей проводится как в форме инди-
видуальной работы отдельно с родителя-
ми и отдельно с ребенком, так и в форме 
семейной совместной диагностики, тренин-
га, консультации. По мнению Максима Пар-
фенова, социальное неблагополучие семей, 
конфликты со сверстниками, одноклассни-
ками, с педагогами, неразделенная любовь 
и даже плохая успеваемость – это повод 
для консультации со специалистами. Кроме 
того, на базе центра создана областная служ-
ба межведомственного взаимодействия по 
противодействию жестокому обращению с 
детьми, которая координирует совместную 
деятельность органов государственной вла-
сти и учреждений Иркутской области по 
вопросам раннего выявления и пресечения 
фактов жестокого обращения в отношении 
детей, а также сопровождения и реабилита-
ции пострадавших несовершеннолетних. В 
488 общеобразовательных организациях дей-
ствует психологическая служба, в 508 учреж-
дениях образования работают 632 педагога-
психолога, а в 590 – 664 социальных педагога.

Родители, которых что-то тревожит в 
поведении ребенка, могут обратиться в 
Центр психотерапевтической помощи детям, 
который с 2013 года действует при Иркутской 
государственной областной детской клини-
ческой больнице. Там ведут прием медицин-
ский психолог, врач-психотерапевт, детский 
и подростковый врачи-психиатры.

Юрий ЮДИН
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ИНТЕРВЬЮ

Вместе с Санкт-
Петербургским театром 
«Мастерская» в родной 
для них Иркутск приехали 
артисты Николай Куглянт 
и Ольга Афанасьева. 
Так уж случилось, что 
город в разные годы 
стал отправной точкой в 
карьере, у каждого здесь 
остались родственники 
и друзья. У Николая – 
мама и папа – основатели 
легендарного ансамбля 
«Солнышко», у Ольги – 
многочисленная родня.

Николай уже больше пяти лет 
работает в кино, его можно увидеть 
в таких фильмах, как «Лекарство 
против страха», «Последний день» и 
«Литейный», но на иркутскую сцену 
как профессиональный драматиче-
ский артист он выходит впервые.

– Как вы попали в театр «Мастер-
ская»?

Николай Куглянт: – Сначала я 
четыре года отучился у замечатель-
ного мастера Валентины Дуловой 
в Иркутском театральном учили-
ще. Потом мы всем курсом поехали 
на год поработать в Омский театр 
«Галерка», но уже через 10 месяцев 
я отправился в Питер получать выс-
шее образование. В Москву ехать не 
хотел. Узнал, что Григорий Михайло-
вич Козлов набирает курс, поступил, 
отучился, а потом на базе курса мы 
создали театр, в котором работаем 
уже шестой год.

Ольга Афанасьева: – Я приехала 
в Иркутск из Бурятии, когда учлась 
в 8 классе. Прожила здесь три года, 
во время которых целенаправленно 
готовилась поступить в театральный 
вуз. Занималась в театре «Юность» 
у Алексея Алексеевича Худякова, в 
Иркутском театральном училище с 
педагогами. Многие меня очень силь-
но отговаривали.

– Отговаривали поступать на 
актерское?

Ольга Афанасьева: – Говорили, 
что это ужасная профессия, а я была 
в эйфории, стать актрисой было меч-
той всей моей жизни. Но, к счастью, 
родители меня поддержали, и я пое-
хала в Питер в 2008 году. Мне повезло 
попасть именно к Григорию Михай-
ловичу. Считаю, нам всем улыбну-

лась удача, что у нас такой художе-
ственный руководитель. Ведь он дал 
нам не только сильную театральную 
школу, но и адекватное отношение к 
профессии.

– А что это значит, адекватное 
отношение к профессии?

Ольга Афанасьева: – Мы здоро-
вые люди…

Николай Куглянт: – Которые 
занимаются нездоровым делом.

Ольга Афанасьева: – Понятно, 
что, по сути, это так, но наш мастер 
настраивает нас на то, что мы и в 
жизни должны быть счастливыми. Не 
только в театре.

– То есть вы не пожалели, что 
стали актрисой?

Ольга Афанасьева: – Конечно, 
это психологически сложная работа, 
тем более, что я всегда очень серьезно 
отношусь к каждой новой роли. Но я 
очень люблю свою профессию, и хотя 
иногда кажется, что ничего не полу-
чается, и зрителям все это не нужно, 
я не жалею, что ее выбрала. Просто 
надо получать удовольствие, и если 
ты сам веришь в то, что делаешь, то 
значит, в это поверят и зрители. Но 
нужно постоянно себя останавливать, 
особенно если тебя хвалят, говорят, что 
ты гениальна. Если хочешь двигаться 
дальше, нужно адекватно к себе отно-
ситься.

Николай Куглянт: – Спасает 
и то, что в этой профессии невоз-
можно стать профессионалом раз и 

навсегда, ты постоянно учишься. Тем 
более в нашем театре. У нас самое 
главное это команда, ведь если каж-
дый будет «тянуть на себя одеяло», 
как это часто бывает в других коллек-
тивах, то ничего не получится. Кста-
ти, мы все вместе создаем спектакль, 
сидим на репетициях, кто-то пробует 
роль, другой – подсказывает. У нас в 
театре присутствует так называемая 
студийность – когда мы приступа-
ем к какой-то работе, каждый артист 
может пробоваться на любую роль, 
как во время учебы. И никто друг с 
другом не конкурирует. Такой прин-
цип работы был главным условием 
создания нашего театра.

– Какие актерские работы вы 
считаете для себя наиболее значи-
мыми?

Ольга Афанасьева: – На курсе у 
нас был спектакль «Тихий Дон», где 
я играю Василису Мелихову и тетку 
Аксиньи. Это сага, которая идет восемь 
часов. Первая часть – про любовь, 
казачьи истории, вторая часть – война, 
революция. Для меня это очень значи-
мая работа, в которую я вложила всю 
свою душу. После выпуска этого спек-
такля мы стали работать над «Братьями 
Карамазовыми», это психологически 
более сложный спектакль, где нужно 
работать тоньше. Там я играю Хохлако-
ву. В ноябре у нас поставили «Молодую 
гвардию». Первая часть – музыкально-
пластический перформанс по мотивам 
романа Фадеева, а вторая – докумен-
тальная история на основе писем, днев-
ников и протоколов.

Николай Куглянт: – Моя первая 
работа – «Идиот» Достоевского, где я 
играю Ганечку Иволгина. На сегодняш-
ний день это самая большая моя работа, 
спектакль идет четыре часа. Это вторая 
роль, которую я сыграл на курсе. Пер-
вая – Прошка в спектакле «Два вечера 
в веселом доме» по «Яме» Куприна. Из 
детских моя любимая постановка – «У 
ковчега в восемь», потому что она очень 
веселая. Говорят, однажды на нашем 
спектакле зрительница от смеха весь 
спектакль лежала между рядами. Хотя 
это скорее постановка для семейного 
спектакля, ведь мы стараемся делать 
так, чтобы и взрослым не было скучно 
на спектаклях для детей.

– Каково это – возвращаться в 
Иркутск известными петербургски-
ми артистами?

Ольга Афанасьева: – У меня 
здесь очень много родственников, и 
на открытии гастролей я получила 
столько цветов, сколько мне не дари-
ли за всю актерскую карьеру. Навер-
ное, поэтому я волновалась перед 
спектаклем как никогда.

Николай Куглянт: – Я рад, что 
мне повезло показать свой театр род-
ным и друзьям, ведь они далеко и 
не имеют возможности приезжать на 
спектакли в Петербург. Конечно, есть 
волнение, и это очень ответственно. 
Но по моим ощущениям, зритель в 
Иркутске похож на петербургского, 
такой же доброжелательный, интел-
лигентный и сдержанный. 

Елена ОРЛОВА 
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Стивен Кинг «Лавка дурных снов»
Издательство: «АСТ», 2016 г.

Десятый сборник рассказов Стивена Кинга 
«Лавка дурных снов» вышел на английском в 
ноябре прошлого года, отечественные почита-
тели его творчества смогли взять в руки книгу 
только в конце весны этого.

В «Лавке…» 20 рассказов, большинство из них 
уже ранее издавались в виде электронных вер-
сий, как, например, «Миля 81», 
«Гадкий мальчик», «Ур», другие 
же печатались в журналах The 
New Yorker, Harper’s, Playboy, 
Esquire, но есть в сборнике и два 
рассказа, нигде ранее не публи-
ковавшиеся. 

С одной стороны, сборник 
как сборник, Кинг как Кинг. Но 
есть одна особенность – перед 
каждым рассказом автор сде-
лал небольшое вступление, в 
котором кратко описывает, что 
послужило толчком к его напи-
санию, и какие мысли возни-
кали у него в процессе. Такого 
Кинг еще никогда не делал, и 
в этом уникальность книги. Не 
сказать, что он распахнул двери 
в свою творческую лаборато-
рию, но узнать кое-что о том, 
как работает один из крупнейших современных 
прозаиков, все же можно. Это, кстати, очень 
неплохая школа для тех, кто мечтает стать писа-
телем – под одной обложкой и сборник расска-
зов, и мастер-класс.

«Я совру, если скажу, что мне нравится жест-
кая дисциплина ума, которая требует написа-
ние коротких рассказов. Для коротких рассказов 
необходимо владеть своеобразными навыками 
акробатики, что достигаются путем утомительных 
тренировок. Легкое чтение есть продукт тяжкого 
труда писателя, утверждают некоторые учителя, 
и это чистая правда. Промахи и ошибки, которые 
можно не заметить в большом романе, в коротком 
рассказе сразу режут глаз. Нужна жесткая дисци-

плина. Писателю приходится сдерживать порывы 
идти чарующими обходными путями, приходится 
держаться основного маршрута». 

Кинг честно признается, что именно при 
работе с короткой прозой видит пределы своих 
возможностей. То есть писать рассказы для него 
– это как для спортсмена участвовать в олим-
пийских играх.

Много в книге и личного. «Я учился в Универ-
ситете Мэн, сводя концы с концами на мизерные 
стипендии, государственные кредиты и летние 
заработки. В течение учебного года я подрабаты-
вал мытьем посуды в Вест-Коммонс. Денег никог-

да не хватало. Моя мать-одиночка, 
старшая экономка в психиатри-
ческом заведении «Пайнленд 
трейнинг сентер», высылала мне 
каждую неделю 12 долларов, что 
служило определенным подспо-
рьем. Когда она умерла, я узнал 
от одной из ее сестер, что ей при-
ходилось отказываться от посе-
щения парикмахерской и эконо-
мить на продуктах. По вторникам 
и четвергам она не обедала.

Уехав из кампуса и ока-
завшись за пределами Вест-
Коммонс, я иногда воровал в 
местном супермаркете биф-
штексы и гамбургеры. Занимать-
ся этим следовало по пятницам, 
когда в магазине было много 
народа. Однажды я попробовал 
стащить цыпленка, но он оказал-

ся таким большим, что ни черта не помещался 
под курткой».

Это из вступления, предваряющего рассказ 
«Моральные принципы», где Кинг виртуозно 
описывает, как один маленький грех меняет 
человеческую жизнь. 

Из двадцати рассказов трудно выделить 
какой-нибудь один, но половина из них просто 
фантастически хороша, причем как раз те, где 
нет никакой мистики, а есть суровая правда 
жизни, в мастерстве описания которой с Кингом 
мало кто сравнится.

Александр КАРПАЧЕВ

Мастер-класс от мастера

Питерские актеры  
с иркутскими корнями

КИНОПРЕМЬЕРА

«Алиса в Зазеркалье»
США, 2016, 113 мин., (12+)
Режиссер: Джеймс Бобин.
В ролях: Миа Васиковска, Джонни Депп, Энн 
Хэтэуэй, Хелена Бонем-Картер, Алан Рикман, 
Майкл Шин, Саша Барон Коэн, Стивен Фрай.

В 2010 году «Алиса в Стране чудес» собра-
ла в прокате практически миллиард долларов, 
поэтому сиквела было не избежать. Он немного 
заставил себя ждать – всего-то шесть лет, сам 
Тим Бертон снимать не стал, а выступил продю-
сером, посадив в режиссерское кресло Джейм-
са Бобина, и надо признать, Бобин не подвел. 
«Алиса в Зазеркалье» действительно выглядит 
как продолжение – и картинка, и ритм, все 
как у Бертона, разве что «цветастости» стало 
чуть меньше, но это картине пошло только на 
пользу. Но больше ничего хорошего о фильме 
и не скажешь. От Кэролла в нынешней Алисе 
осталась только шахматная доска и зеркало, но 
эти предметы мелькают в самом начале и исче-
зают бесследно. На первый план выступают 
странные отношения Алисы (Миа Васиковска) 
и Шляпника (Джонни Депп), семейные цен-
ности, психоанализ и путешествие во времени.

В предыдущем фильме Алиса совершила 
подвиг – убила Бармаглота, освободила Стра-
ну чудес от власти Красной королевы (Хелена 
Бонем-Картер), а после отправилась на отцов-
ском корабле впаривать китайцам английские 
безделушки. 

И вот прошло три года. Ловко сбежав от 
пиратов в Южно-Китайском море, Алиса воз-
вращается в Лондон и обнаруживает, что мать 
(Линдсей Дункан) продала отцовские акции 
и заложила дом, руководит компанией отвер-
гнутый жених Хэмиш (Лео Билл), капитаном 
больше ей не быть, только в конторе клерком, а 
корабль вот-вот отберут за долги. И вот вместо 
того, чтобы решать свои проблемы, бороться 
за свои права и права женщин – она же опе-
редила свое время, она же вся такая эмансипе 
– Алиса лезет в зеркало, попадает все в ту же 
Страну чудес, где занимается спасением впав-
шего в депрессию Шляпника. 

Вы спросите, где логика, где мотивы? А ни 
логики, ни мотивов здесь нет. Бедолага Шляп-
ник, видите ли, смертельно расстроился после 
находки своей первой шляпки. Он как-то нео-
жиданно вспомнил семью, сожженную Барма-
глотом, и то, что так и не помирился с отцом, 
который не оценил его талант. С чего это вдруг, 
ведь уже три года прошло, как семья погибла? А 
просто так захотелось авторам.

Но это ладно, это ерунда, потому что даль-
ше будет все нелепее и нелепее. Чтобы вер-
нуть семью Шляпника, Алиса отправляется ко 
Времени (Саша Барон Коэн). Функции этого 
персонажа описать трудно: он и хранитель вре-
мени, он и само время, он и часы, он и смерть, 
он и любовник Красной королевы, и вообще у 
него в голове колесики. Алиса крадет у Времени 
(простите за невольный каламбур) машину вре-
мени и отправляется на ней в прошлое, чтобы 
все исправить. Дальше начинается прямо-таки 
«Назад в будущее». В ходе путешествия мы узна-
ем, почему у Красной королевы такая большая 
голова, обнаружим, что у Белой королевы рыль-
це в пушку, выясним, что с семьей Шляпника не 
все так однозначно, побываем на невыносимо 
длинной сцене чаепития с десятками каламбу-
ров про время и узнаем, что прошлое изменить 
нельзя, но из него можно вынести уроки. Еще 
нам будут весь фильм вдалбливать в голову, что 
семейные ценности – самые главные ценности.

Ну, а что, все логично: первый фильм вну-
шал, что подвиг и убийство дракона хорошо, но 
все-таки торговля лучше, второй – семья это 
все, что у тебя есть, держись за нее.

Андрей ЛАЗАРЕВ

Спасти рядового Шляпника

ТЕАТР

БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ 

Известный Санкт-Петербургский театр 
«Мастерская» сыграл на сцене Иркутского 
драмтеатра шесть спектаклей в рамках про-
граммы «Большие гастроли – 2016». Приезд 
театра состоялся благодаря Федеральному 
центру поддержки гастрольной деятельности 
Минкультуры РФ. Гастроли вызвали большой 
интерес у иркутских зрителей, ведь в про-
шлом году спектакль театра «Старший сын» 
открыл Международный фестиваль совре-
менной драматургии им. А. Вампилова. 
– Очень приятно открывать гастроли именно 
в Иркутске, ведь ваш город стоял у истоков 
программы «Большие гастроли», – рассказал 
генеральный директор Федерального цен-
тра поддержки гастрольной деятельности 
Министерства культуры РФ Антон Прохоров. 
– В 2013 году, впервые за довольно дол-
гий срок, по инициативе Владимира Путина 
были выделены средства на гастроли веду-
щих российских театров в разных регио-
нах страны, и тогда в Иркутск приехал МХТ  
им. А.П. Чехова. Успех этого проекта дал пони-
мание, что такую работу необходимо прово-
дить на постоянной основе.
В этом году «Большие гастроли» проходят 
в шести субъектах РФ. В Иркутске Санкт-
Петербургский театр «Мастерская» открыл 
их спектаклем «Старший сын» режиссера 
Григория Козлова по пьесе Александра 
Вампилова. Зрители очень тепло приняли эту 
душевную постановку. 
– Я надеюсь, что это не последней спектакль 
по Александру Вампилову – автору, который 
очень созвучен идее нашего театра, ведь у 
нас театр про человека в невероятных усло-
виях, когда на сцене происходит обострение 
всех чувств, – отметил Григорий Козлов. 
25 мая «Мастерская» представила трога-
тельный и смешной спектакль «У ковчега 
в восемь» по пьесе Ульриха Хуба в поста-
новке режиссера Екатерины Гороховской, 
где артисты простыми словами раскрывают 
сложную тему взаимоотношений человека 
с Богом. На следующий день театр сыграл 
пронзительную драму Бориса Васильева 
«Зори здесь тихие» в постановке режиссера 
Полины Неведомской, которая вывела на 
первый план не историю о героизме женщин 
на войне, а тему абсурдности мира, в котором 
мужчины убивают женщин. 27 мая труппа 
представила детский спектакль по мотивам 
любимого мультфильма «Бременские музы-
канты» в постановке режиссера Екатерины 
Гороховской. 28 мая театр сыграл весе-
лую комедию «Грезы любви, или Женитьба 
Бальзаминова» по пьесе Александра 
Островского. В спектакле режиссер иссле-
дует феномен материнской любви – жертвен-
ной, всепоглощающей, иногда созидатель-
ной, а подчас – разрушительной. Завершила 
гастроли драма «Два вечера в веселом доме» 
Вячеслава Вербина по мотивам повести 
Александра Куприна «Яма». 
На всех спектаклях «Мастерской» был 
аншлаг. Многие иркутяне узнали в артистах 
театра своих любимых киноактеров. 
Театр «Мастерская» основан в 2010 году 
на базе актерско-режиссерского курса 
Григория Козлова Санкт-Петербургской ака-
демии театрального искусства. Спектакли 
курса стали основой репертуара молодой 
труппы, а к 2012 году коллектив получил 
статус государственного театра.

Елена ОРЛОВА

Ольга Афанасьева Николай Куглянт
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Иркутской области 
создан региональный 
клуб любителей греко-
римской борьбы «Олимп», 
основная цель которого – 
консолидация всех усилий 
для подготовки спортсменов 
высшего мастерства. Клуб 
будет работать на условиях 
государственно-частного 
партнерства. 

– Для Иркутской области греко-
римская борьба является базовым видом 
спорта, а наша задача – сохранить тре-
нерский состав и поддержать талантли-
вых ребят, чтобы они имели возможность 
полностью реализовать свой потенциал 
на территории Иркутской области, – 
отметил министр спорта Илья Резник. 
– Создание клуба – это новая форма 
работы с привлечением внебюджетных 
средств и всех заинтересованных струк-
тур для подготовки спортсменов к уча-
стию в соревнованиях всероссийского и 
международного уровней.

Министр напомнил, что история 
иркутской греко-римской (классиче-
ской) борьбы неразрывно связана с 
именем нашего легендарного земляка 
Константина Вырупаева – чемпиона 
и бронзового призера Олимпийских 
игр 1956 и 1960 годов, и эту высокую 
планку нельзя снижать. 

– Двумя руками – за региональ-
ный клуб, – поддержал идею главный 
тренер спортивного клуба любителей 
греко-римской борьбы «Олимп», заслу-
женный тренер РСФСР Александр 
Бриль, – открываются дополнитель-
ные возможности для привлечения 
всех активных сторонников борьбы и 
формирования финансовой политики. 
У нас серьезные проблемы с отправкой 
на крупные состязания талантливой 
молодежи. А как без этого воспитывать 
новых Вырупаевых? Такие же слож-
ности в свое время испытывал мастер 
спорта международного класса Максим 
Мордовин как кандидат в олимпий-
скую сборную, а сегодня испытывает 
как главный тренер. Подрастает целая 
плеяда классных борцов. Путевку на 

чемпионат Европы в Швецию завоевал 
юный борец Гусейн Гусейнов. Есть спе-
циалисты, способные выводить на меж-
дународный уровень своих учеников. 
Но требуется новый подход, благодаря 
чему мы сможем сформировать такой 
бюджет, который позволит реализовать 
наш потенциал. Кстати, такие клубы 
давно уже созданы в других регионах, 
и там, где они есть, отдача весьма замет-
ная, они лидеры российской борьбы. С 
ними трудно конкурировать.

– Имея сильный клуб, – под-
черкнул председатель клуба любите-
лей греко-римской борьбы «Олимп», 
депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области Олег Кузнецов, – 

мы сможем участвовать в крупнейших 
турнирах, проводить у себя престиж-
ные международные соревнования, 
тем самым привлекать болельщиков 
и туристов из-за рубежа, а это серьез-
ные финансовые потоки. 

Региональный клуб создан в Усо-
лье-Сибирском на базе местного 
спортивного клуба «Олимп», который 
основан в сентябре 2004 года. За это 
время на базе учреждения подготов-
лено четыре мастера спорта между-
народного класса по греко-римской 
борьбе, 12 мастеров спорта, 21 канди-
дат в мастера спорта.

Павел ГРИГОРЬЕВ

Борцы, объединяйтесь!
Создан региональный клуб  
греко-римской борьбы «Олимп»

КОНТРОЛЬ

Председатель Контрольно-
счетной палаты Иркутской 
области Ирина Морохоева 
выступила перед 
депутатами ЗС с докладом 
о проверке использования 
бюджетных средств, 
направленных в минувшем 
году на строительство, 
реконструкцию объектов 
физической культуры и 
спорта.

Речь шла о бассейнах в Шелехове 
и Черемхово, спортивном комплексе 
в поселке Еланцы Ольхонского райо-
на, физкультурно-оздоровительном 
комплексе (ФОКа) в Нижнеудинске 
и спорткомплексе в поселке Кутулик 
Аларского района. Их общая сметная 
стоимость составила около полумил-
лиарда рублей.

Если оба бассейна благополучно 
запущены в действие, то строитель-
ство ФОКа в Нижнеудинске, по сло-
вам председателя КСП Ирины Моро-
хоевой, неправомерно затягивается. 
К его возведению приступили еще в 
2013 году, выделив всего 1 млн рублей 

из общей стоимости в 84 млн рублей. 
В следующем году сначала заплани-
ровали 40 млн рублей, потом снизили 
до 15 млн, но и те не были выделены. 
Финансирование открылось лишь в 
2015 году, но работы были прекра-
щены из-за обнаружения на месте 
строительства захоронений, как 
предполагают, еще времен граждан-
ской войны. Они были возобновлены 
только в марте текущего года. Завер-
шить строительство планируется в 
следующем году. 

Два года назад бюджетные ассиг-
нования в преддверии праздника 
Сурхарбан были выделены Алар-
скому району для реконструкции 
спортивного комплекса в Кутулике. 
Вместе с прокладкой современной 
беговой дорожки на стадионе попы-
тались превратить в спортивный зал 
и помещение под трибунами. Хотя, 
по мнению аудиторов, этот зал, похо-
жий более на коридор – длиной 80 
и шириной 7 м – мало подходит 
для занятий спортом, но и он до сих 
пор не введен в эксплуатацию из-за 
отсутствия вентиляции и пожарной 
сигнализации стоимостью в 3 млн 
рублей. Члены комиссии по кон-
трольной деятельности ЗС рекомен-
довали муниципальному образова-
нию решить эти вопросы, а также 
отметили, что вернутся к этой теме 
в октябре.

Александр ПАВЛОВ 

КСП проверила 
спортобъекты 

СОРЕВНОВАНИЯ

Тяжелая атлетика в 
Иркутске сейчас не 
особенно популярна. Если 
еще не так давно у нас были 
тяжелоатлеты-олимпийцы 
Евгений Шишлянников, 
Альбина Хомич, были 
чемпионы Европы и 
мира, то в последние 
годы громких успехов у 
иркутских спортсменов 
нет. На высоком уровне 
выступает только юниор 
Юрий Ахмедьянов, который 
вместе со своим тренером 
Евгением Шишлянниковым 
сейчас находится на сборах, 
готовится к первенству 
мира в Грузии.

Однако есть в Иркутске тренеры, 
которые считают, что тяжелую атлети-
ку в городе возродить можно и нужно. 
Петр Семенович Груздев – старший 
тренер МКУ «Центр спортивной под-
готовки» города Иркутска по тяжелой 

атлетике, который на соревнованиях 
3–4 июня выступал в роли главного 
судьи и «хозяина соревнований», тре-
нирует своих ребятишек в спортив-
ном центре в Ново-Ленино.

Когда-то он активно развивал в 
Иркутске пауэрлифтинг, возглавлял 
областную федерацию. Но когда в 
этом виде успехи стали стабильны-
ми, Груздев понял, что за пауэрлиф-
тинг можно не волноваться, оставил 
его на учеников и товарищей, а сам 
решил вернуться к родному делу, ведь 
начинал он как тяжелоатлет, является 
мастером спорта, выступал на пред- 
олимпийском отборе 1980 года.

– Надо обязательно развивать 
тяжелую атлетику, возрождать былые 
успехи школы Иркутской области! – 
уверен Груздев. 

В спортивной школе у Груздева – 
все как в настоящей школе: и соревно-
вания ко Дню города стали подведени-
ем итогов полугодия тренировочного 
процесса.

– Вот в школе ребята заканчивают 
учебный год и сдают экзамены, – гово-
рит тренер, – а у нас ведь тоже школа, 
хотя и спортивная. И я считаю, что мои 
ученики хорошо сдали экзамены.

Кстати, свои соревнования тяжело- 
атлеты посвятили Дню города. Здесь 
выступили как опытные мастера спор-
та, так и совсем юные спортсмены 2002 
года рождения. Кстати, многие роди-
тели пугаются при виде огромных сна-

рядов тяжелоатлетов и недоумевают, 
как можно детей отправить заниматься 
этим? Но успокоим: огромные снаряды 
малышам никто не доверит. Сначала 
детей учат правильной технике, рабо-
та идет с легким весом. Зато занятия 
тяжелой атлетикой формируют фигу-
ру, создают мышечный корсет, помога-
ют выправить осанку.

– Самое главное – грамотный 
подход, – считает Петр Груздев, – 
особенно в работе с детьми. Тренер – 
это и педагог, и психолог, и в какой-то 
мере даже врач и массажист! Работать 
с детьми надо осторожно, потому что 
дети – самый драгоценный материал!

Из его учениц успешно выступи-
ла Марина Кардапольцева – первое 
место в весовой категории 48 кг, и 
младшие девочки – 2001 год рожде-
ния и младше: Евгения Новоселова и 
Соня Филиппова.

Сергей Горбачевский, президент 
федерации тяжелой атлетики Иркут-
ской области, который привез на сорев-
нования своих спортсменов, хотел бы 
отметить двух воспитанников, которые 
выполнили нормативы кандидатов в 
мастера спорта. Это 17-летний Ники-
та Васильев (весовая категория 69 кг, 
первое место) и Сергей Перфильев, 
ровесник Никиты, вес 77 кг, он также 
выиграл в своей категории. Вместе с 
детьми на помост выходили ветераны, 
мастера спорта Дмитрий Иванов и Евге-
ний Рудаковский, которые готовятся к 
чемпионату России среди ветеранов.

Тренер МКУ «Центр спортивной 
подготовки» Денис Осипов и его вос-
питанники на этих соревнованиях 
тоже «дома», ведь именно тут они тре-
нируются.

– У нас не было цели идти на 
рекорды, – говорит тренер, – глав-
ное – все сделать правильно техниче-
ски! Чтобы ребята использовали все 
шесть подходов.

Ученики Дениса Осипова выигра-
ли в нескольких весовых категориях: 
Эдуард Федоров – вес 34 кг, Руслан 
Алиев – 38 кг, Даниил Андреев – 46 
кг, Максим Леонов – до 50 кг, Никита 
Клинько – 56 кг. 

Соревнования завершили сезон 
для иркутских тяжелоатлетов, а новый 
сезон начнется в сентябре.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Возродить тяжелую атлетику

ПЛАНЫ

Менее двух месяцев 
осталось до летних 
Олимпийских игр, которые 
пройдут в Рио-де-Жанейро 
с 5 по 21 августа. Легкая 
атлетика – это вид спорта, 
в котором на Олимпиаде 
традиционно участвовали 
иркутские легкоатлеты. 
Сейчас участие всех 
российских легкоатлетов 
в играх до сих пор под 
вопросом, но готовиться-то 
надо!

Напомним, что в 2015 году сбор-
ная России была дисквалифицирова-
на за допинговые нарушения. Росси-
янам запретили участвовать во всех 
международных стартах, в том числе 
и на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. 
Наши легкоатлеты уже пропустили 
все международные старты 2016 года. 
Также России запретили проводить в 
Чебоксарах в мае 2016 года команд-
ный чемпионат мира по спортивной 
ходьбе, чемпионат мира среди юни-
оров, который должен состояться в 
июле 2016 года в Казани, тоже пере-
несли. Иностранные атлеты, которые 
украшали своим участием турниры 
«Русская зима» и «Мемориал бра-
тьев Знаменских», к нам приехать 
также не смогли. Сначала в ИААФ 
обещали решить судьбу россиян в 
феврале, потом решение все пере-
носили – на март, 
потом на май. Июнь – 
очередной срок, когда 
ИААФ обещал объ-
явить, будут ли рос-
сийские легкоатлеты 
участвовать в играх.

От запрета стра-
дают и те спортсме-
ны, в допинг-пробах 
которых запрещен-
ные препараты не обнаружены. 
Например, публично возмущается 
чемпион мира Сергей Шубенков, 
который ни разу не был замешан 
в допинговых разоблачениях, а 
звезда российской легкой атлетики 
Елена Исинбаева вообще пообеща-
ла обратиться в суд, если ее не допу-
стят к Олимпиаде. Кстати, прослав-
ленная чемпионка хоть и возобно-
вила тренировки после декретного 
отпуска, но пока высоких результа-
тов не показывает. Получить путев-
ку в Рио гораздо больше шансов, 
чем у Исинбаевой, у иркутянки 
Ангелины Красновой (Жук). Она 
является чемпионкой Европы среди 
молодежи по прыжкам с шестом, 
и сегодня это одна из сильнейших 
прыгуний страны. Ангелина дважды 
– на командном чемпионате России 
в Сочи и Мемориале братьев Зна-
менских – показала результат 4,20 
метра. Для нее это маловато, но сезон 
только начался, и спортсменка еще 
«распрыгается».

Пока кандидатов на участие в 
Олимпиаде-2016 от Иркутской обла-
сти трое. Кроме Ангелины в соревно-
ваниях может принять участие ее муж 
Владимир Краснов, чемпион Европы 
в эстафете 4х400, бронзовый призер 
чемпионата мира – 2013 в Москве и 
его младший брат Илья Краснов – он 
также специализируется в беге на 400 
метров. Владимир на командном чем-
пионате России в Сочи показал пятое 
время – 46,33 сек., Илья – десятый 
результат, 46,80 сек.  

А вот у толкателей ядра, которые 
традиционно представляли Иркутскую 
область на Олимпиаде, на этот раз шан-
сов нет. Иван Юшков, который высту-
пал в Афинах в 2004 году и в Пеки-
не-2008, давно перешел на тренерскую 
работу, а еще один олимпиец – Антон 
Любославский, который тоже высту-
пал в Пекине, принял решение – отка-
заться от подготовки к Играм.

– Выйти на пик формы стоит 
недешево. Да, у меня есть жела-
ние реализоваться как спортсмену, 
но именно сейчас перспектив для 
серьезной подготовки я, если честно, 
не вижу, – сказал Антон.

Ждали болельщики сюрприза и 
от Алены Лутковской, чемпионки 
мира среди юниоров по прыжкам с 
шестом. Но в прошлом году она сме-
нила тренера и сейчас не показывает 
тех результатов, которые позволяли 
бы претендовать на место в сборной. 

Мария Коновалова, одна из силь-
нейших марафонских бегуний в 
мире, победительница Бостонского 
марафона, сейчас вообще не высту-
пает. Есть еще молодая толкатель-
ница ядра Ирина Кириченко: в мае 
2016 года на соревнованиях в Иркут-
ске она показала лучший результат 

сезона в стране – 18,38 метра, это 
новый рекорд Иркутской области. 
Но после этого на выездных стартах 
– на командном чемпионате Рос-
сии в Сочи и Мемориале братьев 
Знаменских – Ирина дважды не 
смогла показать высокий результат. 
Конечно, все решит чемпионат Рос-
сии, который пройдет в Чебоксарах 
20–23 июня. Он станет окончатель-
ным этапом отбора для легкоатлетов. 

– Сейчас можно с наибольшей 
вероятностью говорить про Красно-
вых, они все трое сохраняют шансы 
на участие в Олимпиаде, – говорит 
Василий Шкурбицкий, старший тре-
нер сборной Иркутской области по 
легкой атлетике, – Всероссийская 
федерация легкой атлетики приняла 
жесткое решение: на участие смогут 
претендовать только те спортсмены, 
кто ни разу не попадался на допин-
ге. Наши атлеты – как раз из числа 
таких, «чистых» спортсменов.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Олимпиада ждет? 
Перспективы иркутских 
легкоатлетов

Пока в олимпийской сборной 
трое представителей Иркутской 
области: пловец Алексей Брянский, 
представительница женской борьбы 
Екатерина Букина и дзюдоистка Ирина 
Долгова.
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ПРАЗДНИК

Праздничные мероприятия, 
посвященные 355-летию 
Иркутска, посетили 
около 100 тысяч человек. 
Главным из них стало 
костюмированное шествие. 

По традиции праздничные меро-
приятия начались с массовой спортив-
ной зарядки возле памятника Алек-
сандру III. Затем прошли мастер-клас-
сы от фитнес-клубов города, далее 
– спортивные состязания между рай-
онами города (команды играли в дартс, 
настольный теннис, армрестлинг). В 
сквере им. Кирова работали интерак-
тивные площадки для взрослых и детей.

Как сообщает пресс-служба мэрии, 
в праздничном шествии приняло уча-
стие 88 команд. По решению жюри 
победителем стал Центральный район 
Иркутска. В номинации «Лучшая орга-
низация» первое место заняла коман-
да журнала «Стольник – Иркутск», в 
номинации «Иркутск: прошлое, насто-
ящее, будущее» – иркутская ордена 
«Знак Почета» областная клиническая 
больница. 

Подарком для иркутян к юбилею 
города стали выступления всемирно 
известных музыкантов Игоря Бутмана 
и Дениса Мацуева. Завершился День 
города праздничным салютом. В небо 
над Ангарой было запущено более 
тысячи залпов. 

Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, 

 Александра ШУДЫКИНА

Иркутск юбилейный 

ФЕСТИВАЛЬ

Международный фестиваль 
автотюнинга «БайкалМоторШоу – 
2016» прошел в Иркутске  
4–5 июня. Общий призовой фонд 
составил 900 тыс. рублей. По 
традиции, участники БМШ не 
только продемонстрировали свои 
инженерные и стилистические 
решения, но и поборолись за 
победу в 13 номинациях.

С каждым годом программа фестиваля ста-
новится ярче и интереснее. В этот раз список 
номинаций дополнился ретромотоциклами. Уве-

личилось число призовых мест. Например, для 
групп поддержки было выделено три победных 
места. Кроме того, появился «Приз зрительских 
симпатий». 

Изюминкой «БайкалМоторШоу – 2016» 
стала эффектная экспозиция, которую подго-
товили сотрудники Главного управления МВД 
России по Иркутской области. Они решили 
воссоздать картинку из стихотворения Сергея 
Михалкова, где высокий милиционер дядя Степа 
ремонтирует светофор. Главную роль сыграл 
действующий участковый уполномоченный 
иркутской полиции Василий Елисеев, его рост  
2 метра 3 см. Еще одним сюрпризом для зрителей 
фестиваля стал танец регулировщиков, кото-
рый был исполнен группой поддержки ГУ МВД. 
Инспекторы регулировали дорожное движение 
ритмично, под музыку и с улыбкой.

– В жизни суета и хаос не позволяют выпол-
нять такую работу элегантно и красиво, зато 
на фестивале мы раскрыли все свои таланты и 
показали иркутянам необычную праздничную 

форму регулирования дорожного движения, – 
отметил начальник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Иркутской области Герман Струглин.

Транспортные средства полиции были не 
менее интересны зрителям. Специально для 
«БайкалМоторШоу – 2016» отреставрирова-
ли мотоцикл BMW R-35, который выпускался в 
конце 1940-х годов. Он принадлежал полковнику 
в отставке Николаю Коваленко. BMW более чем 
полвека стоял у него в сарае, и владелец передал 
раритет нынешним стражам порядка. 

– Пятилетним мальчишкой полковник вме-
сте с отцом ездил на этом мотоцикле за грибами. 
Когда он увидел свой отреставрированный авто-
мобиль, то чуть не расплакался от счастья, – рас-
сказал Герман Струглин. 

Всего сотрудниками полиции специально для 
фестиваля было подготовлено 15 транспортных 
средств. Из них два грузовых автомобиля, три 
мотоцикла. В планах у ГУ МВД – создать в При-
ангарье полноценный ретропарк служебных 
автомобилей.

В фестивале традиционно участвовали ребя-
та в возрасте до 18 лет в номинации «Юное 
дарование». В этом году второе место в ней занял 
15-летний иркутянин Роман Титов. Он отре-
ставрировал мотороллер «Вятка» ВП-150 AF20E. 
Юный инженер установил новый мотор и пере-
делал под него кузов, изготовил кронштейны 
крепления двигателя и амортизатора. В планах 
– поставить на мотороллер двигатель от Honda 
Lead 90. Роман признался, что любит реставри-
ровать мототехнику. На свое хобби тратит все 
карманные деньги. В следующем году он также 
планирует принять участие в фестивале.

Особой популярностью у зрителей БМШ пользо-
вались мотоциклы, хотя на этот раз их было немного.

По итогам «БайкалМоторШоу – 2016» «Приз 
зрительских симпатий» получила команда  
ГУ МВД России по Иркутской области. 

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Дядя Степа на «БайкалМоторШоу – 2016» 


